
EN ESTOS DÍAS hubo quien se acordó de oootra cena
presidencial con pase de charola y favores incluidos.
Fue en octubre de 2001 cuando los más importantes
empresarios fueron invitados a otro palacio: el Castillo

de Chapultepec
EL BOLETO costaba 100 mil pesos de los de hace 19
años y servirían para ver al mismísimo Elton John...
y de paso para financiar a "Vamos México", la
fundación de Marta Sahagún Obviamente en aquella
ocasión más de un empresario se quejó del abuso, pero
ni modo de decirle que no a la Presidencia.
AL FINAL, muchos de ellos aprovecharon para
pedir favores, amarrar contactos y, por supuesto,
contratos Andrés Manuel López Obrador insiste
en que no son iguales, pero la realidad es que la falta
de transparencia de su gobierno hace suponer que
quienes compren los cachitos del sorteo presidencial
le cobrarán caro el favor a su administración. ¿Acaso
eso no se llama tráfico de influencias?

AL ESCONDER los nombres de quienes se
comprometieron a comprar mil 500 millones de pesos
en boletos, no hay manera de saber si esos mismos
empresarios recibirán beneficios y prebendas muy
superiores, por sus servicios a la 4T. Cualquiera podría
pensar que el gobierno de AMLO le está dando el avión
a la honestidad.

jARRRRANCAN! Con la emisión de la convocatoria
respectiva, la Cámara de Diputados echó a andar el

proceso para la elección de cuatro nuevos consejeros
del INE. Y, al menos de entrada, hay una buena
noticia: se nota que alguien hizo trabajo político en
San Lázaro, pues se dejó de lado la animadversión
de la 4T en contra del instituto.

LA CONVOCATORIA se limita a señalar requisitos,
tiempos y procedimientos, sin meterse a las
descalificaciones que desde el poder se han lanzado
contra el INE. Así que, por lo menos en el papel, las
cosas pintan tranquilas. Habrá que ver si esa seriedad
se refleja, primero, en la integración del Comité de
Evaluación y, luego, en la definición de los consejeros
electorales, dada la tendencia de Morena
a agandallarse los nombramientos para imponer
a sus incondicionales.

POCOS lo saben, pero el sacerdote Alejandro
Solalinde trató de interceder ante el altísimo de
Palacio Nacional para salvar el alma ¡y la chamba!
de Roberto Valdovinos, destituido como titular
del Instituto de los Mexicanos en el Exterior

LO QUE no hizo por los migrantes gaseados por
la Guardia Nacional, Solalinde lo hizo por el
funcionario acusado de acoso laboral contra sus
subalternas. Según dicen, Valdovinos llegó a esa
posición, precisamente, recomendado por el cura,
pero rii él lo pudo rescatar de la decisión unánime
del Comité de Ética que decidió convertirlo en un
mexicano en el exterior... pero de la Cancillería.
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CIRCUITO
INTERIOR

YA LO DICE el viejo y
conocido refrán: para
que la cuña apriete,
¡debe ser del grupo
mayoritario!, perdón,
del mismo palo.

QUIEN NO lo crea,
nomás que le pregunte
a la diputada de
Morena Guadalupe
Chavira, quien le
dio dos coscorrones
desde la tribuna a su
vicecoordinador, José
Luis Rodríguez.
EL PRIMERO fue

para emplazarlo
a dar resultados

como presidente
de la Comisión de

la Auditoría y para
proceder contra
la Administración
anterior.

Y EL SEGUNDO cuando

le recordó que están
pidiendo que ceda la

presidencia.
DE CONTINUAR así
la división entre tribus
al interior de Morena

podría afectar hasta al
funcionamiento de las

comisiones. ¡Qué tal!

UNA BUENA: el

Consejo Ciudadano
y la SSC firmaron un
convenio para buscar
mejoras y combatir
diferentes delitos.

UNA MALA: dijeron
que es algo novedoso,
pero es una idea que
ya operaba desde
hace más de una

década, hasta que la
Administración de

Miguel Ángel Mancera
la olvidó.

MIENTRAS SEAN

peras o manzanas, ya
se verá si al reactivarla
funciona.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

El mar tiene la inmensidad de la vida.

El mar tiene la inmensidad de la muerte.

El mar es hermoso.

El mar es terrible.

El mar es azul como el manto de la Virgen.

El mar es rojo como la sangre de los
asesinados.

El mar es para escribir un poema.

El mar es para escribir una maldición.
El mar contiene mil historias.

El mar contiene mil perversidades.
Amo al mar.

Temo al mar.

Ahora lo miro desde la orilla de la playa.
Desde su orilla el mar me mira a mí.

Con voz que sólo yo oigo me está
diciendo:

Ven... Ven... Ven...

¡Hasta mañana!...
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Cena vergonzante
La de antier fue una fecha peno

sa para México. Penosa en el
sentido de triste, penosa tam

bién en su acepción de vergonzosa
La asistencia de los más destacados
empresarios del país a la cena organi
zada por López Obrador dio a ver que
el interés personal se está poniendo
en esta hora difícil por encima de la
dignidad propia y del bien de la na
ción. Al paso del tiempo ese evento
aparecerá como de los más oprobio
sos y reprochables sucesos de esta
época, y quienes en él participaron
se sentirán mal por haber estado ahí.
Con su presencia convalidaron uno
de los mayores desatinos del Presi
dente, y apoyaron con sus dineros la
farsa que ha montado AMLO en el
caso del ya tristemente célebre avión
presidencial. Los empresarios son por
esencia hombres y mujeres libres. Su
privilegiada situación económica y
su elevada posición social les dan un
margen excepcional de libertad. Ab
dicar de esa libertad para ponerse al
servicio de un régimen al cual segu
ramente critican y reprueban en lo
privado es incurrir en hipocresía, y
aun en claudicación. Entiendo la ne
cesidad de los hombres de empresa
de no estar en malos términos con
el poderoso en turno, pero hay tiem
pos y éste es uno de ellos en que

Es lamentable que los empresarios
que asistieron a la cena de AMLO
abdicaran de su libertad.

los empresarios deben pensar en el
bien de México, y no comprometerlo
con actos de sumisión y colaboracio
nismo como ése de la vergonzante
cena a que acudieron. La prudencia
es necesaria, mas no ha de llegar a
la ignominia El empresariado tiene
una gran responsabilidad social, y la
tiene también en el ámbito de lo po
lítico. Ha de servir de valladar a los
excesos de los gobernantes, defender
los derechos básicos de la persona
humana, mirar por el bien comuni
tario. Incumplir esa responsabilidad
a fin de allegarse el favor del monarca,
volverse parte de su corte, cohonestar
sus engaños y sus despropósitos, todo
eso es atentar contra el futuro de las
empresas, e incluso del país. El sector
empresarial carece hoy por hoy de un
buen liderazgo. Se advierte en él de
masiado entreguismo. López Obrador
necesita a los empresarios más de lo
que los empresarios lo necesitan a él.
No renuncien a esa ventaja No ce
dan su libertad, su independencia No
pongan en riesgo a México junto con
quien lo está poniendo en riesgo ya..
Daré salida ahora a una sucesión de
inanes chascarrillos a fin de aligerar
la tensión que mi anterior perorata
debe haber causado a la República..
Un amigo le contó a don Chingue
tas: "Fui a la estación de policía y me

mostraron una máquina detectora de
mentiras". Replicó don Chinguetas:
"Yo estoy casado con una"... Himenia
Camafría y Celiberia Sinvarón, sol
teras de avanzada edad, visitaron el
museo de arte. El guía les mostró la
efigie de un Hércules desnudo con su
atributo varonil en reposo. Declaró el
guía "La estatua pertenece al periodo
bajo". Himenia le susurró al oído a
Celiberia "La del periodo alto ha de
estar más interesante"... La mamá de
Simpliciano, muchacho sin ciencia
de la vida, le dijo: "He sabido que la
mujer con la que andas de novio es
de la vida alegre". "Amá opuso Sim
pliciano. ¿Y pa' qué quiero una de
la vida triste?"... Don Cucoldo llegó
a su casa cuando no se le esperaba
y sorprendió a su esposa en brazos
y todo lo demás de un desconocido.
Desconocido para don Cucoldo, pues
la señora demostraba tener familia
ridad con el sujeto, a juzgar por los
epítetos con que se dirigía a él: "pa
pacito", "negro santo" y "cochototas".
Eso no se le dice a un extraño. Ardió
en cólera el mitrado marido, y en un
solo golpe de voz le dijo a la mujer:
"¡Zorravulpejaraposainfamevil!". Con
testó ella en tono de reproche o queja
"¡Ay, Cucoldo! ¡Tú insultándome y yo
aquí practicando para darte a ti un
mejor servicio!"... FIN
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Cachitos de rifa
El tema del avión presidencial se convirtió
en un lío cada vez mayor. La crítica
al dispendio gubernamental es ahora
una farsa.

"La historia se repite siempre: primero
como tragedia y luego como farsa".

El cuestionamiento en campa
ña del avión presidencial "que
no tiene ni Obama" fue eficaz:

subrayaba el dispendio del gobierno y
proyectaba la imagen de un candidato
que quería aplicar una nueva política
de austeridad. Como Presidente, sin
embargo, el tema del avión ha pasado
de errores de decisión, con costos im
portantes para el país, a una farsa que
ha desembocado en un cuestionable
pase de charola entre empresarios.

Hay buenas razones para tener un
avión presidencial. Es un útil instru
mento de trabajo, como lo señaló en
su momento el expresidente de Bolivia
Evo Morales. Considero también que
el Boeing 787 era excelente para ese
propósito. Por supuesto que es un
avión más modesto que los dos 747 de
Obama, pero entiendo que en política
los símbolos son más importantes que
los hechos.

El problema es que el Presidente
se fue metiendo cada vez más en un lío
del que no podía salir. Arrumbó prime
ro el avión en un hangar en California,
solo para darse cuenta de que costaba
casi tanto tenerlo estacionado que vo
larlo. Prometió venderlo entre jefes de
gobierno, pero ni Obama ni Trump ni
Trudeau se interesaron. Buscó apoyo
de las Naciones Unidas, pero no es

una organización que se dedique a la
compraventa de aeronaves y tampoco
dio resultados. Algunos empresarios
dijeron estar interesados, pero ningu
no estuvo dispuesto a adquirirlo, ni si
quiera a precio de ganga No sorprende,
porque el avión no es propiedad del
gobierno, está arrendado.

Poco a poco, el muy fructífero
cuestionamiento político al avión que
simbolizaba boato y dispendio se fue
convirtiendo en un chiste. Un buen día
el Presidente se despertó con la idea
de que lo rifaría a través de la Lotería
Nacional. Parecía un desplante de hu
mor. Hasta el secretario de Comunica
ciones y Transportes, Javier Jiménez
Espriú, se rio cuando se lo dijeron por
primera vez, pero el Presidente no
estaba bromeando. Tenía el esquema
muy armado en la cabeza Ofrecería
6 millones de cachitos a 500 pesos
cada uno para obtener 3 mil millones
de pesos.

La realidad, sin embargo, ha si
do testaruda. Para empezar, es tan
ilegal rifar un bien que no es propie
dad de uno que venderlo. Además, la
Lotería Nacional no tiene permitido
rifar productos sino solo dinero. El
gobierno tampoco puede rifar bienes
públicos. Luego había los inconve
nientes que hacían de la posibilidad
de ganar el avión una pesadilla Los
memes se burlaron de las dificulta
des que el ganador tendría para es
tacionarlo. La ley dispone, por otra

parte, un Impuesto Sobre la Renta de

35 por ciento al premio y un 10 por
ciento adicional en la Ciudad de Mé
xico. Pronto el Presidente que impulsó
una ley que prohibe las condonaciones
fiscales, estaba prometiendo perdo
nar los impuestos al ganador de esta
rifa

La broma que no es broma se ha
convertido en una farsa El Presidente
afirma ahora que se hará una rifa, pero
sin entregar el avión físicamente, sino
el equivalente en dinero. Mientras
tanto busca conseguir recursos de
otros lados. El fiscal general, Alejandro
Gertz Mañero, le dio un cheque por 2
mil millones de pesos, que al parecer
no son suyos para entregar. Un grupo
de empresarios, por otra parte, fueron
invitados a Palacio Nacional a una
cena en la que se les presionó para
comprar "cachitos" de la rife El monto
mínimo era de 20 millones de pesos;
el Presidente dice que los convenció
de entregar 1,500 millones.

Hemos pasado de una crítica váli
da al dispendio gubernamental a una
farsa Quizá a esto se debe el nombre
de Cuarta Transformación.
• SUBEJERCICIO

El Presidente les sacó a los empre
sarios 1,500 millones de pesos en ca
chitos que dice usará para servicios
médicos. Pero el año pasado hubo
un subejercicio de 1,600 millones de
pesos en materia de salud. ¿Quién los
entiende?
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Las historias de horror
de Rosaura y Bereniee

Han pasado 23 días de que Rosaura Cervantes
recibió tres di sparoscuandbsesubíaasu auto,
después de dejar a su liija en la escuela. Era la

segunda agresión en meno6dedos meses, La primera,
ocurrida ai el mismo lugar, fue en noviembre, pooo
tiaripodespuésdequeellarespandió ur requerimiento
desuexpareja, quieiisolidtóccitxicerladrecdón exacta
tie la escuela en un documento judicial.
Ella, de 35 años, durante 9 tuvo una relación con

el padre de su bija. Dice que todo sí complicó en
diciembre de 2016, cuando catearon una casa en Ciu
dad de México, donde día había vivilo con él y en
las noticias anunciaron que había dinero del exgt>
bemador de Veracmz, Javier Duartede Ochoa.
"Mi expareja decía que era dinero ce su tío", pero

nunca supe más, cuenta El tío era Arturo Bermúdez
Zurita, el exsecretariode seguridad de Duaite:Lasngre
sfcnescarienKiroii Miles, diceella, cuantío él ta golpeo
erando embarazada, pero luego "me habló bonito, ine
ptdió perdón" y ella nunca levantó una denuncia.
Poco después de separarse, ella solicitó una pen

sión. Durante el juicio, según documentos revisados
para esta columna, encontraron depósitos millona
rios en las cuantas de Eennúdez, pero él alegó que
eran bienes familiares y que solamente ¡os adminis
traba. A finales de 2019, el juzgado le ordenó que pa
gara. "El juez ordenó que me entregan el porcentaje
fijado como pensión de todos los de pepitos que había
tenido, eran casi seis millones de pesos, de febrero
a mayo de 2D19", relata ella. No lo hizo.
Luego virio la primera agresión, después la segun

da. y ahora Rosaura decide contar su liston a, porque
ha visto en las noticias et asea' natode Irgrid Escarní lia

y dice, con voz seca; "No quiero ser la próxima".
"Estoy espantada, estoy afectada sentimental

mente, no he podido regresar a mi casa, es muy pro
bable que intenten hacerme algo, por eso quise dar
a conocer mi historia, noquiero ser otra víctima más
de feminicídio y que por el poder económico que
ellos tienen no hagan nada". Su expareja, Jesús Ga
briel Bermúdez, no pudo ser localizado para esta co
lumna, pero ha negado en documentos judiciales al

guna mala conducta.
Bereniee Duarte, de 47 años, no conoce a Rosaura,

pero tienen algo en común ¡ambasdiceiiquequieren
contar sus historias porque sienten que el sistema
judicial no las lia protegido. Su caso comenzó en ju
nio de 2015, según documentos revisados pana esta
columna, cuando presentó una denuncia por agre
sión física contra su entonces esposo. David Córdo
va, exfuncionario del Cisen y la Policía Federal, En
una grabación de esa día, obtenida para ests texto,
ella le dice "me estás ahorcando" y él responde "me
vale madres, no te burles de mí",
Tres aftas más tarde, él fue detenido por dicha de

nuncíaysaliocon una fianza, "Siempre tenia las llaves
pegadas en el coche y mi bolsa en el auto, sabia que
encualqu ier momento debíasalir corriendo", dice Be
reniee, Asegura que en caa cinco años de juicio por
la custodia y las denuncias, no lia tenido sentencia,
que e! sistema judicial lo ha protegido una y otra vez.
Los exámenes psicológicos a sus hijos, ambos meno
res, revisados para este texto, relatan una desazón y
sufrimiento profundos, un quiebre brutal.
Ellarelataque salió de su casa con la ropaqug tenía

puesta, que sus amigas le regalaron qué ponerse, que
ve casos y casos en ía prensa, "que se indignan y
marchan dos dias y no pasa nada".
David tiene una versión totalmente opuesta, que

coincide con su exesposa y con Rosaura en i n solo
punto: también cree que le lia fallado el poder ju
dicial, Dice que su exesposa "ha comprado puebas
y jueces, ha corrompido a dos juezas, a una lyiagis
trada que no sabe Mimar ni restar. Es un ástetna co
rrompido, podrido".
Llamo a David piara preguntarle sobre su caso. Du 

rante ntós de medía hora, dice que él y sus lirios son
las víctimas, que él es un servidor público honesta
que ella pretende difamarlo, que cuando encuentre
u n nuevo empleo se pondrá al corriente con los pa
gos de la pensión. Y remata con una frasequt quizá
resuma la sociedad quebrada en la que vivimos: "Yo
quiero que mis hijos sepan que yo no los aten doné,
Me han recomendado que la levante, que les quite
a mis hijos, pero yo no lo voy a hacer", •
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Un nial día para A lito y su "échale ta culpa al PRI"

El miércoles 12 de fetirerc fue un nía!
Í día para el Comité Ejecutivo Nacional
i del PRI. Por la mañana, ros recuentan,
d inició con una campaña protagonizada
por el presidente nación! Alejandro

'i Moreno Cárdenas, con ;l lema: Écha
k la atipa al PRI. Despues vino la de
tención de Emilio Lozoyi por parte
de Ea policía en España y las redes so
cíales fueron una Resta, s inundaron
echándole ía culpa al PRI El partido se
deslindó argumentando que "las con
ductas personales no sonatribuibles a
ninguna institución". Lo pe en princi
pio pareció una broma, a volvió un
día bastante complicado para el viejo partido. Liego, nos
mencionar, hubo más: la Sala Superior del Tribuía! Electoral
del Poder Judicial de la Federación determinó pr unanimi
dad de votos que el PRI deberá remover a la misad de sus de
legados estatales, porque omitieron en las desipaciones el
principio constitucional de paridad de género. Eon Alejandro,
quien se encontraba en la ciudad de Nueva Yorl, se pregunta
si de todo esto también hay que echarle la culps al PRI.

Alejandro
Moreno

Frenar el uso de chlps para celulares

Nos cuentan que el coordinador de Morena en la Cámara de
Diputados, Mario Delgada, alista la presentaciái de una ini
ciativa para combatir la extorsión y e! secuestro oíprés. Nos di
cen que, como lo pidió el secretario federal de Seguridad Ciu
dadana, Alfonso Durazo, el Poder Legislativo búcará poner
orden en la compraventa de chips para teléfono: celulares,
pues muchos son utilizados para actividades delirüvas. Con la
propuesta y el plan del gobierno de la 4T, nos explican. se bus
ca tener un registro nacional de los propietarios« celular y
que todas las compañías telefónicas estén obligaras al llenado
de datos mínimos para la identíBcadón plena délos números.

A velocidad del rayo, outsourdng
La reforma a las reglas outsourdng en México, rus dicen, será
motivo de una reunión este viernes en la ofleinade la secreta

ria de Trabajo, Luisa María Alcalde Luján. La dea es que
desde ese espacio salga un buen compendio de propuestas; de
modificación al dictamen que fue aprobado en ddembre en
comisiones de! Senado y que esÁ depositado enla mesa di
rectiva, Nos señalan que el proyecto podrá ser vetado por el
pleno en ef curso de febrero, para ser enviado a San Lázaro,
como Cámara revísora. Nos comentan que se tomarán en
cuenta todas las propuestas, sin entrar en consideraciones po
líticas o maraqueas de la actividad.
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Alfonso Ramírez Cuéllar

Ramírez Cuéllar se defiende

Emprobleinado hasta con asuntos de la UNAM, si dirigente de
Morena reconocido por el Congreso Nacional de partido, Al
fonso Ramírez Cuéllar, emprendió la defensa egal de su li
derazgo al frente de la organización política. Don Poncho, nos
comentan, acudió a las oficinas central es del Trixinal Electo
ral del Poder Judicial de la Federación para solicitar audien
cias de oídas y exponer sus razones legales, El dputado fede
ral con licencia, nos explican, fue recibido por el magistrado
electoral Reyes Rodríguez Mondragón para exponer las ra
zones del juicio y, como dijera él mismo, para reifirmar que
"el presidente soy yo y Ycldckol Polevnsky es á secretaria
general". El tiempo alcanzó a Ramírez Cuéllar pira defenderse
a si mismo de la acusación de que es su mano, li "mano ne
gra", la que está detrás del conflicto en la UNAM "Con el par
tido tengo", dijo.
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Dlrntedos dte Maresa no curaron tas heridas
Tal pase® que las cosas no se apaciguaron
entre los diputados de fe baranda de Mo
rena en el Congreso de la Ciudad de Mé?d
ca Ayer la diputada Leticia ^ucts se
qtieió de que su compañera Valentina
Bate» le dio una patada en di rctíllo
cuando se aicootraha platicando con otra
legisladora; quienes se percataron de ello
Cüffigjitari que doña L¿p la enfrentó y b
único que tuvo coma respuesta fue una
sonrisa de doña Valentina, quien aseguró
que dichos comentarios son "falsos". Entre
Ira: moreriistas se menciona qué te dife
rencias entre Jas dos se ahondas™ luego
de que Varda publicara en redes sociales

que Balares Giadairama debía dejar las oficinas de la vicecooKii
riarióo parlamentaría, pues ya dejé d encargo y aún sigus despa
chando ahí. 3o cabe duda que las diferencias son ¡rreomdliaMes.

¿Layda Sattsores a Campeche?
Conforme pasan ios días suena con mayor fuma
la posibilidad de que la alcaldesa de Morena en
Alvaro Gbre@£ti, Layda Saascres, de§e el encar 
go para buscar k candidatura al gobierno de

Campeche por ese partido. No hay que oksdar que en 1997 con
tendió por iaguhí matura, pa» perdió. Doña Layda comentó en
alpina ocastói que su compromfeo era el de terminar la gesriótt
en Alvaro Obegin, pero que si el presidente Andréa Manuel
López Obrafor se lo pedía no tenía forma de negarse. Lo que
muchos se peguntan es quién se quedaría al frente de la demar
cación, por k que se barajan muchos nombres, incluso el de An
drés Lafous, actual secretaria de Movilidad. En fin, que aún falta
tiempo y las /etsiones están a la orden de3 día.
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Reproche i diputados mooquaises
M parece qie bs diputados de Morena en d Congreso dd Esta
do de Méxicc, bajo la conducción de MaurOlo Hernández, están
perdiendo adeptos en ta entidad, pues durante las protestas que
se realizaron contra el tarifas*, ios alumnos de la Univerá dad Au
tónoma del Estado de México y el Frente Contra el Tarifazo les
reprocharon rt no haber hecho algo para revertir el incremento aJ
pasaje. Loe irconfbrmes aseguraron que la mayor parte de las in
tervenciones que icjJííó Mikiu en el Congreso k/cal ftieton tar
días e inútil®, Vaya golpe el que les djo su ba$e popular.

tecM Peres desteode territorio con uñas y dientes
Ni tardo ni jsrezw® el alcalde de Morena en TTaLnepantla, Ra
del Pérez Cruse, saltó a defender su territorio polMcu Inego de
que el dlpuudo federal del PT Emito Manzanilla Tdlez hizo
públicas sus ispitadones por gobernar ese muntdpía El actual
muniripe m accionó que son válidas las aspiraciones, pero que
deben de ir jcccfipañadas de trabaja político, lo que ei petiaa no
ha hecho, plks "jio se le ha visto por Tlalnepantía» aquí lo ejíra
ñamos, no la hemos visto"; inclusive, le recordó que como leas
(ador recibe X> mil pesos mensuales
para atención ciudadana y en la
dejiiarcaciánno tiene una sola
casa para reebir a los residen
tes. No cabs luda que don Ra
cid va a defender sus espado
con uñas y denres.
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El Bronco... ¿mejor amigo de su rival?
Controversia, nos platican, causo la re
nuncia de Osvaldo Robles a la Direc
ción General del Sistema de Radio y Te
levisión de Nuevo León, para hacerse
cargo del área de comunicación del se
nador Samuel García (MC), suspirante
a la gubematura en 2021 y el mayor
opositor al mandatario Jaime Rodrí
guez. Justo por esta rivalidad, nos seña
lan, es que nadie se explica cómo don
Osvaldo le aventó el arpa al góber, quien
hace unos cuatro años lo sacó de una
ajetreada vida de reportero, tras cubrir
su campaña rumbo al gobierno estatal,
y lo colocó en un puesto que multiplicó

varias veces su salario. Pero mas alia de las lealtades, nos dicen,
algunos han recordado que en 2015 el aspirante a gobernador
de MC, Fernando Elizondo, declinó por El Bronco y en reci
procidad éste pidió el voto por los candidatos naranja, entre
ellos don Samuel, quien así llegó a una diputación local, que lo
catapultó a la senaduría. ¿Será que nuevamente harán equipo?

Secretario se va contra comunicadores
El que anda en serios aprietos por hablar de
más, nos revelan, es el secretario de Gobierno
de Veracruz, Etic Cisneros Burgos, debido a
que tras los violentos hechos ocurridos en el

sur del estado —donde grupos de personas se enfrentaron a ti
ros a policías—, al funcionario morenista se le ocurrió decir
que muchos reporteros que acudieron a cubrir las incidencias
"fueron reclutados" por el crimen organizado. El tema, nos se
ñalan, generó molestia, sobre todo entre defensores de la liber
tad de expresión, pues además de que en el suceso comunica
dores fueron agredidos por elementos de la fuerza civil, uno
de los principales servidores públicos hizo un comentario que
más que ayudar, criminalizó la labor de los reporteros.
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Hacen magia en Defensoría Pública de BC
Tremendo lío se traen en la Defensoría Pública de Baja Califor
nia, nos confían, luego de que algo saliera mal en un concurso
para contratar nuevos defensores. Resulta, nos explican, que se
gún la convocatoria del organismo —presidido por Joaquín
Herrero—, los aspirantes debían aprobar de una en una cuatro
etapas: entrega de documentos, examen de conocimientos, en
trevista y prueba sicométrica. Sin embargo, nos revelan, algo
"extraño" ocurrió y la inconformidad se desató cuando los folios
de participantes aceptados para la entrevista no coincidieron
con los que habían presentado examen, por lo que tras cuestio
namientos la Defensoría salió a justificarse, lo cual no bastó,
pues hasta ahora los aspirantes acusan un proceso turbio, como
los que en otras ocasiones han hecho llegar a "amiguitos" a
puestos públicos por arte de magia. ¿Será el caso?

Uruapan tiembla y retiembla
Ahora que salieron los resultados del índice de Estado de De
recho 2019, nos dicen desde Urupan, que grupos ciudadanos,
de empresarios y políticos han coincidido en que aunque la
calificación de Michoacán se encuentra en la media nacional,
en su municipio las cosas son distintas, pues perciben una tie
rra sin ley ante la inacción del alcalde Víctor Manríquez
(PRD) frente a la violencia y el alto número de homicidios do
losos. El tema, nos señalan, ha venido también a colación, por

las frecuentes solicitudes para destituir a
i don Víctor, en las que hasta se ha llegado
a comentar que los 3 mil sismos de baja
intensidad registrados desde el 2 de enero
pasado en el municipio, no son nada

W frente a la violencia e indiferencia que
hace temblar a chicos y grandes.
| ¡Auch!
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Dejar hacer, dejar
pasar...y "salpicar"

La detención de Emilio Lozoya Austin es una
carga de profundidad que el gobierno del
presidente Andrés Manuel lipez Obrador

ha lanzado con precisión contra et submarino de
la corrupción que, de reflejar todo su poder, cau
sará muchas bajas a tin sistema de prevaricación
que rigió por décadas y liará naufragar a muchos

de sus protagonistas.
El exdirector general de Pemex, tccada su liber

tad, su historia, su familia y su vida podría hacer
revelaciones que hagan cimbrar al país y generar
una ola expansiva capaz de alcanzar a no pocos per
sonales del gobierno de Enrique Fefia Nieto e, in
cluso. al propio expresidente.
La perniciosa práctica de disponer ílegalmenlede los

recursos del erario, es una característica por la que se
define y pasará a la Historia la clase plftica que go
bernó eí pds por tantos anos, pero especalm ente laque
estuvo en el poder durante el sexenio pasada En ese
periodo, se dio la peor orgia depiómam. Los políticos
soslayaron toda ética. Ignoraron todo pudor y limite.
Como amigo y colaborador de Enrique Peña Nieto

desde que eracandidato presidencial, Lozoya Austin
gozó de su complacencia, asi como del consenti
miento de Luis Videgaray para desviar recursos pú
blicos. pero oon la condición de "salpicar",
Lainformación que posee al respeCD quizá le sirva

para atenuar en su momento la sanciin que espera
por él, pero sujeto a que aporte datos sobre quiénes

se despacharon el presupuesto nacional con la cu
chara grande.
En esa perspectiva, todo el sistema de apropiación

personal de bienes públicos estallará en mil pedazos
y pemiiti ráverqu iénes cometieron todos los excesos
sin medida y con la mayor impudicia.
Esto, se halla contenido en la sentencia de Javier

Coello Trejo, quien ha reiterado respecto de si clien

te: "Emilio Lozoya no se mandaba solo".
Sin forzar mucho la interpretación de sus palabras,

es claro que cuanto hizo Lozoya, lo supieron al me
nos dos de sus Superiores jerárquicos: Luis Videgaray
y Enrique Peña Nieto. Y el país clama por qae den
cuenta de sus actos ante la justicia.
¿Acaso podrían salir indemnes de este escanda,

loso caso, que se dio en todas las dimensiones, ni
veles y emoda esa clase política que tuvo en sus ma
nos e! país y que lo derrochó como si fuera juyo?
Todo apuntaa que, al teñera Lozoya coi no ta punta

de esa madeja, sostenida sobre la voluntad t%| pee
sidente Andrés Manuel Lopes Obrador decastigar la
corrupción, así como la férrea voluntady laefi<¡encía
del titular de ta Fiscalía General de ta República, Ale
jandro Gertz Mañero, inexorablemente el eísecre
tariodeHaciendayeíex presidente estarán enfilados
hacia el banquillo de los acusados.
Al respecta el titular de Poder Ejecutivo dijes; "No

hay protección para nadie. Se castiga el delito y lo ha
cen las autoridades en el marco de la legalidad",
Y sí Lozoya decide "cantar", no pocos segui rán el

camino que hoy lo enfila hacia la prisión.
SOTTO VOCE... Las reformas al Poder Judicial

presentadas por el presidente de la Suprema Corte,
Arturo Zaldívar, que prevén severas sanciones con
tra la corrupción, el nepotismo y el acoso sexual, le
darán otra cara a esa institución, feudalizala por
años por unas cuantas familias... Si Edmundo Ja
cobo Molina fue reelecto como secretario ejecutivo
del INE para prolongar sus funciones por 1S años,
¡mejor que le escrituren el puesto!... La prohibición
de las bolsas de plástico en la Ciudad de México de
bería repensarse, pues ese materia! en sí mismo no
es un problema. Por el contrario, ha resuelto y puede
resolver muchos, reí acionado con la preservación de
alimentos y la prevención de enfermedades. El pro
blema es cómo usarlo mejor. La construcción de una
cultura de acopio y reciclaje ayudaría bastarite, •
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El estado del Estado de Derecho
En México, el Estado de Derecho es algo así

como la vida extraterrestre suponemos
que puede existir, pero nadie lo ha visto.

La ilegalidad, la impunidad y la injusticia son
las marcas dominantes de la vida nacional. No

hay habitante de este país que no tenga docenas
de historias sobre abusos y atropellos, cometi
dos lo mismo por autoridades que por particu
lares, para los cuales no hay remedio en el sis
tema de justicia formal.
Sin embargo, no todo el país es igual. Hay es

tados con más o menos límites al poder, con
más o menos acceso ala justicia, con más o me
nos corrupción. Entender esas diferencias es
absolutamente crucial para calibrar juicios de
valor, identificar mejores prácticas, ubicar es
pacios de mejora y poner presión debida en las
autoridades correctas.

Por esas razones, debe celebrarse la publica
ción del índice de Estado de Derecho en México
20192020 por parte del World Justice Project,
una organización internacional, independiente

y multidisciplinaría dedicada a la promoción
del Estado de Derecho en el mundo. En México,
cuenta con un equipo destacadísimo de espe
cialistas que llevan ya varios años tratando de
ponerle números, rigor y análisis al tema
Su producto estrella es el índice que acaban

depublicar. Ahoraensusegunda edición, elins
trumento mide el desempeño institucional de
los estados en ocho factores relevantes para el
Estado de Derecho: 1) límites al poder guber
namental, 2) ausencia de corrupción, 3) gobier
no abierto, 4) derechos fundamentales, 5) orden
y seguridad, 6) cu mplimiento regulatorio, 7) jus 
ticia civil, y 8) justicia penal.
Dentro de esos ocho cajones, ubican 42 varia

bles que van desde la eficacia de los contrapesos
al poder ejecutivo hasta la transparencia de las
compras públicas, pasando por el nivel de corrup 

ción en las policías y el grado de respeto a los de
rechos de propiedad Usan tres instrumentos de
medición: 1) encuestas a población abierta (con 25
mil casos en muestra), 2) consultas con especia

listas (2,600 en este caso), y 3) fuentes terciarias.
Los resultados se agregan en un índice (y subín
dices porfactor), con escala deOal, dondel indica
la máxima adhesión al Estado de Derecho.

Estos son algunos de los principales hallaz
gos del reporte:
1. Al igual que en la edición anterior (2018),

ningún estado obtuvo una calificación superior
a 0.5. Es decir, aún los estados en la parte alta
de la tabla tienen espacio importante de mejora
(por decirlo de manera suave).
2. Los estados con los puntajes más altos fue

ron Yucatán (0.46), Aguascalientes (0.45) y Za
catecas (0.43). Estos mismos estados lideraron
el ranking en 2018. Los estados en los lugares
más bajos fueron Guerrero (0.33), Puebla (0.35),
y Quintana Roo (0.35).
3. La buena noticia es que, entre 2018 y

20192020, los puntajes aumentaron en 15 es
tados. La mala noticia es que descendieron en
11 y permanecieron sin cambios en seis.
4. Los puntajes del factor 5 (orden y seguri

dad, el cual mide si el Estado es efectivo en ga
rantizar la seguridad de las personas y sus pro
piedades) descendieron en 19 estados.
5. La puntuación del factor 1 (límites al poder

gubernamental, que mide si los contrapesos li
mitan el actuar de los gobiernos estatales) au
mentó en 26 estados del país.
En conclusión, el Estado de Derecho sigue

siendo una quimera en la mayor parte del país.
Pero a la par de terribles retrocesos, hay avances
notables en algunos estados. Y eso, bien que
mal, permite imaginar un país donde la justicia
no sea animal mitológico.
Nota: pueden consultar el reporte en esta di

rección: http://bitW2wg0gEY. •
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Las opacas maniobras de Penchyna
en Infonavit
Una línea de tiempo ayudaría a en

tender cómo ocurrió y quiénes po 
drían ser los presuntos responsa

bles del millonario desvío de recursos del

Infonavit de donde se recuperaron los dos
mil millones de pesos que la FGR entregó
al gobierno y que se usarán según se in
formó a principios de esta semana para
pagar los premios de la rifa del valor del
avión presidencial:
1. A principios de 2015 y por recomen

dación desde el más alto nivel, el Infonavit
entonces dirigido por el hoy gobernador
de Oaxaca, Alejandro Murat , recibió la
propuesta de la empresa Telra Realty para
la implementación de un programa de Mo 
vilidad Hipotecaria (Cambiavit). Con él se
atendería la necesidad de los derechoha

bientes de cambiar de vivienda, aún sin ha
ber terminado de pagar su hipoteca.
2. Con la advertencia de que el Infonavit

no contaba con recursos para dicho pro
grama y el acuerdo de que Telra asumiría
el riesgo de la inversión por sí sola, el Con
sejo de Administración del instituto apro
bó la implementación de un plan piloto,
sin penalización convenida, en caso de que
se suspendiera por no cumplir con las me
tas planteadas.
3. Hasta el 30 de noviembre de 2015, cuan

do Murat renunció al Infonavit para iniciar
campaña por el gobierno de Oaxaca, Cam
biavit no había iniciado operaciones ni se
habían firmado los contratos respectivos.
4. Para sustituir a Murat fue nombrado

David Penchyna el 28 de febrero de 2016. Su

equipo le vio viabilidad al programa de Mo
vilidad Hipotecariay lo retomó para echarlo
a andar, pero con otra empresa vinculada
según las fuentes consultadas a los inte
reses del nuevo director general. Eso dio lu
gar a que Telra demandara a Penchyna y al
Infonavit por diez mil millones de pesos por
plagio de la patente del sistema.
5. Presumiblemente fue para detener ese

litigio que el Infonavit pagó el 30 de agosto de
2017 (veintiún meses después de que Murat
dejó la dirección del instituto) una supuesta
indemnización de cinco mil 88 millones de

pesos por cancelación de contrato. Y decimos
supuesta, porque el referido contrato no in
cluía una penalización establecida ni había
orden judicial que así la mandatara.
6. El pago, injustificado, como queda cla

ro, también es inexplicable por su monto.
El programa de Movilidad Hipotecaria
planteaba realizar en un plazo de cinco
años unas 100 mil operaciones. Si el valor
promedio de las viviendas del Infonavit es
de 300 mil pesos, hablamos de un total de
30 mil millones de pesos. Y si la comisión
para Telra estaba pactada en diez por cien 
to, la ganancia para esa empresa seria de 3
mil millones de pesos menos gastos de im
plementación, operación y promoción;
por lo que su utilidad no hubiera sido ni de
la mitad de los 5 mil 88 millones que Pen
chyna y su Consejo de Administración
aprobaron y pagaron.
7. Con la intervención en el asunto de la

U1F. de Santiago Nieto, y de la FGR, de Ale
jandro Gertz, se congelaron cuentas de

Penchyna y de los socios mayoritarios de

Telra, los hermanos André y Max ElMann
Arazi y Rafael y Teófilo Zaga Tawil. Éstos
últimos, para evitar que el litigio escalara
y afectara a sus otras empresas, accedieron
devolver el dinero recibido. Son los dos mil

millones de pesos entregados por Gertz al
gobierno para los premios de la rifa.
8. La pregunta es: ¿A dónde fueron a pa

rar los 3 mil 88 millones de pesos restantes?
La UJF ya le sigue la pista a ese dinero y
tieneenlamiraaPenchynaquien, asegura,
hizo fuertes movimientos en dólares al tér

mino del gobierno de Peña Nieto.
Instantánea:

1. CRUZ AZUL. Esta semana, los autode
nominados disidentes de la Cruz Azul, en
cabezados por José An tonio Marín y Víctor
Manuel Velázquez, aseguraron en meda de
prensa que traen el apoyo del círculo cer
cano de AMLO para tomar el control de la
cooperativa que dirige Guillermo Álvarez.
¿Será cierto que la 4T está metiendo mano
en temas internos de la organización?
Quienes así lo señalan están obligados a de 
cir los nombres de esos funcionarios que
incumplen así la promesa presidencial de
acabar con el influyentismo. La afirmación
de Marín y Velázquez es temeraria porque,
de ser cierta, estarían obligados a decir
¿cuál seríael pago en retribución a tal favor?
Ellos dicen representar a 80% de los coo
perativistas, pero el día del referido anuncio
solo estaban acompañados por diez de los
más de 760 hoy activos. •
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IEs muy temprano. Irma Eréndira Sandoval, secreta
ria de la Función Pública, calificó como un logro políti

co y de la justicia la detención en España de Emilio Lozoya.
La funcionarla dijo que, en la rpeva etapa del país, el ase
guramiento del exdirector de Pemex representa un avance,
más allá de la lucha contra la con. ín, en el combate a la
impunidad. "No se va volver a toleuir el abuso y la Función
Pública está ahí como garantía de que estos abusos no se co
metan nunca más". Suena aprej'^do el pronunciamiento,
sobre todo porque, primero, los abogados de Lozoya no se
quedarán con los brazos cruzados, y segundo, porque esta
mos a instancias de la incompetencia de quienes no siguen
todas las reglas del "debido proceso", y de los jueces que ter
minan dejando libres a los delincuentes, por una coma.
2 En bola. Así como en el Instituto Nacional Electoral,

•algunos de sus consejeros tuvieron la paciencia de
presentar amparos ante la reducción de sus salarios, ahora
los diputados se tomarán unos minutos para contrarrestar
el asunto. La Cámara de Diputados aprobó la presentación
de la Controversia Constitucional relativa al Manual de Re

muneraciones del INE para el ejercicio 2020 y evitar que
sus consejeros y funcionarios de alto nivel perciban sa
larios superiores al del Presidente de la República. El do
cumento está dirigido a Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. El diputado por Morena Pablo Gómez y principal
promotor de la controversia, afirmó que los funcionarios
del INE han retado las facultades del Congreso. Esta batalla
de las fuercitas apenas comienza.

3 Sin pausa. Quien no se detiene es Luisa María
•Alcalde, secretaria del Trabajo, quien afirmó que el

gobierno mantiene el compromiso de impulsar la capa
citación de los jóvenes de México para darles las opor
tunidades que se les habían negado, e informar que la
dependencia a su cargo lanzó la plataforma para la nueva

generación de Jóvenes Construyendo el Futuro 2020, que
beneficiará a más de dos millones de jóvenes. El progra
ma tiene como finalidad brindar oportunidades laborales
a dos millones 300 mil ciudadanos de entre 18 y 29 años
de edad en un centro de trabajo, quienes se inscriban este
año recibirán una beca por tres mil 748 pesos mensuales,
además de seguro médico y constancia de capacitación.
Ritmo de trabajo y resultados, dos virtudes difíciles de en
contrar. Más funcionarios así necesita este país.

W El tema de hoy. Reapareció la CNDH en medio de un
i escenario en el que el asesinato de mujeres se metió de

lleno en la agenda nacional. Llamó a la Fiscalía General de
la República a desistir de la intención de eliminar el femini
cidio de la ley, pues ello significaría un retroceso inadmisi
ble. La CNDH, a cargo de Rosario Piedra Ibarra, consideró
que el vínculo entre la propuesta de modificación y la posi
bilidad de facilitar la investigación de los feminicidios, viola
el artículo Primero constitucional por el incumplimiento de
las normas, principios y estándares vinculantes en materia
de prevención, investigación, sanción y garantía de repa
ración eficaz y justa ante el feminicidio. Y lo más sensato:
"Es inadm'sible el aumento de feminicidios en nuestro país".
¿Qué másharán para acabar con la violencia de género?

5 Voraces. Ni tardos ni perezosos, los diputados de More
•na instaron al fiscal general de la República, Alejandro

Gertz,; solicitar de manera inmediata la extradición de
Emilio Lozoya a fin de que sea procesado ante las leyes
mexicanas. "Lozoya tiene mucho qué esclarecer ante los
hechos ocurridos en la administración pasada de Enrique
Peña Nieto", subrayó el legislador morenista Agustín García
Rubio. Su compañera de bancada, María del Rosario
Merlíi, aseguró que esta detención "no ha caído, como lo
menaona su abogado, como balde de agua, sino que es un
resulado de cómo nuestro gobierno cómbatela corrupción".
Todo queriéndose colgar la medalla que ahorita sólo se ha
ganado la Policía Nacional Española, disculpen ustedes.
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Se esfuma la posibilidad de la presentación de la Reforma
de Procuración de Justicia. Las filtraciones del documento,
ciertas o no, terminaron por ahuyentar la posibilidad de
presentación formal el pasado primero de febrero, como
se había anunciado.

"No hay fecha, ni ánimo del Ejecutivo para presentarlas.
El Senado tendrá que esperar sentado", nos dice una fuente
autorizada.

Y agrega: "A esa reforma la mató la imprudencia de la
filtración. Querían acelerar el proceso. Obtuvieron lo con
trario. Aparentemente, ni el Presidente estaba enterado".

Es verdad que la citada reforma contenía excesos como
admitir pruebas obtenidas por métodos ilegales —tortura,
llamadas telefónicas sin autorización de un juez— y pro
ponía la utilización indiscriminada del arraigo.

Promovía la constitución de un tribunal para juzgar jue
ces y magistrados involucrados en actos de corrupción, un
Código Penal Único y modificaba la Ley de Amparo.

Difícilmente se habría aprobado tal como se filtró. Los
senadores le habrían hecho modificaciones de fondo para
no dar al traste con los avances del nuevo Sistema Penal
Acusatorio.

La Reforma al Poder Judicial, por el contrario, tendrá un
final mejor. No hubo filtraciones. Se redujo a tres personas.

¿Quiénes? Arturo Zaldívar, presidente de la SCJN; Julio
Scherer, consejero Jurídico de la Presidencia, y Ricardo
Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política
en el Senado.

* En la presentación de la Reforma al Poder Judicial,
a la que asistieron los ministros de la Corte, más de 40 se
nadores, consejeros de la Judicatura y el consejero Jurí
dico de Presidencia, Julio Scherer, no estuvo presente la
secretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero.

¿Y eso qué tiene? La titular de
la Segob es, por ley, responsable
de las relaciones entre poderes.
Doña Olga, sin embargo, es una
figura decorativa, para algunos,
incluso, innecesaria.
En los hechos está siendo

desplazada por Scherer, cuya
función, como su nombre lo in
dica, es ser asesor del Presidente
en temas jurídicos.

Formalmente no está en sus facultades conducir las re
laciones con otros poderes, pero es el secretario de Gober
nación defacto. Es el que pronunció el discurso en la citada
presentación de la reforma.

'* El pleito entre Alejandro Gertz Mañero y Santiago
Nieto llegó hasta la judicialización.

Sabemos que el fiscal general denunció penalmente al
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP.
Lo acusa de no respetar el principio del "debido proceso".

Nos dicen que Scherer ya medió entre ellos. Sirvió de
puente. Ya hay una especie de tensa calma entre los dos.
Pero nos aseguran que la denuncia no ha sido retirada.

6 * El primer mandatario no logró juntar los 2 mil mi
llones de pesos que se fijó como meta en la "coperacha"
de empresarios "con dimensión social" que fueron invita
dos a lo que Bosco de la Vega, presidente del Consejo Na
cional Agropecuario, llamó "la cena más cara de mi vida".

López Obrador pretendía que cada uno de por lo me
nos 100 empresarios comprara, cada uno, 20 millones de
pesos en cachitos para "la rifa del avión presidencial que
no se rifa".

De acuerdo con lo que dijo en la mañanera, sólo 75 em
presarios —de los aproximadamente 170 que asistiéron
se dejaron sablear. No podrán deducirlos de impuestos.

Reunió mil 500 millones de pesos —que no es poqui
to—, pero espera que los que no pudieron llegar a Palacio,
por compromisos contraídos con anterioridad, se cooperen
después para juntar, por lo menos, 500 millones más.

No son pocos los convencidos de que López Obrador
hizo "una invitación a fuerza" a los empresarios a participar
en "una rifa de un avión que no se va a rifar".
Uno de ellos es el empresario y senador del PAN,

Mauricio Kuri. Está convencido que la relación entre
López Obrador y los empresarios es hipócrita.

"Quisiera que el Presidente los invitara, pero a dar más
certidumbre, a hacer empresa. La única forma de bajar la
pobreza es la empresa", puntualizó el legislador.

En la

presentación
de la Reforma al
Poder Judicial no

estuvo presente
Olga Sánchez
Cordero.
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Cuando se comienza a hablar de las posibilidades de la
oposición en el 2021 para quitarle por lo menos la mayoría
absoluta a Morena y sus aliados en la Cámara de Diputa
dos, además de confirmar la debilidad actual de las fuer
zas opositoras y más allá de la paulatina (y relativa) pérdida

de popularidad del presidente López Obrador
(mucho mayor en la zona conurbada de la Ciu
dad de México, Monterrey y Guadalajara que en
el resto del país), habría que observar lo que está
ocurriendo con los demócratas en las primarias
estadunidenses y con el laborismo inglés.
Donald Trump tiene al país dividido desde

que fue candidato; lo mismo que López Obra
dor, está sobrerrepresentado en el Congreso,
por el tipo de sistema electoral que asume Es
tados Unidos y, en su caso, es presidente, pese
a que Hillary Clinton obtuvo tres millones de
votos más que Trump. Para muchos, el gobier
no de Trump, con sus ocurrencias, con su in
capacidad para mantener siquiera un equipo
funcional en torno suyo, con sus declaraciones
excesivas y su irrefrenable estilo de gobernar vía
Twitter, lo hacen "el peor presidente de la his
toria de Estados Unidos". Pero lo cierto es que,
en medio de esa polarización brutal que vive
el país y apelando a su estilo más contundente,
brutal e incluso racista de hacer política, Trump
se mantiene arriba en las preferencias electora
les y tiene posibilidades serias de ser reelegido
en noviembre próximo.
Sus rivales demócratas, mientras tanto, se

desgastan en la lucha interna. El intento de Im
peachment era una buena estrategia mientras
duraba el proceso, pero al ser exonerado se
convirtió en un arma del propio Trump. Mu
chos pensaban que la oposición a Trump debía
ser una oposición de agenda, de objetivos, y no
un golpe abierto y franco, contra todo lo que
el empresario metido a político representa. La
primera vía, que implica atacar sus medidas y

su agenda, eligiendo los temas que lo hacen más débil, es
desgastante y no se sabe qué tanto éxito puede tener, pero
puede lograr ganar para la causa antitrump a muchos de los
que fueron sus votantes hace cuatro años. La segunda vía, la
del enfrentamiento frontal, como lo fue el impeachment, es
más clara, más transparente, más mediática, pero también
es una suerte de juego a todo o nada, donde es más fácil
que la polarización se estanque en los mismos términos en
que está ahora.

La lista de precandidatos demócratas es enorme, iniciadas
las primarias quedan todavía unos nueve (todos los días se
baja alguno, pero otros esperan para ver si se suben, como
hará el exalcalde de Nueva York, Mlchael Bloomberg), pero
lo cierto es que oscilan entre los que son partidarios de mo

verse hacia el centro y tratar de ganar parte del
electorado que fue de Trump, como Joe Biden
(o Bloomberg) y los que definitivamente quie
ren irse hacia la izquierda, con Bernie Sanders
como bandera.

Personajes intermedios como Pete Buttigieg,
un joven alcalde (38 años) de una pequeña ciu
dad del Medio Oeste, que ha sido un destacado
militar con participación en Afganistán y que es
gay (está casado incluso con su pareja), son una
enorme incógnita. No le fue mal ni en Iowa ni
en New Hampshire, pero quién sabe en el resto
del país, sobre todo en las regiones afroameri
canas y latinas.

La lucha parece estar imponiéndose en torno
a la polarización, por eso Bernie Sanders, de 78
años, que acaba de salir de un infarto al mio
cardio, quien se reconoce como socialista (un
término temido por el electorado estaduniden
se, aunque en muchos sentidos se trata de una
suerte de soclaldemócrata de corte populista) y
quien probablemente, con su oposición, le quitó
buena parte de la presidencia a Hillary Clinton,
emerge como el rival a vencer.
A muchos les puede entusiasmar la figura

de Bernie Sanders porque es la otra cara de
la moneda de Trump, su antítesis, aunque en

Fecha: 14/02/2020

Página: 8

Area cm2: 404

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 28,728



ocasiones, es lugar común, los extremos se
toquen. A mí, Sanders me recuerda la pasada
elección británica, donde el líder laborista, au
pado por el ala izquierda del partido, Jeremy
Corbyn, amigo, por cierto, del presidente López
Obrador, presentó un programa tan a la iz
quierda como el de Sanders, que se quedó con
su electorado duro, pero a muchos puntos de
distancia del conservador Boris Johnson, quien ganó todo,
incluyendo los territorios laboristas y con una amplia ma
yoría parlamentaria que le permitió salir el 31 de enero de
la Unión Europea.
Nuestra oposición debe estar muy atenta a lo sucedido

en Gran Bretaña y a lo que sucederá en noviembre en la
Unión Americana para tomar decisiones de cara al 2021. Y
también el lopezobradorismo, tan cercano a las políticas de
Sanders y Corbyn.

A muchos

les puede

entusiasmar

la figura
de Bernie
Sanders

porque
es la otra cara
de la moneda
de Donald

Trump, su
antítesis, aunque
en ocasiones,
es lugar común,
los extremos

se toquen.
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Tarifas eléctricas ponen
en jaque a organismos
de agua
En alguna de las conferencias sobre el tema del agua a
las que asistí, un expositor comentó lo que llamó mucho
mi atención: "Los servicios de agua potable y saneamien
to representan la puerta más importante para combatir la
desigualdad". No es difícil llegar a la conclusión de que, al
tratarse de un recurso imprescindible, no existe una ma
yor desigualdad que la diferencia en la calidad de vida de
quienes cuentan con servicios de agua eficientes y la de
quienes no disponen de los mismos.

Por la forma en que crecen las ciudades en México, don
de las personas más desprotegidas se asientan en terrenos
sin servicios, en partes muy alejadas de las fuentes de abas
tecimiento o incluso en zonas más altas que la cobertura de
los tanques de almacenamiento (que en mucho dificulta el
dotarles de los servicios), son precisamente esas personas
las que tienen mayores problemas de abasto de agua y,

en muchas ocasiones, también
de saneamiento. Conforme la
información estadística de que
se dispone, más del 90% de las
personas con nulos o malos ser
vicios de agua son precisamente
las más pobres.

En la medida en que los orga
nismos operadores de los siste
mas de agua tengan dificultades
económicas que se traduzcan en
malos servicios, lo normal es que
los más afectados sean quienes
se encuentran en las zonas más
difíciles de atender. Hemos ya
comentado sobre la necesidad
de una gran reforma al sector
del agua potable para iniciar un
proceso que se tomará muchos
años —por lo mismo urge ya em
pezar cuanto antes— para lograr

Esperamos
una apertura
de la Comisión

Reguladora
de Energía (CRE)
para escuchar
las razones
de los

organismos
operadores
del país.
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servicios de calidad en México.
Entre tanto, a las ya de por sí difíciles condiciones del sub

sector de agua potable, donde sólo unos cuantos organismos
en el ámbito nacional son autosuficientes económicamente,
se le suma un problema de enorme impacto a su economía,
ya que, desde el año 2018, el último de la anterior admi
nistración federal, la modificación al esquema tarifario del
cobro de energía eléctrica ha generado incrementos signifi
cativos, en promedio del 60%, en el cobro por este servicio.

El asunto no es menor, para la mayoría de los organis
mos operadores, el pago de la energía eléctrica represen
taba entre el 24% y el 72% de sus costos (una media del
48%). El fuerte incremento en este concepto y por tratarse
de un tema objjgado por pagar —de otra forma, la CFE les
corta el servicio—, ha sido necesario dejar de hacer man
tenimientos y renovación de equipos, lo que se traduce en
servicios más deficientes.
Antes de la reforma al esquema tarifario de 2018, los

organismos de agua pagaban las tarifas 2, 6 y algunos las
OM (ordinario media tensión) y HM (horario media tensión),
en la nueva estructura tarifaria se emigró a las tarifas PDBT
(pequeña demanda de baja tensión), GDBT (gran demanda
de baja tensión), GDMTH (gran demanda de media tensión
horaria) y GDMTO (gran demanda de media tensión hora
ria), que corresponden a tarifas que se aplican a la industria,
desapareciendo las tarifas de apoyo a un servicio público
tan importante como el del agua. Se reclasificó impactando
severamente a los organismos operadores.

La Asociación Nacional de Entidades de Agua y Sanea
miento (ANEAS), que agrupa a los organismos operadores
del país, ha sostenido reuniones con la CFE y con la Secre
taría de Energía, quienes han mostrado interés en buscar
soluciones al problema, pero a estas dependencias no les
corresponde el tema, las tarifas del servicio eléctrico las
define la Comisión Reguladora de Energía (CRE).

Esperamos una apertura de esta comisión para escuchar
las razones de los organismos operadores del país, pero,
en lo que la solución llega, la afectación en la calidad de
los servicios por la falta de recursos para mantenimiento
y reposición de infraestructura es algo que afecta más a
quienes menos tienen.
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Feliz, feliz, así pudo verse el Presidente en
el Castillo de Chapultepec al presidir la ce
remonia conmemorativa a la Marcha de la
Lealtad, y cómo no estarlo, si tuvo la opor
tunidad de que el EM refrendara su lealtad
a su mando.

Feliz, feliz lució también frente a su mag
no proyecto en Santa Lucía, que en el marco
del festejo del Día de la Fuerza Aérea, apro
vechó para constatar los avances tal como
lo ha ordenado. Ambos eventos coordina
dos cada uno de manera escrupulosa por
sus respectivos generales, el secretario de
la Defensa Gral. Sandoval, y el
Gral. Gustavo Vallejo, encarga
do de la obra.
Y es que cuando más álgi

dos se le ponen los problemas
al Presidente, la suerte que lo
acompaña es inaudita. Mientras
llevaba semanas distrayendo la
atención de la opinión pública
a conflictos en todos los ru
bros con la rifa de un avión sin
avión, surge para él un premio
gordo, la captura de Lozoya en
España.

La coordinación entre am

bos países ofrece la posibilidad de que el
proceso de extradición se realice en un
corto tiempo por la oportuna intervención
del canciller Ebrard, quien de acuerdo con
fuentes fidedignas, cuenta ya con la docu
mentación requerida para lograrlo.

1 \ captura de Emilio Lozoya implica por
sus posibles declaraciones, señalamientos
a Luis Videgaray y al mismo Peña Nieto,
generando la expectativa de hasta dónde

López Obrador llegará en este tema, todo
apunta a romper el famoso pacto que se cree
entre Peña y el mandatario para calmar los
ánimos generados por la política errática de
esta administración.

No cabe duda que en la política no hay
amigos, el silencio de personajes como
Osorio Chong y la desafortunada declara
ción de Alejandro Moreno para defender
lo indefendible al señalar a Lozoya como
no militante del PRI, revelan su agonía y
desesperación, nada más equivocado que

esto, Lozoya ensucia a su partido por don
de lo quieran ver, en el más desafortuna
do momento en que lanzó su campaña
#EchaIeLaCulpaAlPRI.
Este hecho sin duda fortalece la popu

laridad del Presidente, que pareciera ser su
única preocupación mientras el fuego de los
problemas del país se aviva lentamente. Lo
interesante es observar la facilidad que tiene
esta administración para obtener cuantiosos
recursos sin que nadie pueda transparen
tar de dónde proceden o la legalidad para
asignarlos.

El fiscal se presenta en una
mañanera portando un dimi
nuto papel que le vale al Presi
dente 2 mil millones de pesos
para regalarlos mediante una
rifa hasta dentro de 8 meses.
Un recurso logrado por la fisca
lía por el quebranto al Infona
vit de empresas constructoras,
provocando abrir un hueco
mayor en esta institución por
la sospecha de que la cantidad

otorgada al Presidente para
cumplir su capricho es insigni
ficante comparada al verdade
ro quebranto que podría exceder la cantidad
de 15 mil millones de pesos. Sin embargo,
por algo es el Presidente, él y sólo él puede
rifar un avión, aunque el premio sea dinero
del erarlo, él y sólo él puede, con tamales de
chlpilín, pasarles la charola a empresarios
imponiéndoles boletos. Él y sólo él puede
menospreciar el feminicidio por encima de
su rifa sin que nadie se atreva a reprochar
sus expresiones. Él y sólo él puede ponerles
el pie en la garganta a los gobernadores para
aceptar el Insabi con todas sus implicacio
nes y el mínimo recurso. Él y sólo él puede
regalar el dinero que aporta la clase trabaja
dora para conservar a sus votantes. El dinero
de decomisos no es dinero robado al pueblo,
es la posibilidad del Estado de lavar dinero
ilegal que bien podría servir para fortalecer
las policías, a la GN y a las Fuerzas Armadas,
porque en medio de la violencia no hay eco
nomía que pueda crecer ni mucho menos
bienestar para los que más lo necesitan.

Y es que cuando
más álgidos
se le ponen
los problemas
al Presidente,
la suerte que
lo acompaña
es inaudita.
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Labio leporino
• En muchos lugares de nuestro país, la ignorancia hace
que se atribuya este defecto de nacimiento a diversas
causas que no son ciertas, ya que no hay castigos
divinos ni menos en un inocente bebé.

Labio leporino (del latin leporínus, de la liebre) significa «labio
de liebre», pues ese animal tiene el labio superior cortado en
el centro; su nombre científico es "labio y paladar hendido";
es un defecto de nacimiento poco común, con una tasa de
0.97 por cada 1,000 nacidos vivos (Ann Pediatr (Barc) 2011;
30 (20): 211.4. inst. Nac. de Estadística y Geografía), pero que,
por muchas razones, merece toda la atención cuando ocurre.
MITO

Hay varios mitos al respecto: "El labio leporino es un castigo
divino", "el labio leporino aparece porque la mamá concibió
al bebé en Luna llena", "el labio leporino es porque alguien
hizo el 'mal de ojo"'.
En muchos lugares de nuestro país, la igno _____

rancia hace que se atribuya este defecto de naci
miento a diversas causas que no son ciertas, ya que
no hay castigos divinos ni menos en un inocente
bebé; la concepción puede ocurrir en cualquier día
y cualquier mes y la Luna no tiene que ver en eso,
pero en algunos lugares se dice que el niño nació
"comido por la Luna", y es un "niño de Luna", y no
sólo eso, sino que, en ocasiones, se afirma que no
sólo la mamá es culpable de que su bebé tenga
ese problema, sino que fueron los pecados de los
papás los responsables del labio incompleto.
Y la consecuencia de estas creencias es que

algunas mamás, debido a ese mito, esconden al
bebé y no buscan una solución a esa situación, re
cuerdo un caso, relatado por el doctor Fernando
Ortiz Monasterio, de un individuo que ostenta
ba un enorme bigote sólo para ocultar un labio
leporino que nunca se operó y le causaba gran
vergüenza.
REALIDAD

La realidad es que todos los seres humanos nos vamos for
mando en el interior del útero materno poco a poco, y la cara
se forma, por así decirlo, de afuera hacia adentro, y la nariz,

el paladar y los labios son los últimos en unirse en el centro
de la cara; y si por alguna razón se interrumpe
el proceso de cierre y las dos partes del labio no
se unen, al nacer el bebé tendrá un hueco entre
los labios —como el que tienen las liebres—, más
aün, si no se cierra el paladar, aparecerá lo que
se llama "'labio y paladar hendido".
Cuando esto ocurre hay que cuidar que el

bebé se pueda alimentar desde el primer día y
no vaya a tener problemas respiratorios y diges
tivos; afortunadamente, la cirugía tiene la solu
ción, no importa qué severo sea el problema, ya
que se puede cerrar el labio que estaba incom
pleto, aun cuando el espacio vacío llegue al pa
ladar, los cirujanos plásticos y expertos en cirugía
reconstructiva están capacitados para hacer es
tas operaciones, e institutos como la Academia
Mexicana de Cirugía realiza anualmente jorna
das de Cirugía en varios estados de la República
para resolver gratuitámente, en un fin de sema
na, este problema en los bebés.

La cirugía tiene
la solución,
no importa qué
severo sea el

problema, ya
que se puede
cerrar el labio.

¿Porqué los bebés nacen
con labio leporino?
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Reforma judicial,
inusual propuesta...
Consideraciones de otra índole al margen, lo único cierto
es que la iniciativa de reforma legal elaborada por y para el
Poder Judicial constituye, sí. un hito en la historia política
reciente del país, una evidencia de lo que, vía el diálogo y
la concertación, es posible conseguir, "aun en tiempos de la
4T" y, sin duda, un éxito incuestionable de la Corte y, más,
de su presidente, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea.

El inmediato y generalizado cierre de filas de las prin
cipales fuerzas partidistas representadas en el Congreso y
el apoyo del Ejecutivo que, sin cambio, la suscribió, de los
principales centros de poder político —los llamados po
deres tácticos incluidos— en torno de la propuesta pre
sentada el miércoles, constituye la mejor evidencia de ello
y, sin duda, la evidencia más clara de que la aprobación
de la misma constituirá la base para "reorientar e incluso
refundar el Poder Judicial, en un marco de respeto a su
autonomía".

Propuestas orientadas a fortalecer y consolidar a la Su
prema Corte como tribunal constitucional para la defensa
de los derechos humanos, a dotarle de una nueva Ley Or
gánica específicamente orientada a combatir corrupción y
nepotismo, así como la inclusión
de la paridad de género como
eje de la carrera judicial y la ela
boración de mecanismos que
garanticen procesos efectivos de
investigación y sanciones para
sus integrantes que incurran en
actos de corrupción, son algunos
de sus aspectos más destacados.
A la vista de éstos y otros

elementos es que, incluso, no
sólo dirigentes y coordinadores
parlamentarios de la oposición

—de Acción Nacional (PAN), de
la Revolución Democrática
(PRD) y Movimiento Ciudada
no (MC) incluso—, sino, de ma
nera destacada, el oficialismo
lopezobradorista, representa
do por Ricardo Monreal Ávila
en el Senado y Mario Delgado
Carrillo en San Lázaro, y hasta
el Revolucionario Institucional
(PRO, no sólo se limitaron a ga
rantizar un análisis exhaustivo y

Previeron

la posibilidad
de dotar
al Poder Judicial
de la autoridad

para promover
iniciativas

de ley referentes
a su propia
realidad, algo
en verdad
impensable
hasta hace

algunos días.
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valoración a fondo de la iniciativa sino, inclusive, previe
ron incorporar a la misma la posibilidad de dotar al Poder
Judicial de la autoridad para promover iniciativas de ley
referentes a su propia realidad, algo en verdad impensable
hasta hace algunos días...

Habrá, pues, que estar atento en la presentación formal
y discusión de la misma a nivel Congreso para garantizar
que, a la positiva recepción que mereció por parte de toda
suerte de actores, reciba ahora un trato adecuado que ga
rantice no sólo su aprobación en los términos en que está,
sino aún mejores en el actual periodo...

ASTERISCOS
* ¡Vaya triste papel! el que, la noche del jueves, en el marco
de una cena de amigos en Palacio Nacional, tocó cumplir

a los cien empresarios más ricos del país que, en palabras
de alguno de ellos, "con la cabeza gacha y, literal, con la
soga al cuello..." aceptaron aportar millones para apoyar
un proyecto del que, en privado, hacen mofa: la (supuesta)
rifa de un avión...
* Alentador, sin duda, el que, en medio de la incuestiona
ble crisis por la que atraviesa la economía, Fitch Ratings
eleve de estable "BBB(mex) a positiva A(mex) la califica
ción crediticia de largo plazo, en escala nacional de San
Luis Potosí capital, que encabeza el panista Xavier Nava
Palacios. Bien...
Veámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza

política.
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Patea Batres a compañera
Esta semana el Congreso local estuvo a punto de convertirse
en un ring, y no por las constantes manifestaciones de ciu
dadanos inconformes con lo que pasa en la capital, sino por
las graves diferencias entre los propios diputados de Morena.

Resulta que el martes, entre las curules, se hicieron bo
litas de diputados, y én una de esas la legisladora Leticia
Várela sintió un golpe en el tobillo y al voltear se dio cuen
ta de que había recibido una patada de su compañera
Valentina Batres.

Asesores y secretarios técnicos que estaban ahí atesti
guan que la diputada Varela tomó por el brazo a Batres
para reclamarle por el golpe y que en respuesta Valentina
se jaloneó con violencia para zafarse y la encaró.

Ante ello, Varela le soltó el clásico: "¡Me vueles a tocar
y te parto tu madre!".

Dicen que Valentina se hizo chiquita y se abrazó de su
colega Ricardo Ruiz, como pidiendo respaldo, sobre todo
porque quedó en evidencia la diferencia en estatura entre
ambas contendientes.

Ahí quedó el asunto, aunque Lety sigue pidiendo una
copia del video de ese día, para
decidir si lleva el tema más arri
ba o sólo queda en advertencia.

Los hechos y el "me vuelves
a tocar y te parto tu madre" fue
ron confirmados por la propia
Varela, quien dijo que no sabe
con exactitud el porqué de la
agresión de su compañera, aun
que cree que puede ser por una
publicación en redes.

El martes pasado Lety subió
en su Facebook que Batres ten
dría que dejar la lujosa oficina que
ocupó como vicecoordinadora en
la sede del zócalo, a fin de que la
fracción de Morena tuviera una
sala de juntas o un espacio digno
para recibir a los ciudadanos.

Si la gente puede visitar Los
Pinos —que fue la residencia

oficial de los presidentes desde Lázaro Cárdenas—, o el

edificio del Antiguo Ayuntamiento, que la administración
de Claudia Sheinbaum abrió al público, ¿por qué la Casa
del Pueblo se mantiene cerrada?
¿Por qué una diputada que, evidentemente, perdió po

der en el interior de Donceles no quiere regresar a una
oficina modesta, como las del resto de sus compañeros de
a pie, y precisamente utiliza el pie para agredir y tratar de
demostrar un poco de poder?

En teoría, los parlamentarios privilegian el debate y no
la agresión, pero en esta ocasión una de ellas eligió la vio
lencia, que se podría traducir en otro clásico: "para qué lo
discutimos, si lo podemos arreglar a ca...nijazos".

Bastaba con un fuchl, caca, para frenar la bronca.
Al rato, en lugar de vallas de granaderos los morenos

pedirán vallas o rejas como las que se usan las peleas de
artes marciales.

Por lo pronto, Morena debería plantear que a su lema
de partido que reza: no robarás, no mentirás y no traicio
narás, se le agregue el no patearás, no jalonearás, no dirás
groserías y no te quedarás con oficinas que no sean tuyas.

CENTAVITOS

Por cierto, colaboradores de la propia Batres se quejan de
que cada quincena llega a Donceles un tal Julio Pérez, su
puestamente enviado por un personaje del Senado, a pe
dirles el respectivo moche por mantenerlos en la nómina,
que incluye, además de dinero, la mitad de los vales de
despensa. ¿No robarás?... Por cierto, penoso para el more
no Carlos (Hernández) Mirón, quien en el pleno se quejó
del bullylng que en cada sesión le hace el perredista Jorge
Gaviño, pero se enredó tanto, que al final fue bulleado por
todos, especialmente por Gaviño.

Al rato, en lugar
de vallas

de granaderos
pedirán rejas
como las que se
usan las peleas de
artes marciales.
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JUAN MANUEL MARTÍNEZ VALDÉS
Coincido con el asunto de las bebidas, pues
ahora eres lo que bebes, por favor, ayúde
me a verificar este dato que escuché recien
temente en una conferencia: el promedio
mundial de consumo de bebidas carbona

tadas (sodas) es de 100 vasos per cápita; en
Estados Unidos, 400; en México, 800, y en
Chiapas, 3,450, por algo tenemos más niños
y adultos obesos y, claro, más diabetes.
R. Don Juan Manuel, como usted y yo, muchos
más nos sorprendemos en forma negativa al
ver a pequeños, menores de 10, bebiendo de
sus botellas de sodas en lugar de beber agua.
Es un problema cultural y de educación. En lu
gares donde se duda de la higiene del agua,
es fácil acudir a un producto sellado. Le com
parto tres fuentes con datos diferentes, pero
que, aun así, demuestran el descontrol en este
tema: De acuerdo con el Inegi, los mexicanos
son los que más refresco consumen. México es
el primer consumidor de refrescos en el mun
do, con un promedio de 163 litros por persona
al año, cantidad con la que supera en 40% al
segundo consumidor que es Estados Unidos,
con 118 litros, según datos de la Universidad
de Yale (Oct. 29,2019). En 2016, el World Atlas
tenía las siguientes cifras de litros per cápita:
Argentina, 155.
EU, 154.
Chile, 141.
México, 137.
Uruguay, 113.
Bélgica, 109.
Alemania, 98.
Noruega, 98.

Arabia Saudita, 89. Bolivia, 89.
Statista.com, en 2020, nos dice que el con
sumo anual per cápita en México es el equi
valente a 150 vasos de 8 onzas, 240 mi. De
cualquier forma, el volumen parece increíble.

EUROPA BARATA
¿A qué ciudades en Europa me recomienda
que vaya y que no me vayan a costar una
millonada?

R. Estas tres no le decepcionarán y no tendrá
que empeñar al primogénito:
Budapest, Lisboa y Estambul.

SIKHS
¿Hay Sikhs en México? Leyendo su nota del
otro día, me dio curiosidad por saber si los
hay y cuántos son.
R. Sí los hay, y su número supera los 8,000.
Coincidente con esa nota acabo de leer otra
en donde escriben acerca de la ayuda que
esta comunidad ha prestado en ocasiones de
desastre, como fue en California durante los
incendios que sufrieron y otros desastres na
turales. Las comunidades Sikh están equipadas
de manera Unica para proporcionar sustento a
grandes grupos. Casi todos los gurdwaras tie
nen cocinas completamente surtidas debido
a un principio básico de la práctica Sikh: lan
gar. Langar es una comida vegetariana gratuita
que se proporciona a cualquiera que venga a
un gurdwara. La comida está hecha y servi
da por voluntarios de la congregación. Tradi
cionalmente, se come sentado en el suelo, un
gesto simbólico que indica que todos los que
participan de ¡a comida son iguales.
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• Lo que ahora esperamos es que el castigo contra los
responsables no sólo sea expedito, sino que marque
un precedente necesario que evite que este tipo de
imágenes se convierta en el centro de la atención en
casos donde lo que importa es hacer justicia.

"México padece una epidemia de violencia que ha ocasio
nado más de un cuarto de millón de muertes en los últimos
años. Las mujeres sufrimos de manera exponencial esta
violencia: las cifras oficiales hablan de 10 homicidios de
mujeres por día. Los feminicidios suceden de manera brutal
y sistemática, y muchas veces los cuerpos son mutilados y
exhibidos, por el solo hecho de ser mujeres.

"Los medios de comunicación juegan un papel esencial
en la sociedad, ya que no sólo reflejan lo que sucede, sino
que también influyen en la realidad de la ciudadanía. Por
esto mismo, en cualquier contexto, pero, particularmente
en el que vivimos hoy en México, genera indignación ab
soluta la exhibición con dolo del cuerpo de Ingrid Esca

milla, víctima de feminicidio el
9 de febrero, en las portadas de
ios periódicos La Prensa y ¡Pása
la!, así como en algunos medios
electrónicos.

"Expresamos nuestro rechazo
total a la exhibición en medios y
redes sociales del cuerpo de las
víctimas. En ningún caso es justi
ficable. El actuar de estos diarios
y la viralización de fotografía y
videos es irresponsable, inhu
mano y revictimiza a Ingrid y a
su familia, además de perpetuar
esquemas de violencia hacia las
mujeres...".
Lo anterior es parte de un

desplegado del que soy aba
jo firmante junto a 23 organi

zaciones civiles y otras más de
300 personas. El texto es claro.
Las imágenes que circularon
de la escena del feminicidio de
Ingrid fue un exceso. Tanto así,
que las mismas autoridades ya
investigan la filtración. Lo que
ahora esperamos es que el cas
tigo contra los responsables no
sólo sea expedito, sino que mar
que un precedente necesario
que evite que este tipo de imá
genes se convierta en el centro
de la atención en casos donde

lo que importa es hacer justicia.
Entiendo las distintas aristas de
un debate como éste.

Soy mujer: creo en la sinceridad de la familia de Ingrid,
quien agradeció la solidaridad en redes sociales por aquella
tendencia, aún ayer una de las diez primeras a nivel nacio
nal, en la que los usuarios comenzaron a subir fotos que les
inspiraban felicidad para cambiar el chip del algoritmo y
provocar que, al buscar el nombre de la joven, ya no apa
rezcan las de la escena del crimen.

Soy feminista: creo que, ante coyunturas, donde con
tamos una decena de feminicidios al día, importa cuando
los detalles ensombrecen el problema; porque centrarnos
en ello es también contribuir a la normalización de una
violencia que no deberíamos contar jamás.

Soy periodista: creo también que no debemos ocultar la
realidad, pero podemos elegir cómo contarla. La verdad es
poderosa y nuestra única vía para acceder a caminos que
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nos ayuden a mejorar y entender nuestro entorno. Es una
obligación profesional mantener la atención en los temas
urgentes.

Y generar debates como éste también contribuye a di
gerir el mundo, el país en que vivimos, para no dar lugar a
atrocidades como las que hemos visto a últimos días. Ante
casos como el de Ingrid, importa la dignidad de la vícti
ma, antes que los detalles de su muerte y, más aún, que la
exhibición de estos.

#NiUnaMenos

Soy periodista:
creo también

que no debemos
ocultar la realidad,

pero podemos
elegir cómo
contarla... Es

una obligación
profesional man
tener la atención en

los temas urgentes.
4f\1U
MUJERES
son asesinadas cada día
en México, de acuerdo
con cifras oficiales.
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En muchas mitologías, la Luna es representada como una
mujer, ya sea la Selene de los griegos o la Mani de los vikin
gos o la Arianrhod de los celtas o la Changxi de los chinos o
la Hiña de los polinesios o la Coyolxauhqui de los aztecas.

Sin embargo, hasta ahora los únicos doce seres humanos
que han caminado sobre la superficie del satélite han sido
todos hombres. Desde Neil Armstrongy Edwin Aldrin, en
1969, hasta Eugene Cernan y Harrison Schmitt, en 1972.

Eso podría cambiar en P9C0 tiempo. Tan pronto como
en 2024, la NASA y empresa? espaciales privadas podrían
poner a un par de astronautas en la Luna, como parte de su
programa Artemisa, cuyo objetivo final será llegar a Marte
entre 2030 y 203p¿
Aunque todavía falta por resolver muchos temas téc

nicos y financieros, la novedad será que al menos uno de
esos astronautas será mujer.
. Y si hay una que está en primera posición para cumplir
con esa hazaña es la estadunidense Christina Koch.
La astronauta regresó a la tierra el 6 de febrero pa

sado, después de pasar 328 días en la Estación Espacial
Internacional.

Graduada en ingeniería eléc
trica por la Universidad Esta
tal de Carolina del Norte, Koch
forma parte de la vigésimo pri
mera generación de astronautas
de la NASA, graduada en 2013.
Durante los siguientes dos años,
cumplió el entrenamiento para
volar al espacio. El 14 de mar
zo del año pasado fue lanzada
en un cohete Soyuz, junto con
su compatriota Nick Hague y el
ruso Aleksey Ovchinin.
El 18 de octubre participó

en la primera caminata espa
cial enteramente femenina con
su compañera de generación
)essica Meir. Ambas repitieron
dos veces la experiencia en ene
ro pasado.
El 29 de diciembre batió el récord de permanencia en el

espacio para una mujer, tras rebasar los 289 días de Peggy
Whitson. Y se quedó a sólo 12 días de romper la marca de
duración de un mismo viaje espacial para cualquier as
tronauta estadunidense, lograda por Scott Kelly en 2016.

El miércoles, en su primera conferencia de prensa des

pués de regresar de esa misión, fue cuestionada sobre sus
expectativas de ir a la Luna.

Koch mantuvo los pies en la Tierra. "Por supuesto, para
mí o para cualquiera en nuestra oficina sería un gran honor
aceptar esa responsabilidad si se nos ofrece".

Durante su estancia en la Estación Espacial Internacio
nal, completó más de cinco mil órbitas.

¿Qué va a extrañar más? le preguntaron.
La exquisita belleza de la Tierra.
Todavía recuerdo la emoción de ver por televisión el

alunizaje de la misión Apolo 17 y la rodada del vehículo
lunar LRV sobre la superficie polvosa (lo siento, no soy uno
de esos conspiranoicos que creen que aquellos viajes fue
ron un montaje).

Espero que me toque volver a atestiguar semejante ha
zaña y ver a una mujer posar el pie sobre la Luna. Aquello
será un pequeño paso para ella, pero un salto gigantesco
para su género.

BUSCAPIES
Ya se lo había yo adelantado aquí el pasado 2 de diciembre
("¿Realmente ha mejorado la 'economía de abajo?"). No
es posible el bienestar sin crecimiento. Durante 2019, la
precarización laboral en México avanzó casi cuatro pun
tos, de 15.45 a 19.40%, de acuerdo con cifras de la Encuesta
Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi. Casi 20 de cada
100 trabajadores tiene jornadas extensas, niveles bajos de
ingresos o una combinación de ambos. O sea que no, no es
verdad que haya una mejor distribución de la riqueza como
reza el discurso oficial.

Si hay una
astronauta que
está en primera
posición para
cumplir con
esa hazaña es
Christina Koch.
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Dos Méxicos
Alejandra
Marcos
México vive una dico

tomía. Por un lado,
el contexto del país

frente a los mercados interna
cionales dado el entorno ma

croeconómico, y por el otro, la
situación al interior del país por
el manejo de políticas públi
cas. Cuando los inversionistas
internacionales evalúan la si
tuación actual de México se en

cuentran con un país que sigue
pagando las tasas más elevadas
del mundo cuyo gobierno sigue
comprometido a mantener una
férrea disciplina fiscal, un en
deudamiento limitado y con un
presidente legítimo que tiene
aprobación del pueblo. En otras
economías latinoamericanas en

las que los gobiernos no gozan
de la aceptación de la pobla
ción, han surgido disturbios que
amenazan no solo con la paz
sino con la estabilidad econó
mica. A este entorno macroeco

nómico y de responsabilidad
fiscal, se le suman bajos niveles
de inflación, un tipo de cambio
fuerte y estable que, a pesar del
entorno internacional, ha to
cado mínimos de los últimos 18
meses. Tenemos un tratado de

libre comercio, el TMEC, que es
salvaguarda del comercio con
Estados Unidos. Todo ello no
obstante de una economía que
se estancó en el 2019, y que de
acuerdo con los últimos datos

publicados se contrajo 0.1 por
ciento.

El primer México es el que ven
los inversionistas instituciona

les alrededor del mundo, que
siguen aumentando posicio

nes en instrumentos soberanos
o cuasisoberanos mostrando

un fuerte apetito. La última
colocación de bonos de Pemex
realizada el 20 de enero fue de
mandada cinco veces a uno. Se
colocaron en el mercado 5 mil
millones de dólares a un plazo
de 11 y 30 años con tasas de
interés inferiores a las obser
vadas durante las colocaciones
del 2019. La demanda de dicho
papel fue de aproximadamente
26 mil millones de dólares. Otro

ejemplo son las constantes emi
siones de bonos en los merca

dos internacionales por parte de
corporativos mexicanos. Adicio
nalmente, la tenencia de valores
gubernamentales en manos de
extranjeros está cerca de alcan
zar de nueva cuenta máximos

históricos, y al cierre de enero
se situaba en 2.18 billones de

pesos. ¿Por qué sigue existiendo
tanto apetito por estos activos?
La razón fundamental es por los
elevados rendimientos que ha
propiciado el Banco de México,
de la disciplina fiscal; y más

recientemente por la firma del
TMEC. Adicionalmente consi
deran que el riesgo de impago
es limitado a pesar de que es
probable ver revisiones a las
calificaciones crediticias de es

tos instrumentos. Al parecer a
los grandes inversionistas poco
les importan la situación local
y los problemas de la presente
administración.

El otro México es el que nos
enfrentamos todos los días

sobre lo sangriento que acabó
siendo el 2019 con la tasa de
muertes violentas más ele

vada de la historia reciente, los
crecientes feminicidios donde

mueren 9 mujeres todos los
días, la falta del abasto de me
dicinas y la grave situación del
sector salud, los elevados nive
les de inseguridad que vive el
país. La caída de la inversión
privada y la creciente preocu
pación respecto del Estado de
derecho que fortalezca las ga
rantías individuales.
Es indudable la división so

bre la percepción, y el estado
de México. Y encima de todo

ello, tenemos a un presidente
cuyas habilidades de comuni
cación son excepcionales. Nos
encontramos preocupados por
cuestiones sin sentido, que ha
cen que la opinión pública se
mantenga "entretenida" con
temas poco relevantes, y no por
los problemas de fondo que se
están viviendo en México y que
acabarán por modificar la reali
dad en el largo plazo.
Esta dicotomía no puede se

guir mucho tiempo más. Una
acabará por reinar. Si a la esta
bilidad macroeconómica se le
añade un ambiente más favo

rable para la inversión privada,
acabaría detonando el creci

miento económico; y a la postre
mejorará la situación de inse
guridad y la fuerte desigualdad.
O bien la mala conducción de
políticas públicas acabará por
mantener estancada a la econo

mía incluso contraerla, debi
litando las finanzas públicas y
consecuentemente la estabili

dad macroeconómica. Espero
que sea la primera la que acabe
dominando.
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Negocian relevos en el INE
Dentro y fuera de la Cámara de Diputados, hasta cerca de las tres
de la madrugada de ayer jueves, los coordinadores parlamenta
rios prolongaron la negociación con Morena para poder estable
cer un procedimiento cuidadoso, que garantice transparencia
para la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE. Nos
comentan operadores de la oposición que el coordinador de la
mayoría, Mario Delgado, les confiesa que ha hecho a un lado la
presión de la lucha por la presidencia de su partido, y eso lo tiene
relajado, lo que facilita los acuerdos.

Buenrostro, la comensal estelar
Fue peculiar ver que el día en que la UIF, la Procuraduría Fis
cal, la Secretaría del Trabajo y el IMSS mandaron el mensaje a
las empresas de que "se les acabó la fiesta del outsourcing" y "a
pagar impuestos", el presidente López Obrador pidiera a la IP
compre boletos para su rifa. Pero lo que más llamó la atención de
los curiosos fue ver que durante la cena tabasqueña en Palacio
Nacional, Raquel Buenrostro, jefa del SAT, fuera una de las
invitadas estrella.

Golpes en San Lázaro...
por los animales
Hasta los golpes llegaron frente al salón de sesiones de los dipu
tados, los cirqueros contra los protectores de animales. Arturo
Franyuti, presidente de la asociación "Cambia al mundo,
sé un héroe", recibió un duro golpe en el rostro de parte de
quienes encabezaban a un grupo de cirqueras vestidas con su
atuendo del espectáculo. Luego de una conferencia, en la que
Franyuti insistió en proteger a los animales y los cirqueros re
clamaron que los animales de los circos los han dejado morir en
el abandono, la discusión terminó en gritos y golpes, y tuvieron
que intervenir los elementos de Seguridad de San Lázaro.

Ebrard, en enredo al estilo Bond
Todo parece indicar que el canciller Marcelo Ebrard busca

enfrascarse en un dilema entre el gobierno de Estados Unidos y
el de Rusia, al más puro estilo James Bond. Luego de que el can
ciller Ruso Serguéi Lavrov diera a conocer las intenciones del
gobierno de López Obrador de comprar 50 helicópteros a Moscú,
Washington encendió sus alertas. Y es que, de acuerdo con
Hugo Rodríguez, subsecretario adjunto en el Departamento
de Estado, México podría ser objeto de sanciones por violación a
la ley CAATSA, promulgada por Trump en agosto de 2017 para
responsabilizar a Rusia, Irán y Corea del Norte, por sus acciones
desestabilizadoras en detrimento de Estados Unidos.

El regaño de Olga afiscalesy jueces
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, co
mentó que en un encuentro con fiscales del país que tuvo hace
meses, les habló de lo mal que está el sistema de justicia. "Me
veían como diciendo 'Ésta de qué está hablando'", reveló. Y de la
lección pasó al regaño, pues les indicó que 80 por ciento de los fis
cales se dedican "muy cómodamente" a temas mercantiles o civi
les y no le entran a temas del otro 20 por ciento, que son delitos de
alto impacto, porque "se van por lo más fácil. ¿Entonces, para qué
son jueces, para qué son fiscales?", cuestionó la ministra en retiro.

Outsourcing light
La reforma para regular el outsourcing, nos cuentan, es un
tema que, al interior del propio grupo parlamentario de Mo
rena, que lidera Ricardo Monreal, ha sacado chispas. Tan
sólo ayer, la reunión de los morenos en el Senado, previo a la
sesión del pleno, estuvo más que álgida, ya que la manzana de
la discordia es el tema de las consecuencias penales que debe
ría de pagar un empresario por prácticas de outsourcing abu
sivo. Por lo tanto, nos adelantan, el dictamen que ha impulsado
el líder de los mineros, Napoleón Gómez Urrutia, sufrirá
modificaciones para hacerlo más light. El tema del outsourcing
se aprobará en febrero, la reforma al Poder Judicial, en marzo,
y la de mariguana, en abril. No más.
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Nos encontramos preocupados por
cuestiones sin sentido, que hacen que ¡a
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'Política'de empresa,
el arte de dirigir organizaciones
Carlos Ruiz
González
Una duda razonable

A veces me preguntan
por qué el área acadé

mica a la que estoy adscrito
en mi institución, el IPADE,
se llama Política de Empresa.
¿Existe alguna relación entre la
política y la empresa? ¿Dirigir
una empresa es como gobernar
una ciudad?

Política es una palabra multí
voca, es decir, tiene varios signi
ficados (es como banco, puede
entenderse como una silla sin

respaldo, pero también como
un lugar donde se deposita o se
pide prestado dinero).
No entendemos por política

tampoco las "reglas" (general
mente contenidas en el "manual

de políticas y procedimien
tos"), ejemplo: "los cheques de
más de xx,xxx pesos tendrán
que llevar dos firmas", dentro
de esta acepción de política
están las llamadas "políticas
de buen gobierno" que a veces
son solo un conjunto de buenas
intenciones.

La etimología de la palabra
política es griega, viene de las
raíces: polis (ciudad) e ica (re

ferente a), para los griegos la
ciudad era un lugar donde se
agrupaban personas para sa
tisfacer mejor ciertas necesida
des, necesidades que viviendo
aislados o solo con su familia

no podrían satisfacer, por eso
acuden a la ciudad. Con su fa
milia satisfacen sus necesidades

de comida, techo y quizá hasta
vestido, pero es en las ciudades

donde satisfacen otras cosas

como tener amigos, divertirse,
educarse, etcétera. De hecho,
podemos observar cómo es cada
vez mayor el porcentaje de per
sonas que viven en las urbes; en
México en 1950 la población ru
ral era más de 66%, hoy es me
nos de 33% (la tercera parte).
La ciudad podía entonces de

finirse como una organización
de personas con un objetivo
en común (definición bastante
parecida a la de empresa ¿no?),
por eso los asuntos relativos al
gobierno de ese grupo de perso
nas con necesidades comunes

en conjunto se denomina polí
tica y vemos que la diferencia
con una empresa no es tanta.
Se trata de un grupo de perso
nas que se asocian libremente
en una empresa para satisfacer
ciertos objetivos conjuntos.
Definiendo política
Entonces la definición de po

lítica sería "El arte de dirigir".
Arte porque quien lo hace deja
en cierta manera impresa su
personalidad en la obra reali
zada. Así, cuando escuchamos
una sinfonía de Beethoven, lee

mos un pasaje de Gabriel García
Márquez u observamos una pin
tura de David Alfaro Siqueiros,
estamos "viendo" al artista: ve

mos a Siqueiros cuando vemos
ese Cristo con unas enormes

manos cerradas, encrispadas,
en puño, ocupando la mitad del
cuadro, y concluimos: Siqueiros
se preguntaba, dudaba; y así lo
transmitió.

¿Dirigir o administrar?
Dirigir es elegir destino y con

ducir hacía él. Tarea que suele
ser ardua, difícil. Requiere de
esfuerzo, inteligencia y volun
tad. Y no basta con elegirlo,
es necesario conducir hasta él,
"peleándose" contra la natura
leza misma.

Lo que diferencia a un di
rector de un administrador es

que el director elige el destino:
define a dónde quiere llegar. El
administrador (con todos los
méritos y dificultades que esto
representa) solamente conduce
a la empresa —no es fácil— al
destino elegido. Como analo
gía, podemos decir que es difícil
tocar muy bien el piano, pero
es tremendamente más compli
cado componer música clásica
de calidad. El administrador en

este símil sería el ejecutante; el
director, el compositor.
Arte en la creación de valor

Política de empresa será en
tonces el arte de dirigir empre
sas y se relaciona, entonces,
con los cuatro objetivos gené
ricos que todas estas compar
ten. Son importantes pues si no
se cumplen ponen en peligro
de muerte a la empresa. Po
drían dejar de cumplirse un
tiempo, pero no permanente
mente, ni siquiera por un lapso
prolongado.
La política de empresa —es

decir, el arte de dirigir empre
sas— se centra en los cuatro

objetivos:
1) Generar riqueza (valor eco
nómico agregado).
2) Satisfacer una necesidad de
la sociedad.
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3) Ser un lugar de desarrollo y
crecimiento de las personas que
en ella laboran (VHA o Valor
Humano Agregado).
4) Lograr la continuidad y per
manencia en el tiempo.
Lo propio del arte de dirigir

una empresa, tiene que ver con
cumplir estos objetivos gené
ricos Y también con elegir un

futuro para la misma. Es decir,
formular la estrategia, ir cons
truyendo la organización, ha
cerla funcionar, y con ello, crear
valor económico y humano.
Eso es política de empresa.

* Profesor Decano del Área de Política de
Empresa (Estrategia y Dirección] en el
Instituto Panamericano de Alta Dirección
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El presidente del desempleo

De niveles de 180 mil em
pleos creados en un mes
en el sexenio pasado,

ahora se ha desplomado a 68 mil
955 puestos de trabajo, la cifra
más baja desde 2015.
El IMSS informó que en enero

de este año cayó el empleo res
pecto al mes de enero del año
anterior, en un 27 por ciento.
Mes a mes, desde que em

pezó la administración de López
Obrador, los indicadores del em
pleo caen y no por el efecto de la
gravedad, sino por la incompe
tencia y la soberbia.
López Obrador es el presi

dente del desempleo, al provo
car con sus acciones y la carencia
de políticas públicas, desalentar
la inversión y con ello el empleo.
La ominosa cena del pasado

miércoles con los empresarios
consentidos de la 4T, en donde
se les aplicó el cobro de derecho
de piso para poder tener acceso
al presupuesto del gobierno, se
debió dedicar a establecer un
nuevo acuerdo nacional con la

participación del sector em
presarial para, precisamente,
fomentar el empleo, amén de
fijar un catálogo de acciones de

gobierno y de programas de in
versión en donde pueda parti
cipar la iniciativa privada. No
se hizo, en su lugar se pasó la
charola con motivo de otra de las

ocurrencias del presidente, la no
rifa del avión presidencial.
Por un lado, está el desplome

de las cifras del empleo formal
en el sector privado y por otro, el
despido de miles de trabajadores
del gobierno, en muchos casos
sin la liquidación respectiva o
con el 'jineteo' de sus fondos de
ahorro, por parte de MetLife,
Esto, sin contar con las cientos
de demandas laborales.

Lo más absurdo del desplome
del empleo es que no fue ocasio
nado por causas exógenas que
hayan arrastrado a México a una
crisis económica; no, razones
domésticas son las que han pro
vocado el desastre.

López Obrador ha causado la
caída del empleo formal, merced
a una serie de decisiones que
comenzaron con la cancelación

del aeropuerto de Texcoco y que
continúan hasta la fecha, como
la extorsión a los empresarios en
la negra noche de Palacio Nacio
nal, del pasado miércoles.

Se gobierna con ocurrencias y
con prioridades muy diferentes
a las que requiere el país, sobre
todo, para atender los temas que
exigen atención, mediante la
aplicación de todas las capaci
dades del Estado, como son la
inseguridad pública y la recesión
economica.

En ambos puntos, no existen
políticas públicas debidamente
articuladas y sobre todo, respal
dadas con el presupuesto sufi
ciente para atenderlas.
Las prioridades del gobierno

giran en torno a mantener el po
der mediante la construcción de
una base electoral construida a

través de los programas asisten
ciales del presidente, además de
fondear las tres obras insignias
de la 4T; el aeropuerto de Santa
Lucía, la refinería de Dos Bocas y
el Tren Maya.
La creación de empleo formal

no le interesa a AMLO, al contra
rio, alienta más el programa de
Jóvenes Construyendo el Futuro
que a incentivar la generación de
fuentes de empleo formales.
Lo más grave es que en el

próximo lustro continuará la
tendencia negativa en este vital
rubro de la economía.
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(diego, petersen@inforrnador.com. mx)
La discusión sobre el futuro del Instituto Na

cional Electoral (INE) ha sacado lo más pro
fundos miedos y los más exacerbados renco
res de nuestra clase política. No son pocos los
morenistas que ven en esta batalla la vengan
za histórica por lo que ellos consideran fue el
fraude de2006 y hanlanzado manifestaciones
potriles al grito de "fuera INE". En el otro ban
do, los que consideran que el INE es intocable
y que solo una casta de estudiosos debe tener
acceso a la institución, un dogma del tamaño
de la pureza de la virgen en el mundo católi co.

Ya tuvimos una experiencia en la que
un partido mayoritario (en ese momento el
PAN) se alió con una fracción del PRI para
dejar fuera a la izquierda en la selección de
consejeros. El resultado fue que le dieron el
argumento perfecto al candidato derrota
do, en esa ocasión Andrés Manuel López
Obrador en 2006, para no reconocer la elec
ción que, alegó, estaba viciada de origen.
Así como no debe extrañarnos que la fuer
za mayoritaria busque alianzas con los par
tidos satélite y quiera manipular las quinte
tas para quedarse con los cuatro puestos, la
mayoría morenista debe evaluar con mucha
frialdad el riesgo que lleva para ellos mis
mos desacreditar al INE.

La Cámara de Diputados tiene que elegir
este año a cuatro consejeros. A diferencia de
otros años y para evitar el reparto de cuotas,
en la última modificación a la legislación elec
toral quedaron establecidos una serie de fil
tros que, en principio, impedirán una desig
nación burda de consejeros afines: una
comisión designada por la Cámara, el Siste

ma Anticorrupción y la Comisión N acional de
Derechos Humanos (CNDH) integrará, pre
via pasarela y otros mecanismos de evalua
ción que decida, cuatro quintetas de donde el
Congreso elegirá a un consejero de cada una
de ellas. Teniendo Morena el control absolu

to de la Cámara de Diputados y de la CNDH
la capacidad, ya no de seleccionar, incluso de
veto de la oposición se reduce sustancialmen
te, pero el mecanismo debe servir para filtrar
a los no elegibles.

En medio está, tristemente porque no
hace sino meter ruido, la batalla por los suel
dos. El INE, que tiene una estructura profe

sional sólida pero no barata, ha apelado ante
la Corte para no tener que acatar la imposi
ción del tope salarial de López Obrador. Na
die está en contra que todos gánenmenos que
el Presidente, la pregunta es cuánto debe ser
el sueldo del Presidente, dónde está el estu
dio que diga con datos cuál debe ser la estruc
tura salarial del sector público y que 108 mil
pesos debe ser el sueldo tope.

Los diputados, de todas las fracciones, die
ronunbuenprimerpaso al aprobarporunanimi
dad la convocatoria que contempla el mecanis
mo de elección de los cuatro nuevos consejeros.
Sin embargo, elriesgo de que los radicales de uno
u otro bando busquen reventar los acuerdos en
algúnmomentodelprocesoyqueladiscusiónsa
larial y del gasto de la democracia contamine la
discusión siegue siendo altísima.

Lo que está enjuego no quién es el due
ño de las instituciones sino no regresar a la
desconfianza en los procesos electorales.
Ojalá lo entiendan.
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El cheque es de hule

Con esa concurrencia de

empresarios en Palacio
Nacional, uno pensaría,

con un poco de sensatez, que el
Presidente les pediría invertir en
proyectos concretos y consensua
dos de infraestructura para sacar
a la economía del estancamiento

en que se encuentra.
Ahí estaban los obligados a

crear las condiciones para que el
país crezca (el gobierno) , y los que
deben invertir para que haya de
sarrollo, empleo y recursos para el
sector público vía impuestos (los
empresarios).
Reunir a esa cantidad de inver

sionistas y hombres de negocios,

en actitud cooperativa (por las
buenas o por las no tan buenas),
era la circunstancia ideal para
sellar un programa de desarro
llo que sea ganarganar, y frenar
el deterioro de la economía y del
empleo.
Al fin se reunieron casi todos

alrededor del Jefe del Ejecutivo, y
el encuentro fue para pedirles que
inviertan en una vacilada: cachi

tos de una rifa que se fondea con
un cheque incobrable.
Qué desperdicio de ocasión.
Además, el cheque por dos mil

millones de pesos que presentó
el Presidente como el que va a fi
nanciar los premios de la "rifa del

avión presidencial" no puede in
gresar a la Lotería porque es falso
o es ilegal.
Se trata de un engaño que ha

tenido la "virtud" de que empresa
rios, gobierno, instituciones y sin
dicatos han tragado y degustado
como si fuera verdad, aunque to
dos saben que es mentira.
El Instituto para Devolverle al

Pueblo lo Robado no tiene faculta

des para disponer de una suma de
dinero que viene de una estafa al
Infonavit, y por tanto le pertenece
a los trabajadores y a los empre
sarios, es decir, particulares, que
fueron defraudados.

Con fórceps, el gobierno sólo
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podría utilizar el 33 por ciento de
esa cantidad, ya que el Infonavit
es una institución tripartita.
Lo que se anunció fue una fal

sedad, pues en la Lotería no hay
dinero para fondear un sorteo a
través de esa vía, del cual el Presi
dente ya vende boletos a los em
presarios en Palacio Nacional.
El director del Instituto, Ri

cardo Rodríguez, un funcionario
convencido del proyecto de la 4T
y leal al Presidente, está en un
problema: no hay manera de que
pueda meter esos dos mil millones
a la Lotería Nacional, si es que los
tiene en su poder.
Y si realmente los tiene, está

mal: el estafado no fue el gobierno
(o sólo en un tercio), sino trabaja
dores y patrones que cotizan en el
Instituto.

Para efectos prácticos, esos dos

mil millones de pesos que el Presi
dente dice que dispone la Lotería
para el pago de premios, gracias a
lo recuperado del fraude al Info
navit, no existen. Es una patraña.
Si el dinero que presumieron en

un cheque realmente lo tuvieran,
lo responsable y lógico sería que
lo utilizaran en comprar medi
cinas, que no hay, y material de
curación, que tampoco hay. De
ninguna manera se lo jugarían en
la Lotería, donde la recuperación
de esos recursos se daría hasta

mediados de septiembre.
No hay tal dinero. El cheque que

enseñaron es de hule.

¿Qué van a hacer? De aquí a
septiembre, buscar dinero por
donde sea a fin de completar la
cantidad necesaria para fondear
el sorteo "del avión presidencial",
porque esos recursos no se tienen.

Ese "de donde sea", ya más o
menos sabemos de qué se trata: re
cortes a programas del gobierno, a
gastos indispensables, porque ha
brá que cubrir dos mil millones de
pesos que se van a entregar en pre
mios y, al día de hoy, no existen.
A los empresarios se les pidió

dinero para que compren boletos
de la rifa del avión que no se va
a rifar, y en la cena del miércoles
hubo un compromiso escrito de
varios de ellos de adquirir mil 500
millones de pesos en cachitos.
Que sepamos, ninguna de las

empresas representadas tiene en
su razón social el objetivo de parti
cipar en juegos y sorteos. ¿Cómo
van a hacer? Asunto suyo, ya los
embarcaron.
Tamaña reunión ameritaba una

mejor causa. El país cruje y a los
inversionistas se les reúne para
jugar a la Lotería.
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°asos para atras

Un año más y no hemos
podido impedir el hun
dimiento del Estado de

derecho. Incluso, se puede ar
gumentar, vamos en retroceso.
Arrastramos deficiencias crónicas

de años atrás, y con una quinta
parte del sexenio caminada por
la nueva administración, que es
muy visible en el discurso a fa
vor de los derechos humanos y
el combate a la corrupción, los
resultados siguen siendo decep
cionantes. Se puede hablar de
mucho ruido y nada sustantivo.
Hay problemas sistémicos, como
la corrupción, que son transver
sales funcionarios, policías y
jueces en las nóminas del crimen

organizado, y hay batallas que
parecen imposibles de ganar,
como el freno a la impunidad. El
andamiaje legal parece más débil
hoy que hace un año, y fuera del
descrédito reputacional, que en la
mayoría de los casos se irá evapo
rando, nada profundo y de largo
aliento ha sido concretado. En

síntesis, un año más perdido.
El Proyecto Mundial de Justicia,

una organización independiente
y multidisciplinaria en Washing
ton, dio a conocer el índice de
Estado de Derecho en México

20192020, que es resultado de
una encuesta a más de 25 mil per
sonas, y una muestra con más de
dos mil 600 abogados y expertos.

Los resultados son deprimentes,
particularmente en lo que se re
fiere a Orden y Seguridad, donde
el país viene en franca picada
desde 20142015. El gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador heredó un desastre en
esa materia del gobierno del pre
sidente Enrique Peña Nieto, cuyo
colapso en el restablecimiento a
la seguridad va a seguir impac
tando a este gobierno y, proba
blemente, a quien le siga. En poco
ayuda que el actual gobierno, al
igual que el anterior, haya equi
vocado su estrategia, al pensar
que siendo laxos con el Cártel de
Sinaloa en el combate y en vol
tear a ver hacia otra parte con sus
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negocios ilícitos, serían sus jefes
quienes se encargarían de pacifi
car al resto del país.
Los resultados que más sobresa

lieron, pero en sentido negativo,
fueron los que tienen que ver con
ese factor. El índice apunta un re
troceso en 19 entidades, estadís
ticamente "significativas": Baja
California, Chiapas, Ciudad de
México, Coahuila, Guanajuato,
Hidalgo, Jalisco, Morelos, Pue
bla, Querétaro, Quintana Roo,
San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tabasco, Tamaulipas, Tlaxcala,
Yucatán y Zacatecas. Esto fue
como consecuencia, explica, del
aumento en la tasa de homici

dios, del aumento en la preva
lencia e incidencia delictivas, y
del deterioro de la percepción de
seguridad de los mexicanos. El
otro factor que se encuentra en la
parte alta de las preocupaciones
del Proyecto es el de Justicia Civil,
que mide si las personas pueden
acceder a mecanismos pacíficos
y efectivos para resolver sus con
troversias. "En la mayoría de los
estados, los subfactores que tie
nen los puntajes más bajos son los
relacionados con el acceso a la jus
ticia y la eficiencia de los procesos
al transitar el sistema de justicia
civil", señala el informe.
Esto explicaría la reciente radi

calización de las policías comuni
tarias en Guerrero y la tendencia
al alza de los linchamientos: la

justicia civil ya no es una opción
para muchos. Por eso, la alta tasa
de delitos que no se denuncian,
9 de cada 10, según el INEGI.
Asimismo, estos dos factores ex
plican en buena medida la forma
como los medios de comuni

cación proyectan una realidad
violenta y roja en sus noticieros y

primeras planas, generando an
siedad y sentimiento de zozobra
entre los ciudadanos, como se
aprecian en distintas encuestas
realizadas por instituciones mexi
canas. El problema por delante
es que no se ven puertas hacia la
solución del fenómeno, sino ma
yores complicaciones de insegu
ridad y violencia, cuando menos,
en el corto plazo.
En los datos generales, el índice

muestra que las entidades que
más han hecho por mejorar el
Estado de derecho, son las mis
mas del reporte de 2018, Yuca
tán, Aguascalientes y Zacatecas,
mientras que quienes ocuparon
los sitiales más bajos en la tabla
fueron Guerrero último lugar
por segundo año consecutivo,
Puebla y Quintana Roo. En estas
dos entidades, aunque con mayor
profundidad en Puebla, el dete
rioro en materia de seguridad ha
sido galopante. Entre los datos
de 2018 y el nuevo índice 2019
2020, los puntajes ascendieron
en 15 estados, Aguascalientes,
Baja California Sur, Chihuahua,
Colima, Durango, Guanajuato,
Guerrero, Nayarit, Nuevo León,
Oaxaca, Sinaloa, Sonora, Tamau
lipas, Veracruz y Yucatán.
Sobresale el dato en Veracruz,

al tener Cuitláhuac García una

de las peores percepciones como
gobernador dentro del gobierno
de López Obrador. Entre los que
descendieron, que son el resto, so
bresale, la Ciudad de México, go
bernada por Claudia Sheinbaum,
la número uno del Presidente

para la candidatura en 2024, y a
quien más apoyo en seguridad, lo
gístico y presupuestal le han dado
en el país. Todos los gobiernos de
Morena, salvo Veracruz, tienen

malos resultados.

El informe aparece un mes an
tes de que la organización dé a
conocer el índice a nivel global.
En el reporte del año pasado, que
se basó en los datos del último año

de gobierno de Peña Nieto, los re
sultados fueron horribles. De 126
países encuestados, en la mitad de
los ocho factores analizados, Mé
xico estuvo en el último segmento
en cuanto a Orden y Seguridad
(117), Ausencia de Corrupción
(117), Justicia Criminal (115) y
Justicia Civil (113). Fue el lugar
87 en Aplicación de Regulación,
el 84 en Contención a los Pode
res Gubernamentales, el 73 en
Derechos Fundamentales, y el 35
en Gobierno Abierto. Si vemos lo
sucedido el año pasado, se podría
esperar una reducción en estos
últimos cuatro rubros por haber
desaparecido los contrapesos, por
los ataques sistemáticos a la liber
tad de prensa, por la colonización
de los órganos autónomos, y por
la opacidad en la que navega Ló
pez Obrador.
El índice del Proyecto Mundial

de Justicia mostrará lo mal que es
tamos. El problema es que de se
guir así, estaremos peor en 2021.

Los resultados

son deprimentes,
particularmente en
lo que se refiere a
Orden y Seguridad
El índice del
Proyecto Mundial
de Justicia (a nivel
global) mostrará lo
mal que estamos

Fecha: 14/02/2020

Página: 35

Area cm2: 472

2 / 2

Columnas Políticas

Raymundo Riva Palacio, Estrictamente Personal

Raymundo Riva Palacio

Costo: 123,758



Tamalada
presidencial

La lotería en este país ha
dejado de ser nacional.
Ahora se tiene que ha

blar de la lotería presidencial,
de los sorteos presidenciales.
Se les dijo y se les advirtió: el
avión era un tema serio y no
de chacoteo. El asunto, que
desató la risa de todos con la

idea de la rifa de la aeronave y
que generó tantos memes que
hasta desataron las carcajadas
del titular del Ejecutivo, ha
tomado dimensiones inimagi
nables. Esta semana se llevó

a cabo una frugal cena para
algunos empresarios y sacar,

mediante una "carta compro
miso", centenas de millones
de pesos para ayudar a solu
cionar una de las facetas del

problema de las fijaciones
que tiene el Presidente de la
República con aviones y con
aeropuertos.
En eso estamos: en vueltas

y vueltas para sacar un tema
obsesivo que, a fuerza de sim
plificarlo, terminó siendo el
elefante en la sala con el que
no saben qué hacer. Ha sido
la primera bola de nieve del
año, preparada por el propio
Presidente. En el cúmulo de

barbaridades que ha resultado
el destino de esta nave de la

ignominia, la cosa se está per
filando en un fraude y una ex
torsión, lideradas por el propio
Presidente del país.
El fraude tiene varios ángu

los. Como, por ejemplo, estar
ofreciendo rifar un producto
anunciado en el boleto que en
realidad no se va a entregar,
como ya lo anunció el propio
organizador y promotor de
la rifa. Ese tipo de embustes
están previstos en cualquier
país en las leyes que norman
rifas y sorteos, y la mexicana
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no es la excepción. Sin em
bargo, ya es oficial que la rifa
del avión no lleva como premio
al avión ni siquiera en partes 
hubiera sido atractivo sacarse

la cabina, un par de asientos,
las teles, un tren de aterrizaje,
algo así como si lo vendieran
por pieza. Por otro lado, dis
poner de dinero del Infonavit
no parece ser algo que esté
dentro de la legalidad, aunque
digan que esa fue la voluntad
de la autónoma Fiscalía Gene
ral de la República. Ese dinero
pertenece a cuotas tripartitas
y los trabajadores han puesto
su parte que no es poca cosa,
¿por qué razón se va a gastar
en algo en lo que no se les ha
consultado? ¿Qué dice el direc
tor del Infonavit al respecto?
¿Se le consultó, qué cuentas va
a rendir sobre ese dinero? Al

parecer, el Presidente no cree
que su puesto tiene límites: él
no puede y por supuesto ni
debe disponer del dinero pú

blico a su arbitrio.

La extorsión es lo que vimos
con la famosa cena de tamales
en Palacio Nacional. No debe

sorprender que la cúpula em
presarial asista a ese tipo de
eventos. Siempre han estado
prestos a participar en cual
quier despropósito presiden
cial sin importar el que esté
en turno. Decir que asisten de
manera indigna y que dejan
que los pisoteen suena bien,
pero no creo que sea cierto.
Ellos asistieron porque en el
evento firmaron una suerte
de salvoconducto, un docu
mento que les abrirá puertas,
que les evitará problemas, una
garantía de tranquilidad, una
"charola" para frenar inves
tigaciones, un pasaporte a la
tranquilidad. Para sus estánda
res, les salió barato el asunto.
Que el Presidente hable de un
acto de altruismo, de generosi
dad con México y de compro
miso social es simple y vulgar

demagogia. La tamalada del
miércoles fue una más de las

variantes para pervertir la
filantropía.
La tamalada del

miércoles fue una
más de ¡as variantes

para pervertirla
filantropía
El fraude tiene varios
ángulos. Como estar
ofreciendo rifar un
producto que no se
va a entregar
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Las empresas son del régimen
(y más los empresarios)

Parte de la clase económi

camente poderosa del país
va a saber lo que se siente

andar limosneando para que al
guien te haga el favor de comprar
un cachito de lotería.

Rara estampa incluso para la
nación que cree que ser surreal
es timbre de orgullo. Los que sa
ben cómo ganarse la lotería más
allá de los caprichos del azar, se
volverán billeteros (con el debido
respeto a los billeteros).
Andrés Manuel López Obrador

descubre cada día funcionalida

des a eso que usa como juguete:
el poder presidencial.
Si el mandatario lleva me

dia vida denunciando que el
gobierno en México estaba al
servicio de una camarilla, hoy
AMLO mueve hilos para que esa
camarilla esté a las órdenes de su

capricho.
Difícil tener empatia por em

presarios (es un decir) como Car
los Peralta o los Miguel Alemán,
presentes en Palacio la noche en
que el tabasqueño les pasó la bás
cula millonaria.

Es la hora de la desvergüenza,
que de tanto repetirse estamos a
punto de ver cómo se vuelve
sección fija cada noche del do
mingo en La Hora Nacional.

Andrés Manuel quiere que los
barones del dinero se comprome
tan a llevarse boletos de una rifa

que es un engaño (como muchas
otras, por cierto), y los poten
tados interpretan lo mejor que
pueden el papel que desde hace
mucho dominan: sí, señor Presi
dente, usted manda y luego noso
tros querremos cobrarle el favor.
Mal el Presidente que se pone

en una situación que lo lleva al
conflicto de interés. Peor los jerar
cas de la IP, que, dóciles, se embo
can la rienda de una ocurrencia

que costará millones, sin atrever
el mínimo gesto de dignidad y
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abstenerse de participar en una
farsa, por llamar de manera suave
la puntada presidencial.
Menos de 36 horas antes de

asistir a la cita con el mandatario

para comprometerse a apoqui
nar, algunos de esos mismos
empresarios llenaban otro patio,
el del Museo Kaluz, por el metro
Hidalgo, donde el historiador Ja
vier García Diego hizo un repaso
de las transformaciones que ha
vivido el país.
Dos cosas llamaron la atención

de lo dicho por el académico,
cuya participación fue la inicial
de un acto donde empresarios
hicieron una promesa de darle
dimensión social a la labor de em

prender (mejor tarde que nunca).
La primera fue que reivindicó la

transformación inicial de nuestro

país: la fusión derivada de la con
quista española de las tierras del
hoy México.
Entonces, a pesar del pregón

matutino, ya ha habido cuatro
transformaciones y quién sabe
esto lo digo yo, no García
Diego si estemos en la quinta
de ellas.

El segundo elemento es que el
historiador llamó a los asistentes

a hacerse una pregunta: cuándo y
cómo acaba la autodenominada

transformación que (supuesta
mente) vivimos en estos días.
Porque, alegó el expresidente

del Colegio de México, todas las
transformaciones acaban.

En otras palabras, dónde estará
nuestro país cuando lo que existía
hasta 2018 se evapore: institucio
nes y políticas que nos dieron una

cara más o menos presentable en
el mundo sin conjurar el enri
quecimiento obsceno de pocos,
y devastadores fenómenos de
pobreza, corrupción, impunidad
y violencia.
Si estamos en una transforma

ción, entonces por qué el compor
tamiento de los empresarios se
parece demasiado a su conducta
en el modelo anterior.

Mientras López Obrador ejerce
en plenitud aquel adagio de que
en sistemas como el mexicano

las empresas son del régimen, los
dueños de éstas buscan la mano

del nuevo amo para besarla... y
ahora también para agarrar ca
chitos de lotería con los que quie
ren sacarse el premio mayor de
los privilegios de antaño. Chulada
de cambio.
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Una rifa polarizante

Entre los muchos temas que
pone el presidente López
Obrador sobre la mesa de

discusión pública, la propuesta de
rifar el avión presidencial ha resul
tado claramente polarizante.
Desde que el Presidente la pro

puso en una de sus conferencias
matutinas, la rifa ha dado mucho
de qué hablar y, en el proceso, ha
dejado ver las enormes diferencias
políticas de los mexicanos. En con
traste con otros temas de discu

sión pública que surgen y mueren
pronto, la rifa del avión no sólo
ha persistido, sino que ha tomado
rumbos y tonalidades nuevas, lo
cual es probable que la vuelva una
temática todavía más polarizante
que al inicio.
Cuando hablo de polarización,

como ya he argumentado en este
espacio en otras ocasiones, no
me refiero a una división de opi
niones, sino al distanciamiento
de éstas. La polarización no sólo
implica tener opiniones diferen
tes, sino distantes o alejadas a las
grupo contrarío. Cuando las pos
turas se distancian unas de otras

hacia los polos es que hay "polari
zación". Aquí algunos datos de las
encuestas al respecto.
La encuesta nacional que pu

blicó El Financiero el pasado
20 de enero mostró que el 36 por
ciento de los entrevistados dijo
estar de acuerdo con la propuesta
del Presidente de rifar el avión

presidencial. En contraste, una
mayoría de 58 por ciento dijo
estar en desacuerdo con la rifa.

Una lectura convencional de es

tos datos sería simplemente decir
que a la mayoría de la gente no
le pareció bien la propuesta del
mandatario.

Pero saber si el asunto es pola
rizante o no, requiere una mirada
más detallada, una mirada a los
subgrupos políticos de la encuesta,
viendo qué opinan los morenistas
y los opositores al respecto. En ese
sentido, el acuerdo con la rifa al
canza 63 por ciento entre lo more
nistas, mientras que el desacuerdo
con ésta alcanza 70 por ciento en
tre los priistas y 83 por ciento entre
los panistas.
Las posturas de unos y otros lu

cen mucho más distanciadas que
las de la población en su conjunto.
Es cierto que podría haber todavía
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más polarización, por ejemplo,
si los morenistas estuvieran de

acuerdo en por lo menos 80 por
ciento. Por lo visto, la propuesta
de la rifa tampoco fue tan bienve
nida por los propios morenistas,
al menos al principio de la discu
sión. Pero ésta ha continuado y ha
tomado otras vertientes nuevas,
como el hecho de que se rife el
avión, pero el premio no sea el
avión, o que se haya convocado a
empresarios a apoyar la rifa.
¿Cómo podemos estar segu

ros de que el tema ha sido pola
rizante? Comparemos con otro
tema abordado en encuestas
recientes: el uso de la Guardia

Nacional para frenar el paso de
migrantes centroamericanos por
la frontera sur del país.
Según la encuesta de El Finan

ciero, publicada el 4 de febrero,
73 por ciento de los entrevistados
dijo estar de acuerdo con que la
Guardia Nacional se utilice para
ese propósito, mientras que el
26 por ciento dijo estar en des
acuerdo con ello. En este caso, hay
una mayoría a favor, incluso más
nutrida que la mayoría en contra
de la rifa. Sin embargo, el asunto
de la polarización no es de propor
ciones, sino de distancias. ¿Qué
tan alejadas son las posturas de
morenistas y opositores en el caso
de parar el flujo de migrantes?
La encuesta revela que el

acuerdo entre los morenistas

alcanza 70 por ciento, lo cual es
esperable. Pero los panistas y los
priistas también se manifestaron
mayoritariamente de acuerdo
en este caso: 59 y 53 por ciento,

respectivamente. El asunto de los
migrantes ni divide ni polariza. En
contraste, la rifa del avión sí.
Parafraseando la idea de que el

avión presidencial no lo tiene ni
Obama, el poder polarizante de
la rifa del avión no lo tiene ni la
Guardia Nacional en su tarea de

frenar el flujo de migrantes, tema
que parecería por demás sensible.
Me surgen dos preguntas res

pecto a todo esto que requieren
recolectar datos más adelante:

1) ¿Qué sucede con esa polariza
ción en el tiempo, se agudiza o se
modera? Y, 2) ¿la rifa es de lo más
polarizante que veremos o todavía
hay otros temas más polarizantes
aún?

Mientras se juntan elementos
para responder, sirvan estos datos
para documentar que la propuesta
de rifar el avión sí desató pasiones.

El avión de la suerte

¿Usted está de acuerdo o en desacuerdo con la propuesta de rifar
el avión presidencial? (%)
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El lunes, el Presidente presumía
haber recuperado 2 mmdp;
ayer hizo también lo propio tras

recaudar en su cena, según él, como
1,500 mdp; el PERO es que esta sonrisa
se le borrará, pues su decisión de can
celar los fines de semana largos deja
ría, sólo en 2020, una pérdida al sector
turístico de 21 mil 512 mdp, de acuerdo
con un análisis realizado por la Aso
ciación Nacional de Cadenas Hoteles,
el Centro de Investigación y Compe
titividad Turística Anáhuac y Ase
tur, que agrupa a todos los titulares
estatales de Turismo (incluyendo es
tados de Morena). ¡Así como lo están
leyendo!

OTROS DATOS

e acuerdo con el estudio "CanD celar los fines de semana largos:
¿alternativa para fomentar la

memoria?", se muestra que la cance
lación de los "puentes" podría traer
afectaciones graves a la indus
tria turística, sin haber garantía de
que realmente se resuelva el fortale

cimiento de la "memoria histórica".

Siendo más específica, la afectación
sería una disminución del 1.1% en el
PIB turístico anual, afectando a los
viajeros nacionales que se desplazan
dentro del país y que representan un
76.3% del consumo turístico.

Seguro el secretario Miguel To
rruco NO le explicó al Presidente que
los puentes y el turismo han ayudado
a combatir la pobreza en tres de los
principales estados turísticos, como lo
son Yucatán, Quintana Roo y BCS,
que desde la implementación de los
"puentes", una propuesta de la inicia
tiva privada en 2005, han visto re
flejados los beneficios en la economía
en cuanto al consumo nacional, pero
también en lo social, al promover la
convivencia familiar. Lo cierto es

que 90% de las personas que viajan
piensan que los viajes fortalecen los
lazos familiares; asimismo, reduce
el ausentismo escolar, al tener certi
dumbre de que habrá días de asueto.
Ah, y súmele que aun con los puen

tes en los últimos meses, de acuerdo
con el Indicador Trimestral de la Acti

vidad Turística del INEGI, el consumo
turístico se ha reducido y en el primer
trimestre de 2019 se situó por debajo
del mismo periodo de 2018.
Así pues, NO existe garantía so

bre si la supresión de los 'puentes'
sería el camino efectivo para el forta
lecimiento de la memoria histó

rica y, en todo caso, de proceder con

la iniciativa, de lo que sí hay segu
ridad es en las afectaciones al

turismo y, en consecuencia, a la eco
nomía de miles de familias mexi

canas, que podrían ser graves.
Ah, y hablando de lo recuperado

del Infonavit, qué les cuento, que el
dinero debió de regresarse al insti
tuto, NO al Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado. Puesto que NO
es dinero público, es dinero de tra
bajadores que aportaron con sus
cuotas. Y ojo, con el Nuevo Sistema
Penal Acusatorio, cualquiera puede
denunciar delitos relacionados con

este hecho. En estricta justicia, y ha
blando con manzanas: Pedro le robó

a Juan, y Pepe recuperó el dinero de
Juan, peeeeero ¡se lo dio a otro!

Fecha: 14/02/2020

Página: 39

Area cm2: 663

1 / 3

Columnas Políticas

Lourdes Mendoza, "Sobremesa"

Lourdes Mendoza

Costo: 173,838



BADA TRIUNFA EN LA SEMANA DEL ARTE EN LA CDMX

Por fin la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, tiene algo por que son
reír, y no, no es porque la inseguridad con García Harfuch esté bajando,
sino porque la Semana del Arte estuvo espectacular. Entre de las activida

des destacaron Zona Maco, Salón ACME y Feria Maroma, pero la que más
sobresalió fue la menos fifí de todas: BADA México, la cual llegó por primera
vez a nuestro país. Tiene su origen en Argentina, donde lleva ocho años reali
zándose (por eso se llama BADA: Buenos Aires Directo de Artista).
En Campo Marte, con un montaje espectacular, se presentaron 100 artistas

plásticos (elegidos de una convocatoria de más de 3,000). Había de todo y para
todos los gustos: pintura, escultura, dibujo, foto, con precios que empezaban
¡desde 1,0001,500 pesos! En la inauguración (a la que el secretario de Tu
rismo de la CDMX llegó tarde), el director general de Banco Azteca, Alejandro
Valenzuela, dijo algo así como que para su banco era un orgullo patrocinar una
feria que buscaba democratizar el acceso de todos los mexicanos al arte y a la
cultura. Standing ovation a las organizadoras: Ana Spinetto, Daphne y Leni
Ibargüengoytia.

Ojo, con el impulso que Banco Azteca le está dando al arte, eh, pues próxi
mamente traerá Van Gogh Alive México. Vaya forma de cambiar su imagen.
¡Aplausos!
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Maquinan fraude
inmobiliario en Santa Fe

os desarrolladores inmobiliarios e inversionistas deben estar muy atentos
a un caso que todo parece indicar acabará siendo un megafraude.

Se trata de la comercialización de un predio ubicado en el número 309
|de la avenida Tamarindos en la Colonia Lomas de Vista Hermosa, de la Al
caldía de Cuajimalpa.

Aparecen involucrados tres personajes conocidos en el ambiente que en su mo
mento purgaron penas por haber defraudado a decenas de personas.

Se trata de Sigfrido Molet Gurrera y su hermano Esteban, quien estuvo pró
fugo, y su socio Marco Antonio Romo Alcántara.

Se encuentran inmersos en un litigio en el que denuncian un supuesto despojo
con la intención de apoderarse de este predio de alto valor comercial.

En 2017 el notario público número 98 de la CDMX, Gonzalo Ortiz Blanco, pro
tocolizó un contrato de compraventa supuestamente firmado hace más de 20 años.

Ahí los hermanos Molet Gurrera le venden a una empresa de nombre Inmobilia
ria Ro Positivo, cuyo representante legal es Romo Alcántara.

De acuerdo con declaraciones de los vecinos este último también utiliza el nom
bre de Arturo Pineda.

Según el contrato, el monto de la operación asciende a 600 millones de pesos,
pero no existe registro de la forma en que se pagaron estos recursos ni hay reporte

del pago de los impuestos correspondientes, por lo que todo indica que se trata de un acto simulado.
Inclusive dentro de los anexos a la escritura incluyeron documentos expedidos por la SEDUVI con fecha de abril de

2018 siendo que la escritura se firmó en noviembre de 2017.
Adicionalmente a la escritura, con la intención de confundir a las autoridades, presentaron el testimonio de dos "su

puestos" empleados de la inmobiliaria cuyos nombres no aparecen en los registros del IMSS como asalariados de esa
empresa.

El pasado 23 de diciembre la Fiscalía de la CDMX, a cargo de Ernestina Godoy, decidió otorgar la posesión provisio
nal del predio a este grupo.

Una de las promesas de campaña de la actual Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, fue la de erradicar la rapiña
que realizan grupos inmobiliarios y fomentar desarrollos de esparcimiento familiar con valor ecológico.

Los dueños reales de este predio, quienes han tenido la posesión por más de 35 años, presentaron pruebas con
tundentes a su favor, desde peritajes hasta una fe de hechos en donde se reconoce que son los legítimos poseedores y
propietarios.

En la propiedad operaban varios negocios legalmente establecidos que respetaban el entorno. Había un club hípico y
varios restaurantes instalados sobre camiones, conocidos como food trucks.

El pasado 8 de enero los vecinos de la zona denunciaron ante la Fiscalía Especializada en Delitos Ambientales y Pro
tección Urbana, labores de tala ilegal de árboles sin los permisos correspondientes y sin que concluya el litigio en que se
encuentra el predio.

Además en su denuncia, los vecinos de la colonia, reportan a gente armada cuidando el inmueble sin que cuenten con
permisos de portación de armas.

Este es un caso en el que los intereses económicos son muy altos, por lo que se habla de asesores legales de altos vue
los que apoyan a este grupo de defraudadores para que se queden con la propiedad.

Se menciona el despacho del ex procurador panista Antonio Lozano Gracia, de quien se sabe ha estado presente en
varias diligencias a lo largo del litigio.

Este grupo ya se encuentra comercializando el desarrollo por medio de Enrique And ra de Rivera, que se ostenta
como director en Coldwell Banker City.

Este broker ofrece la propiedad en 800 millones de pesos en su cuenta personal de Facebook; el anuncio indica que el
predio cuenta con uso de suelo para desarrollar hasta 180 departamentos.
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EMPIEZA A HABER definiciones para lo que será
la compra consolidada de tecnología que el go
bierno federal arrancará,
muy probablemente en los
últimos días de marzo. De

entrada, se habla ya de una
cifra de inversión públi
ca que alcanzará la friole
ra de los 50 mil millones de

pesos. Los recursos se des
tinarán principalmente a
reemplazar los equipos de
cómputo de las dependen
cias públicas, los cuales, según el coordinador de
Estrategia Digital Nacional, Carlos Emiliano
Calderón, tienen más de 10 años de obsolescen
cia. Se contempla un mínimo de 10 partidas, en
las que también se incluye la contratación priori
taria de sistemas de bases de datos en la modali

dad de nubes de almacenamiento. La sorpresa es
que si bien correrá por cuenta de la nueva Oficial
mayor, Thalía Lagunas, atrás estará Raquel
Buenrostro, la Jefa del SAT.

ALEJANDRA PALACIOS SE armó de valor y fue a
hablar con el Fiscal General de la República, Ale
jandro Gertz Mañero,
para convencerlo de la ne
cesidad de judicializar al
gunos casos relacionados
con la industria farmacéu

tica y el sector financiero.
La intención de la presiden
ta de la Comisión Federal
de Competencia Económi
ca es meter a la cárcel, con
la ayuda del MP, a aquellos
empresarios que violen la ley en la materia. Pero
el primer sorprendido fue el mismo Gertz porque
hasta ahora hay un solo caso que ha llegado a ese
extremo. La mayoría terminan en multas, ampa
ros y pleitos de varios años. Hay quienes dicen en
la 4T que los empresarios ya tienen suficiente con
la Unidad de Inteligencia Financiera, la Procura
duría Fiscal o el SAT, como para que ahora Pala
cios atice más la incertidumbre en la inversión.

DEL 12 AL 14 de febrero sesionó en Ginebra, Sui
za, el Comité Ejecutivo de la Comisión del Codex
Alimentarios, máxima auto
ridad en materia de normas
alimentarias internaciona

les. Tras de que Economía,
de Graciela Márquez, im
plantó la NOM 051 será in
teresante saber si todos los

países miembros de este co
mité, que se desprende de
la Organización Mundial de
la Salud, de Tedros Adha
nom, y la Organización de las Naciones Unidas
para la Alimentación y la Agricultura, de José
Graziano da Silva, se pronuncian a favor del
nuevo etiquetado, o resulta que la medida pro
mocionada como revolucionaria e indispensa
ble para mejorar la salud, pasa inadvertida por su
nulo aporte en materia de control de la obesidad
entre los expertos en la materia.
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El 23 de febrero de 1 993, en casa del exsecre
tario de Hacienda, Antonio Ortiz Mena, se
realizó una cena convocada por el entonces
presidente del PRI, Genaro Borrego.
Acudieron el presidente Carlos Salinas y

los hombres más ricos del país, muchos de ellos benefi
ciarios de la privatización del sector paraestatal que se
inició en 1983.

Ahí, Salinas solicitó 26 millones de pesos para finan
ciar la campaña presidencial priista (unos 8.4 millones
de dólares de entonces). Uno de los asistentes no sólo
aceptó aportar ese monto, sino hasta 75 millones, oferta
que fue igualada de inmediato por otro.
Sin embargo, alguien filtró a este diario lo que su

cedió en la peculiar cena. El escándalo que siguió fue
mayúsculo. Borrego fue removido del PRI y premiado
con la Dirección General del IMSS. Su lugar lo ocupó
Fernando Ortiz Arana, quien había negado que Sa
linas hubiera "pasado la charola".
Pasaron los años y llegó el 22 de octubre del 2001,

día en que se realizó otra cena, ahora en el Castillo de
Chapultepec, convocada por la primera dama Marta
Sahagün de Fox, en su calidad de presidenta de su
Fundación Vamos México.
Ese día 1,000 personas, que previamente pagaron

10,000 dólares cada una, cenaron, bebieron y escucha
ron cantar al inglés Elton John.
Vamos México informó que recaudó 10 millones de

dólares, equivalentes a 1 86.46 millones de pesos al ti
po de cambio actual. De ese monto, ó millones supues
tamente fueron a las arcas de la fundación para "apo
yar programas viables de desarrollo y no asistenciales".
Los 4 millones restantes fueron a parar en los bolsillos de
Elton John y los organizadores del evento.
Los "pases de charola" de Salinas y Marta Sahagún

causaron enojo e indignación generalizados y fueron
condenados por el entonces perredista Andrés Ma
nuel López Obrador.

El mismo enojo e indignación que ha causado la ma
nera en que el ahora presidente solicitó el apoyo de 100
de los más importantes empresarios mexicanos que in
vitó a cenarel miércoles pasado a Palacio Nacional.
Además de tamales de chipilín y chocolate, a cada

uno se le sirvió una carta compromiso para participar
"de manera voluntaria" en la compra de billetes de la
Lotería Nacional relacionados al exavión presidencial y
para la adquisición de equipo médico. La carta anota el
monto preciso de cada aportación: 20, 50, 100 o 200
millones, ni más ni menos.
AMLO informó ayer que 75 de los 100 aceptaron

contribuir 1,500 millones de pesos (80.4 millones de
dólares). Los 25 restantes dijeron que deben consultarel
asunto con sus socios, consejos de administración, etcé
tera. Andrés Manuel insistió en que "todo es voluntario"
y que los empresarios "eran libres de aceptar o no, y que
no se sintieran mal si no querían hacerlo".
Nadie puede negar que los recursos que pretende

reunir AMLO tendrán un buen destino; no irán a una
campaña electoral o a una fundación privada.

Sin embargo, el presidente, que es tan afecto a los re
franes y frases populares, olvidó los que dicen "No ha
gas cosas buenas que parezcan malas" o "El camino del
infierno está empedrado de buenas intenciones".

Lo acepte o no, AMLO se equivocó y "pasó la charo
la", como antes lo hicieron Salinas, Martita y otros distin
guidos neoliberales.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Del dicho al hecho... Compuesto por ocho ru
bros, el Indice de Estado de Derecho, generado
para México por el World Justice Project (WJP),
ubica la ausencia de corrupción y la justicia ci
vil como las dos peores áreas en la percepción

de los mexicanos, respecto del desempeño gubernamental.
La medición más reciente —referida al 2019 y a nivel

nacional— registró una etérea mejoría en el combate a la
corrupción, en comparación con el último año del sexenio
peñista, y se mantuvo sin cambios, en materia de justicia
civil.

Ni la propaganda gubernamental ni las mañaneras han
servido para modificar las percepciones de la población.
Al igual que en el último tramo del sexenio peñista, en el pri
mer año de la nueva administración, ninguna entidad obtu
vo un puntaje mayor a 0.50, en una escala de 0 a 1 ¡don
de 1 representa mayor adhesión al Estado de Derecho). Por
segundo año consecutivo, Yucatán ocupa la primera posi
ción en el informe, seguido de Aguascalientes y Zacatecas.
En contraste, Guerrero, Puebla y Quintana Roo se encuen
tran en los últimos lugares de la clasificación. En la edición
pasada, Guerrero también se ubicó al final del ranking.

Para los investigadores que elaboraron el índice, el resul
tado más preocupante es el retroceso en materia de orden
y seguridad, en el cual 19 estados del país bajaron su pun
taje, como consecuencia del aumento en la tasa de homici
dios y prevalencia e incidencia delictivas, y del deterioro de
la percepción de seguridad de los mexicanos.
El Estado de Derecho debe ser una prioridad para acto

res políticos y empresariales, demandan los mexicanos, se
gún el estudio elaborado por el WJP.

En la presentación del Indice de Estado de Derecho en
México 20192020 participaron Matt Stokes, de la Ofi
cina de Asuntos Internacionales contra el Narcotráfico y
Aplicación de la Ley en México del Departamento de Es
tado de Estados Unidos, y el gobernador de Querétaro,
Francisco Domínguez Servién.

"Si queremos gobernabilidad, paz y seguridad, debe
mos fortalecer las instituciones y no trastocarlas", insistió el
mandatario panista.

Efectos secundarios
DESTINATARIOS. ¿Será cierto que Emilio Lozoya Aus
tin viajó a Marbella para entrevistarse con el expresidente
Enrique Peña Nielo? ¿Que dicho encuentro ocurriría en
una residencia adquirida por el exlíder senatorial, Emilio
Gamboa, y el exgobernador de Nuevo León, Rodrigo
Medina, a nombre de su exjefe? ¿Y que el cónclave entre
el exdignatario y el exdirector de Petróleos Mexicanos se
ría para trazar una ruta de negociación con la 4T que invo
lucraría al empresario Bernardo Gómez? Estos obuses
mediáticos convenientemente dejaron fuera de las especu
laciones al expresidente Carlos Salinas de Gortari. Y
más precisamente a su hijo Emiliano, quien después del es
cándalo de Nxivm —y con mucha discreción— hizo mu
danza a la península ibérica. Los Salinas Occelli pasaron
las vacaciones decembrinas en costas del Mediterráneo.

CONFRONTACIONES. La noche del pasado martes
11, en el Antiguo Colegio de San Ildefonso, representantes
de grupos y movimientos ambientalistas participaron en un
foro sobre derechos indígenas y soberanía nacional en el
Istmo deTehuantepec. Allí estuvo el titular de la Semarnat,
Víctor Manuel Toledo Manzur, quien olvidó su pasa
do como activista y abiertamente criticó a quienes se opo
nen a los megaproyectos de infraestructura impulsados por
la 4T. En su alocución, hizo un comentario a favor de la le
gitimidad de la consulta sobre el Tren Maya, lo que desper
tó burlas de un sector del público asistente, compuesto en
su mayoría por especialistas en ecología y defensores de la
naturaleza, lo que motivó el enojo de Toledo y su petición
de que actúen con madurez. Señaló que el tema ambien
tal es controvertido, incluso al interior del sector público y
abandonó el evento, en donde todas las posturas fueron en
contra del corredor transístmico.
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EQUILIBRISTA. La
•titular de la Unidad
ide Apoyo al Sistema
de justicia efe b Ser
gob, Paulina Téllez,
dijo qué han detec
tado más de 2,000
casos de personas
recluidqs con supues
tas ¡rregyfaridadéá .¦
deta 116 efü&eLccso
del exgobetnadorde:
(Quintana Roo Mario
Villariueva, para qiiS
suaentencia sea en

prisión domiciliaria,
"camina muj? bien".

MAESTRO DE CE
REMONIAS. La Se
cretaría de Gober

nación informó que
investigará a los me
dios dé comunica
ción c)0é difundieron
imágenes del feminl
cidio de Ingrid Esca
milla. "La libertad efe
expresión tiene lími
tes. Uno de efees la
dignidad efe las vícti
mas, especialmente
de violencia de géne
ro", indicó.

ZANCOS. La
UNAM sé deslindó
de un documento en
redes sociales en el
¡^ysse señala al pre
sidente interino dé
Morena, Alfonso Ra
mírez, como autor de
tas manifestaciones
en tas planteles, ^ re
probó el uso de mem
bretes de/entídad uní*
¡®¡8aItqr¡<:B§¡Ii fíriS'
qué no correspondan
a los académicos.

FIERA. Miguel Án
gel Osorio rechazó, a
Emilio Lozoya al ser
Cüiftstionado sobre ta
relación qué mantu
vieron en ta Presiden*
cia¡de Peña Nieto.
Según el hidalgyén*
se, solamente éfí dos
ocasiones platicó
con él, pero nunca tu
víjun actMído directo

sobre sus responsa
bilidades porque no
erasyfarea.

LA CARPA Con

pancartas quf>'de;
cían: "Medicinas pa
ra niñasy niños", dt
putadasdel PAN
ocuparon ta tribuna
de San Lázaro para
exigir abastecer tas
hospitales®!© medica*
mentos para los me
notes qoe padecen
cáncer. La panista
Sylvia Violeta Gar
fias acisSa Moré
na de opacidad en
el tema.
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Columna invitada

Vidal Uerenas

La importancia de la reforma
al Poder Judicial

Hace unos días, cuando se

filtró y se descartó una su
puesta propuesta de refor
ma al Poder Judicial, que
aparentemente era impulsa

da desde la Fiscalía General, en donde se
planteaba la creación de tribunales espe
ciales para los jueces, que encabezarían
otros jueces designados por el Senado, un
prominente exministro de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación (SCJN) decía
que, en realidad, fue el ministro Zaldívar,
presidente de la SCJN, quien encabezó
la resistencia contra la supuesta propuesta
de Gertzy que presentaría una propuesta
alternativa. Eso sucedió esta semana. Pos

teriormente, Zaldívar presentó al presiden
te una propuesta, que López Obrador, con
poder de iniciativa, hizo suya, lo que re
presenta un avance para mejorar al Poder
Judicial.

La propuesta busca consolidar la profe
sionalización de ese poder con una escue
la judicial, concursos de oposición, que
considerarían cuotas de género y meca
nismos para evitar el nepotismo; ampliar
los tribunales que deciden de manera co
legiada, y limitar la discrecionalidad en
el nombramiento de jueces y magistrados.
Es decir, un Poder Judicial más deliberati
vo en sus resoluciones, más fiscalizado y

menos unipersonal. Se busca fortalecer la
defensorio pública, el flanco que más ge
nera desigualdad, ya que actualmente el
tratamiento que las personas reciben de
pende de la defensa que puedan pagar.
Se pretende también modificar el siste

ma de jurisprudencia para que las bases
apliquen a todos los órganos jurisdiccio
nales y baste una votación calificada pa
ra generar jurisprudencia. Eso abriría la
puerta a que decisiones de la Corte que
garantizan derechos, como el matrimonio
igualitario o el autocultivo de mariguana
para consumo personal, sirvan como ba
se de aplicación en todos los niveles y ór

ganos de impartieran de justicia.
La iniciativa no es un intento de encon

trar atajos para la impartición de justicia,
como cuando se propone la prisión pre
ventiva obligatoria para una multitud de
delitos, sino que se propone un camino,
que no será de corto plazo, para un Poder
Judicial más profesional, que rinda cuen
tas y que imparta justicia de manera inte
gral, pronta y expedita.
Esto incluye respaldar a las personas

cuando son acusadas de manera infunda

da. No se proponen cambios tan radica
les, ya que el Consejo de la Judicatura se
guirá dependiendo del Poder Judicial y el

pleno de la SCJN tendrá casi las mismas
facultades, pero sí habrá mejoras en sus
áreas de mayor oportunidad y relevancia.
Aquí también hay un cambio de fondo,
normalmente en México las reformas par
ten de que el diseño de las instituciones es
incorrecto, por lo que se quiere encontrar
la solución en nuevos diseños, cuando el
problema en general está en procesos, in
centivos y culturas organizacionales inco
rrectas, la mayoría incrustadas en el día a
día del trabajo de la institución.
Más allá de los detalles técnicos, aho

ra sí se propone una solución de fondo,
de largo plazo, para que el Poder Judi
cial mejore y también lo haga todo el sis
tema relacionado con la impartición de
justicia. Falta cerrar la pinza con reformas
para que las fiscalías fortalezcan su ca
pacidad de investigación y sean capaces
de presentar sus casos con evidencia sóli
da. Que en el Ministerio Público sigan cri
terios que acompañen a las personas de
menores recursos para impedir abusos y
evitar que se encuentren en desventaja.
Hasta hora, la exigencia de mejora se ha
puesto en las policías, pero sin ministerios
públicos capaces y sin un Poder Judicial
ágil, fiscalizado y sólido, el país no podrá
avanzar en construir una sociedad más

justa y, por tanto, más segura.
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El sistema educativo de Finlandia se ha
vuelto un referente a nivel mundial. Los re
sultados de las y los alumnos en la prue
ba PISA son notables y mejoran año con
año.

Desde los años 70, las autoridades finlande
sas se propusieron que todos los estudiantes ob
tuvieran los estándares más altos y que en otros
países sólo se contemplaba para los considera
dos de élite.

Elemento central del éxito ha sido el permanen
te cambio e innovación. Cada 10 años se modi

fica el programa de estudios de primaria (siete a
1 ó años) y secundaria (1 ó a 18 años).
Frente a los contenidos tradicionales se priori

zan las habilidades para aprender a comunicar
se, el pensamiento crítico, el trabajo en equipo y
resolver problemas relacionados con hechos de
la realidad.

El modelo exige la coordinación entre los pro
fesores, parte de un todo, que se asumen como
profesionales que están en constante cambio y
aprendizaje.

Desde el 201 ó, las y los niños en el primer año
eligen ios temas que quieren desarrollar en sus
proyectos, que coincide con lo que más les intere
sa. Los estudiantes comparten los resultados de su
proyecto con sus compañeros y otras clases.
Las y los niños también acuerdan proyectos

compartidos que trabajan de manera conjunta.
Los maestros nunca suplen el trabajo de sus alum
nos, pero sí los guían y acompañan.
En el modelo hay una combinación permanen

te entre los medios tradicionales y los nuevos a
los que se accede por diversas tecnologías. Los
proyectos se inician consultando libros y no el

Internet.

El pilar básico del "aprendizaje por fenóme
nos" son los maestros. Estos gozan de un gran
prestigio social, ganado a pulso por sus re
sultados, y la confianza de los padres de los
estudiantes.

La autonomía didáctica de los profesores es
plena, pero esto no impide que sean supervisa
dos en su desempeño y también evaluados en el
resultado de los mismos.

Los profesores reciben muchas horas de forma
ción y tienen el apoyo de tutores tecnológicos y el
respaldo de la Universidad, que evalúa el conjun
to del proceso y sus distintos componentes.
En Finlandia por cada plaza de estudiante de

Educación se presentan nueve candidatos. Se
evalúa el expediente, hay una exigente prueba
de acceso, pero sobre todo, una entrevista y una
práctica.
Se asume que ser profesor requiere, de ante

mano, una aptitud excepcional para la docencia.
No cualquiera lo puede ser.
La educación de Finlandia, pero también de

otros países de alto puntaje en la prueba PISA,
muestran que la buena enseñanza exige maes
tros de alta calidad.

Así, no cualquiera que se inscriba en la normal
tiene las características para ser un buen profesor.
Hay que ser rigurosos en el sistema de ingreso.
En México con el actual gobierno se han da

do pasos atrás en el proceso de cambios al siste
ma educativo que implicaba, entre otras cosas,
contar cada vez con mejores maestros. Eso que
dó atrás. (Con información de Elisa Siiió, El País,
24.11.19)
Twitter: @RubenAguilar
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ASTILLERO
¿Yel ex vicepresidente Videgaray? ff Osorio
Chong se desmarca //II F ¿ "de lucha
combativa"? // Ramírez Cuéllar y la UNAM
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES LA HORA de los apresurados
deslindes en la élite de lo que queda
del Partido Revolucionario Institu
cional (PRI) respecto de la situación
de Emilio Lozoya Austin, el ex

director de Pemex caído no sólo en desgracia
política, sino ahora también caído en cárcel
española en espera de que se defina si lo extra
ditan a México.

UNA DE ESAS voces de desmarque es la de
Miguel Ángel Osorio Chong, quien fue secreta
rio de Gobernación durante la administración
de Enrique Peña Nieto hasta que fue postulado
a una senaduría que actualmente ocupa. El
ex gobernador de Hidalgo ha sido enfático en
señalar que él no tuvo ninguna relación verda
dera con Lozoya, pues las actividades de este
no le "tocaban, no era mi área".

A QUIEN SÍ le tocaban y sí era su área era a
Luis Videgaray Caso, el virtual vicepresidente
del área económica que a lo largo del sexenio
peñista sostuvo una dura pelea con el encar
gado formal de los asuntos de gobernabilidad
y de política interna del país, como lo fue el
citado Osorio Chong. Se mantuvo una compe
tencia fuerte entre ambos, aunque ha de decir
se que usualmente la balanza se inclinaba de
manera marcada a favor de Videgaray, quien
era el verdadero poder operativo en Los Pinos,
el estratega general, virtual cerebro sustituto
de quien ocupaba la silla presidencial muy bien
peinado pero muy mal habilitado para las artes
mayores de la política y la economía.
VIDEGARAY CASO TUVO en sus manos de
manera concreta el manejo de todo lo relacio
nado con la economía y áreas contiguas que
él agregó a su visión tecnocrática, como la Se
cretaría de Relaciones Exteriores a la que pre
tendió potenciar como agencia comercial y de
intereses empresariales en el extranjero. Una
de sus piezas clave durante el peñismo fue José
Antonio Meade Kuribreña, economista mul
tiusos que finalizó ese ciclo como candidato
presidencial por el PRI, sin estar afiliado a este,
y que fue seleccionado justamente a causa de
su debilidad política evidente para ofrecer otro
guiño de buena voluntad peñista a la creciente

campaña electoral de López Obrador.

NO SE PUEDE hablar de una complicidad
entre Videgaray y el ahora defenestrado Lozoya
(defenestrar, según la Real Academia Española,
tiene dos acepciones: "Arrojar a alguien por
una ventana" o "destituir o expulsar a alguien
de un puesto, cargo, situación, etcétera"). En
realidad, el choque de criterios e intereses entre
ambos derivó en la renuncia de Lozoya al cargo,
pero ello no significó la supresión de prácticas
corruptas en esos ámbitos petroleros, energéti
cos y económicos en general, así fuera con otros
nombres y apellidos y otros métodos.

OSORIO CHONG TIENE sus propias cuentas
oscuras, en asuntos de represión policiaca y
de relaciones de poder político y policiaco con
los poderes criminales que son también un
obligado factor de gobernabilidad. Ahora, el
hidalguense encabeza el puñado de senadores
priístas que en términos numéricos constituye
una caricatura respecto de lo que fue el par
tido "aplanadora" o del "carro completo" en
cuestión de elecciones.

PARECERÍA DIFÍCIL EN otros tiempos que
un 14 de febrero, Día del Amor y la Amistad,
según la costumbre mercantil impuesta en el
ánimo social, pudiese etiquetarse tal cual se
suele corear en fechas simbólicas como el 2 de
octubre o el 10 de junio, que "no se olvidan"
y son "de lucha combativa". Hoy, mujeres de
todo el país están dispuestas, en acciones pú
blicas, en redes sociales o en su predisposición
personal, a manifestar su enojo y hartazgo
ante la violencia barbárica que día con día se
practica en su contra, en una espiral de salva
jismo que ha llevado a hechos terribles como
el sucedido contra Ingrid Escamilla, símbolo,
pero ni remotamente un caso único de lo que
están viviendo las mujeres en esta época grave
mente descompuesta.

Y, MIENTRAS EL otro presidente sedicente
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, ha debi
do salir al paso para negar que él o gente rela
cionada con él está provocando protestas en la
UNAM, ¡hasta el próximo lunes!

Fecha: 14/02/2020

Página: 8

Area cm2: 381

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Hernández López, Astillero

Julio Hernández López

Costo: 33,314



EL diputado de Morería Porfirio Muñoz Ledo saluda al panista Elias Lixa, mientras Tonatiuh
Bravo y Carlos Romero Hicks, entre otros, observan. Foto Cristina Rodríguez
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Rayuela
Tal y como está diseñado
en México, el outsourcing

es un atraco a los
derechos de los

trabajadores.
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ROZONES

• Jalan hebra... hacia Videgaray
Tras la detención en España del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya, aquí, la 4T está
empezando a jalar la hebra que, se empezó a ver ayer, a partir de la exigencia que hizo el
dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, y que conduce en una primera instan
cia al exsecretario de Hacienda, Luis Videgaray, a quien ligan con el caso Agronitroge
nados, porque esta planta se adquirió con financiamiento concedido por Bancomext y
Nafin, cuyos consejos de administración eran presididos por Videgaray. ¿Será que de esa
hebra podría salir un nuevo cerco en torno al exfuncionario?. Habrá que ver.

• Gasera de Guerrero, riesgo latente
Ha pasado más de un mes desde que el Instituto Mexicano del Seguro Social, de Zoé
Robledo, decidió que Fresenius Medical Care se encargue del servicio de hemodiálisis
en Acapulco, Guerrero, a pesar de que la Unidad Médica, Vista Alegre se encuentra a sólo
90 metros de una dispensadora de gas; ubicación que representa un riesgo latente para
los más de 580 enfermos renales que se atenderán ahí durante el año. Así, aunque al mo
mento de la revisión inicial, la gasera se encontraba clausurada, hoy opera a diario, con
lo que se viola la Ley de Protección Civil, al tiempo que los pacientes quedan expuestos
a cualquier tipo de accidente.

• Monreal, la voz cantante en el Senado
Larga jornada la de ayer en el Senado, con el tema del outsourcing. Y es que el presidente
de la Jucopo, Ricardo Monreal, convino que se tenían que tomar en cuenta las voces
de trabajadores, empresarios y académicos, con participación a través de un Parlamento
Abierto, antes de hacer las adecuaciones al dictamen, que con tanto apresuramiento,
Napoleón Gómez Urrutía había impulsado en el pasado periodo de sesiones. Así que
ahora, la voz cantante la lleva el también coordinador de la fracción de Morena, quien,
por cierto, consideró que el debate sobre el tema ha sido enriquecedor y eso debe quedar
reflejado en el dictamen final. Pues ni modo, Ñapo.

• Morena quiere circos con animales
Mal le salieron las cosas a la diputada María Eugenia Hernández Pérez, de Morena,
quien había convocado a una conferencia para impulsar una contrarreforma a la Ley
para la Protección de Animales, que sacó de los circos a elefantes y tigres, entre otros
porque, asegura, muchos murieron por un trato inadecuado en zoológicos. Y es que
mientras se realizaba el evento, el autoproclamado defensor de los derechos animales,
Antonio Franyuti, intervino para increpar a la legisladora, pero representantes de circos
que se encontraban en el lugar mediaron y estuvieron a punto de darle una paliza. Afor
tunadamente, personal de seguridad de la Cámara de Diputados acudió a tiempo y puso
a resguardo al animalista. Eso sí, tras el hecho, Franyuti se llevó una serie de insultos.

• Sigue polémica por el cheque de 2 mmdp
Vaya lío que se armó con la reciente entrega del cheque por 2 mil millones de pesos que
hizo el fiscal General de la República, Alejandro Gertz, al Presidente López Obrador,
pues luego de que se supo que ese dinero pertenece a los derechohabientes del Infona
vit, y no a la Federación, hubo varias críticas de la oposición. Los senadores albiazules
Julen Rementería y Xóchitl Gálvez pegaron el grito en el cielo y pidieron que se expli
que por qué el fiscal no devolvió el recurso al instituto, que es de donde salió.
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• A protestas de hoy, mil200mujeres policías
Luego del llamado en redes por colectivos feministas para llevar hasta marros a las pro
testas de este día contra la violencia de género, la Secretaría de Seguridad Ciudadana,
que encabeza Omar García Harfuch, instruyó el despliegue de alrededor de mil 200
mujeres policías de distintos agrupamientos. Las agentes serán las encargadas de for
mar cinturones humanos para evitar que durante las manifestaciones haya daños y
destrozos en lugares públicos o privados. La instrucción hacia las efectivas es contener
los actos vandálicos y no reprimir a las manifestantes ni arrestarlas. Ojalá no haya heri
das o heridos que lamentar.

• Rodríguez Zapatero asiste a asociación de la 4T
La Asociación Nacional de Legisladores de la 4T realizará su primera Asamblea Nacional
Ordinaria con un invitado de lujo, el expresidente del gobierno español, José Luis Ro
dríguez Zapatero. Los legisladores de Morena, PT y Encuentro Social se reunirán este
viernes en un hotel de Polanco para designar a su presidente y al presidente del Consejo
Consultivo de dicha asociación. Dicen que el diputado Mario Delgado y el senador Ri
cardo Monreal se perfilan para ocupar los cargos, que en los hechos tendrá el mismo
nivel jerárquico, pero representará un contrapeso importante para el partido, porque
son cerca de 800 los legisladores que acudieron a la convocatoria de donde nació este
organismo, y no se descarta que funcionarios pudieran incorporarse a este movimiento.
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QUEBRADERO

Ni contigo ni sin ti
El Presidente parte de una premisa atendi

ble. Uno de los grandes problemas es la in
justa distribución de la riqueza, lo que genera
desigualdad económicosocial manifiesta, y lo
cual es una de las razones por las que vivimos
con altísimos niveles de pobreza.

La premisa le sirve a López Obrador para un discurso que cala
profundamente en el ánimo social. Uno de los grandes méritos del
tabasqueño es insistir en hacer visibles a los invisibles. Su discurso
"primero los pobres" es al mismo tiempo una consigna de campaña y
una política de gobierno, y una brutal deuda de la sociedad.

Para referirse a ello el Presidente señala a los empresarios, junto a
una clase política hoy en el tobogán, como los grandes responsables
de las desigualdades.

El sector privado se sabe señalado por el discurso y suponemos
que también por el lacerante entorno en el que vivimos. Sería irres
ponsable, como en muchas ocasiones ha sido, que los empresarios
pasen por alto lo que vive el país a pesar de los esfuerzos que algu
nos hacen por la sociedad.

Podrá verse como una contradicción el hecho de que López Obra
dor se la haya pasado durante años con discurso crítico y altanero
en contra de los empresarios, a quienes suma a su rentable concepto
de "mafia del poder", y que ahora les esté tocando a su puerta para
que compren un cachito de lotería para la rifa de un avión que no se
está rifando.

Los empresarios no han acabado por entenderse con López Obra
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dor. Si no hubiera sido así no estaría diciendo Carlos Slim que falta
inversión, la cual no llega porque para el sector privado siguen exis
tiendo claros signos de desconfianza, que mucho tienen que ver con
la cancelación del aeropuerto de Texcoco.

El sector privado entiende que no es fácil decirle no al Presiden
te. En tiempos de Fox, Marta Sahagún le pidió a los empresarios su
"apoyo" para programas sociales comprando un boleto para ver a
Elton John. La reacción no fue muy favorable a pesar de que la ma
yoría de los boletos se vendió.

En medio de la controversia, en diálogo con el entonces Presi
dente nos decía que cuál era el motivo por el que los medios eran
tan críticos con su esposa. El tema llevó a algo que en un país como
el nuestro es definitivo, no hay manera de decirle no a la esposa del
Presidente y menos al propio Presidente.

Con evidentes diferencias, es probable que varios empresarios
hayan llegado a la misma conclusión. Queda claro que por lo menos
en el papel las condiciones y el sentido de la propuesta presidencial
es otra, pero habrá que preguntarle a los empresarios si se le puede
decir no a un Presidente con una legitimidad manifiesta y, sobre
todo, con una gran popularidad.

López Obrador está con el sector privado en el "ni contigo ni sin
ti". La crítica a los empresarios ha sido uno de los ejes de su discurso,
lo que ha llevado a que muchos de sus furibundos seguidores vean y
perciban al sector privado distante en todos los sentidos. Son parte
de "la mafia del poder" y corresponsables de las desigualdades.

El Presidente convocó a los más ricos de los ricos en Palacio Na
cional. Si en otro tiempo los fustigó, ahora los quiere cerca porque se
ha dado cuenta que sin ellos no hay manera alguna de que se pueda
revertir el estado de las cosas.

Si eran de la "mafia del poder" están cerca del perdón siempre
y cuando terminen por entrarle a la rifa de un avión que no se está
rifando.

Por más que los empresarios compren su "cachito" es difícil que
cambie su percepción, como también es difícil que el Presidente
cambie la suya.

Los tamales los acercaron, pero no se ve que desaparezca la des
confianza que unos le tienen al otro y el otro les tiene a los unos.

• RESQUICIOS.
No es la primera vez que el abogado de Emilio Lozoya asegura que su
cliente "no se mandaba solo". En aquella ocasión como ahora todos
se desmarcaron bajo el "yo no fui y él decidía al final qué hacer". Si
la trama es como imaginamos y la pintan es tiempo de que se cuiden
y amparen los del "yo no fui".

LÓPEZ OBRADOR
está con el sector

privado en el "ni contigo
ni sin ti". La crítica a los

empresarios ha sido
uno de los ejes de su

discurso, lo que ha lleva
do a que muchos de sus
furibundos seguidores
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Por unanimidad de sus 443 in

tegrantes presentes, el pleno
de la Cámara de Diputados

avaló la convocatoria para elegir a los
cuatro nuevos consejeros del Insti
tuto Nacional Electoral, en la que las
bancadas de oposición lograron in
corporar diversos candados entre los
requisitos que deberán cumplir los
aspirantes a ocupar esos cargos.

Entre ellos, no haber sido postulados, o ejer
cer algún cargo de elección popular, o que hayan
desempeñado cargos de dirección en partidos
políticos nacionales o locales, ni en agrupaciones
políticas nacionales o locales en los últimos cua
tro años previos a la designación.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Tras su captura en Málaga, España, el exdirector
general de Pemex, Emilio Lozoya Austin, rechazó
ser extraditado a México, mientras que aquí se des
ataron reacciones, declaraciones y contradicciones
entre quienes han sido mencionados que podrían
tener alguna relación con el exfuncionario.
Interrogado sobre un presunto "pacto de impuni
dad" con su antecesor priista Enrique Peña Nieto
en caso de verse involucrado en la acusación de la

empresa brasileña Odebrecht contra el exfunciona
rio, en su mañanera de ayer, el Presidente López
Obrador recordó lo que dijo en su toma de posesión.
Que él no iba a presentar denuncias en su contra
"para no quedar anclados en el pasado", ya que "lo
más importante era la condena al régimen neolibe
ral y de corrupción" que el mexiquense encabezó
entre 2012 y 2018; al tiempo que señaló que si los ciu
dadanos reunían las formas requeridas para hacer
una consulta y proceder contra "algún Presidente",
él se opondría.
Al mismo tiempo, exintegrantes del gabinete pe
ñanietista, como el que fuera secretario de Goberna
ción, Miguel Ángel Osorio Chong, negó tener conoci
miento de lo que ocurrió en Pemex; y otros, de plano,
guardaron silencio para evitar que los inmiscuyan
en los ilícitos de los que acusan a Lozoya Austin.
La entrega del cheque de dos mil millones de pesos
que hizo el fiscal general de la República, Alejandro
Gertz Mañero, al Presidente López Obrador, para la
rifa del avión presidencial, que seguirá en manos
del Gobierno, ha provocado una polémica, porque
ese dinero pertenece no al Infonavit, sino a los tra
bajadores, que a lo largo de años lo aportaron y que
debería ser devuelto a éstos y no entregado al Insti
tuto para Devolver al Pueblo lo Robado.
Por cierto que el gobernador priista de Oaxaca y
exdirector general del Infonavit, Alejandro Murat
Hinojosa, se deslindó de ese caso, al negar que él
haya pagado un peso a Telra Realty, y que quien lo
hizo füe su sucesor al frente de ese organismo, David
Penchyna Grub, sin ninguna orden judicial que lo
mandatara, sino por acuerdo entre éste y la empresa.
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El miércoles pasado, un centenar
de empresarios y personal de la
Lotería Nacional se dieron cita en

Palacio Nacional para atender una cena
convocada por Andrés Manuel López
Obrador, para participar en la compra, al
por mayor, de billetes de lotería del sor
teo conmemorativo con motivo de la

venta del avión presidencial.
Si bien el menú fue sencillo tamales y chocolate,

a decir de los asistentes a la cena, la cuenta les salió
bastante cara, pues se les invitó a comprometerse, de
manera voluntaria, a adquirir boletos para el sorteo
del avión, por montos que oscilaron entre 20 y 200
millones de pesos apoyos en efectivo que, además,
no serán deducibles de impuestos.

Entre los empresarios asistentes trascendió que el
apoyo fue sugerido y sin presión alguna por parte del
anfitrión. Algo así como la poca presión resultante de
la invitación a una boda, en donde, de antemano, te
aclaran que tu presencia es lo más importante; pero
te sugieren que cualquier presente que gustes brindar,
lo deposites en efectivo directamente en una cuenta
bancaria, para que los contrayentes lo administren
como mejor consideren.

Para el caso, qué mayor compromiso y presión que
dejar registro —mediante una constancia firmada 
del monto con el que cada uno de los presentes apo
yaría, so pena de pasar a la lista negra de los indecisos,
de los osados a ofrecer montos menores a los suge

ridos, o de los negados a firmar la carta compromiso.
Por otro lado, no es menos relevante que la rifa del

avión presidencial haya sido únicamente el pretexto
de la convocatoria, cuyo verdadero fin era asegurar la
recaudación de dos mil millones de pesos entre los
asistentes, en beneficio de la Asistencia Pública y para
solventar la escasez de recursos que aqueja a diversas
áreas del sistema de salud.

La realidad es que no se llevará a cabo ninguna rifa
y como ha trascendido en días anteriores  quien
resulte ganador del premio mayor del sorteo de la Lo
tería Nacional, tampoco se llevará el avión. Lo que es
más; de acuerdo a algunos de los presentes, el propio
López Obrador refirió que se espera que la venta de la
aeronave tenga lugar en algún momento, dentro de
los siguientes dos años.

No es la primera vez que por instrucciones del ti
tular del Ejecutivo, se convoca a grupos empresaria
les del país para apoyar diversas causas o proyectos.
Es una práctica replicada sexenio tras sexenio, sin
importar el partido en turno. A final de cuentas, el
apoyo empresarial es necesario y bien aplicado y
administrado  resulta un buen aliado para cualquier
Gobierno.

Lo que resulta absurdo es el empeño de la actual
administración en sacar raja política con la falsa rifa
del avión presidencial. Pareciera que son pocas las ne
cesidades verdaderamente urgentes en el país, como
para armar un mitote con tómbola, niños gritones y el
pretexto de un sorteo que no se va a hacer y un premio
que no se va a entregar, con tal de obtener apoyo en
efectivo de los empresarios más importantes del país.

• Potitólogo por el ITAM. Experiencia en consultorio política y ámbito
electoral. Analista político.
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El pasado 12 de febrero, el presi
dente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, ministro

Arturo Zaldívar, presentó al Presiden
te de la República, Andrés Manuel
López Obrador, la propuesta de refor
ma al Poder Judicial de la F ederación,
agradeciéndole su confianza y apo
yo al hacerla suya y suscribir dicha
propuesta.

En palabras del ministro, la propuesta de refor
ma busca fortalecer las facultades del Consejo de la
Judicatura Federal para combatir con mayor eficacia
la corrupción, el nepotismo, la impunidad y el acoso
sexual en el Poder Judicial; sin duda, lo que se desea
es urgente y necesario. La apuesta es muy alta y para
lograrse se requiere algo más que una reforma legal,
que es romper con los grupos de poder que imperan
en los tribunales.

El ministro Zaldívar también comentó que se
busca la generación de un nuevo perfil de jueces, que
sean más cercanos con la gente, más capacitados y
más sensibles; para ello se establecerá una auténti
ca escuela judicial, donde se formen los cuadros del
Poder Judicial de la Federación y generar una verda
dera carrera judicial; cabe mencionar que la carrera
judicial ya existe, aunque, por lo que vemos, no ha
funcionado.

Sin duda, el Poder Judicial se ha caracterizado
por la corrupción y el tráfico de influencias, que han
sido solapados y fomentados desde los altos cargos; y
desde luego, el nepotismo brilla tanto que hay fami
lias completas trabajando en los tribunales; y un tema
que está en todos iados es el acoso sexual, el cual
siempre se ha sabido, que es una moneda de cambio
y de impunidad.

Dentro de las propuestas está la paridad de géne
ro, como principio y como regla, para que haya más
y mejores mujeres en todos los cargos, para crear un
nuevo perfil del defensor público, que se constitu
ya en verdadero defensor y abogado de los pobres;
y llevar la justicia a los lugares más lejanos del país,
que vayan con la gente más olvidada y discriminada,
aquélla que ha perdido la esperanza de justicia. Estas
palabras del ministro concuerdan totalmente con los
principios de la 4T, que sin duda, son totalmente cier
tas y esperemos que se puedan cumplir.

Para lograr todo lo anterior se tiene contemplado
lo siguiente: modificar la Constitución Política, crear
una nueva Ley Orgánica del Poder Judicial de la Fe
deración y una Ley de Carrera Judicial del Poder Ju
dicial de la Federación. También se reformarán cinco
ordenamientos legales, como son: la Ley de Amparo,
la Ley Reglamentaria de las fracciones I y II del artí
culo 105 constitucional, la Ley Federal de Defensoría
Pública, el Código Federal de Procedimientos Civiles
y la Ley Federal de los Trabajadores del Estado.

Se trata de una reforma de gran calado; si llegara
a funcionar como se pretende, resultaría uno de los
mayores logros del presente Gobierno; le devolvería
al país el Estado de derecho que se ha perdido en los
últimos años.

Fecha: 14/02/2020

Página: 11

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Antonio Fernández

Costo: 30,420



Si usted ya se visualizó ganán
dose 20 millones de pesos en el
sorteo del avión presidencial, y

ya está soñando en qué se los va a gas
tar, déjeme desilusionarlo. Es casi 100
veces más fácil ganar el Premio Mayor
de la Lotería Nacional, que la rifa del
avión presidencial, digo, de dos mil
millones de pesos.

El sorteo que se llevará a cabo el
próximo 15 de septiembre, no es ni
remotamente el más "gordo", ni mu
cho menos el más barato.

El Sorteo del Premio Mayor repar
te 6o mil "cachitos", es decir, boletos
unitarios, mientras que la rifa con
motivo del avión presidencial repar
tirá seis millones de "cachitos".
De acuerdo con Alfredo Sando

val, doctor en física estadística de la
Universidad Iberoamericana e inves
tigador del Conacyt, en la Lotería las
probabilidades de obtener un premio
cualquiera en el Sorteo Mayor son de
uno a 10; mientras que la probabili
dad de ganar el Premio Mayor de 60
millones de pesos se encuentra en
una probabilidad de uno a 6o mil,
muy por encima que la de salir gana
dor del avión presidencial que es de
uno entre seis millones.

El Sorteo Mayor de la Lotería Na
cional se realiza cada semana y ofre
ce una bolsa total de 66 millones 99
mil pesos.
Aquí participan 60 mil números

o billetes que están numerados del
ooooo al 60000. Se lleva a cabo en
tres Series y ofrece un total de 18 mil
76o premios y reintegros, de los cua
les, 466 son premios directos.

El Premio Mayor de este sorteo as

ciende a 21 millones de pesos en tres
series. Un "cachito" del Sorteo Mayor
tiene un costo de 30 pesos. El costo
de una serie, que es de 20 "cachitos",
es de 600 pesos, mientras que el cos
to de las tres series (60 "cachitos") es
de mil 800 pesos. En el Sorteo Mayor
uno de cada tres gana.

Si usted adquirió sólo un "cachito"
del Sorteo Mayor (30 pesos) puede
ganar 350 mil pesos, considerando
que el número es el ganador del pre
mio mayor de 21 millones de pesos.

Pero si adquirió una serie (600 pe
sos), puede ganar siete millones de
pesos considerando que el número
es el ganador del premio mayor de 21
millones de pesos.

Ahora que si adquirió las tres Se
ries del Sorteo Mayor, cuyo costo es
de mil 800 pesos, ganaría el monto
total del premio principal de 21 mi
llones de pesos.

Pongamos otro ejemplo, si usted
participa en esta rifa, no estará ju
gando por el premio más jugoso, ni
tampoco el más barato de los que or
ganiza la Lotería Nacional.

De los nueve sorteos que organiza
la Lotería Nacional, esta rifa ocupa el
sexto lugar, tomando en cuenta la ga
nancia total por serie (20 "cachitos").

En el Sorteo del Zodiaco, un "ca
chito" cuesta 20 pesos y la serie 400
pesos. El premio más grande que
puede adquirir con esa cantidad es
de 24 millones de pesos.

En cambio, para ganar el premio
mayor en la rifa representativa del
avión presidencial tendría que com
prar una serie que costaría 10 mil pesos.
Para el sorteo del Gordo de Navi

dad, cuyo premio mayor es de 51 mi
llones de pesos, la serie cuesta dos
mil 400 pesos, esto es, una cuarta
parte de la rifa "del avión".
Pero si tomamos en cuenta las

probabilidades, la posibilidad de ga
nar en el sorteo "del avión" es menor,
debido a que es el sorteo que más
"cachitos" vende: seis millones; mien
tras que el Sorteo Mayor, segundo lu
gar en papeletas, tiene tres millones
600 mü.
El mayor premio entregado por

una lotería en el mundo fue en Esta
dos Unidos. Mega Millions entregó
un premio de mil 600 millones de dó
lares. Los números afortunados fue
ron: 28, 70, 5, 62, 65 y el designado
como Mega Ball es el 5; y se entregó
en Carolina del Sur.

El Presidente López Obrador ase
gura que el dinero recaudado, es una
forma de "ayuda humanitaria", pues
con las ganancias de esta rifa se com
prarán equipos médicos.
Pero esa ayuda humanitaria ya

se da con la Lotería Nacional para
la Asistencia Pública, las ganancias,
como lo dice su nombre, son precisa
mente para la asistencia pública.

Pero, además, el equipo médico y
las medicinas, se deberían de com
prar con los impuestos que pagamos
muchos mexicanos.

El pasado miércoles se llevó a cabo
la famosa cena en Palacio Nacional,

donde empresarios fueron invitados
a una tradicional cena tabasqueña
con tamales de chipilín y chocolate
caliente. Ahí los recib* "~in los niños
"gritones" de la Lotería Nacional, para
venderles boletos.
La idea de la cena, aseguraron

desde la Presidencia de la República,
es para "aliviar parte de los proble
mas de salud".

Con una cartacompromiso, se les
solicitó a los empresarios que se com
prometieran a donar desde 20 hasta
200 millones de pesos.

Para una rifa, de un avión, que no
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se va a rifar.

¿No sería mas fácil, si ya van a pre
sionar a los empresarios a donar ese
dinero, que se entregue íntegro, y se
compren los medicamentos que tan
to urgen de una vez?
Y es que, en todo este circo, ya hay

un ganador del Premio Mayor, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obra
dor, quien ha dejado atrás los temas
importantes: la crisis de inseguridad,
salud y economía.
Y mientras tanto.... los mexicanos

hablamos de la rifa del avión presi
dencial.

Empresarios apoyan a la 4T

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador en cena con integrantes de la Iniciativa Privada (IP) en el Salón Tesorería
de Palacio Nacional el pasado 12 de febrero. El menú fue tamales de chipilín y atole de chocolate.
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Parteaguas electoral
Donceles

EnEUse cree que la próxi
ma elección presidencial
representa una emergencia
nacional La hipótesis más ex
trema es que de ganar Trump,
el país más poderoso puede
convertirse en uno totalitario

por la probabilidad de que
el Poder Judicial quedaría
también bajo el control de los
republicanos. Es una preocu
pación compartida por el resto
del planeta. Se agravarían los
problemas en cuya solución
EU se niega a colaborar.
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QUE (en la UNAM la mayoría de
autoridades, estudiantes y maes
tros sí quieren que se tomen me
didas para contrarrestar la violen
cia de género en sus espacios, pero
con las instalaciones abiertas y en
funcionamiento, porque se entien
de que el cambio cultural se logra
con discusión, análisis crítico y es
tudio académicosocial del proble
ma. El asunto es que el tema de la
injerencia externa explotó ayer con
la acusación del titular del Tribunal
Universitario, Eduardo López Be
tancourt, contra el líder morenista
Alfonso Bamírez Cuéllar, señala
miento que no tuvo eco desde la rec
toría que conduce Enrique Graue.

QUE para lograr la plena in
corporación de la capital al Pacto
Federal, Miguel Angel Mancera,
coordinador del PRD en el Senado,
presentó un paquete de 154 inicia
tivas con proyectos de decreto para
actualizar y homologar la denomi

nación de Distrito Federal por Ciu
dad de México, porque en diversos
documentos aparece todavía con el
nombre anterior. Así, los cuerpos
normativos a modificar son Consti
tución de Ciudad de México, Ley del
Banco de México, Ley Orgánica de
la Administración Pública Federal
y los códigos Civil y Penal federales,
entre otros.

QUE la senadora morenista Je
susa Bodríguez no perdió detalle
de las declaraciones de los priistas
sobre la detención de Emilio Lo

zoya en España. Apenas vio que los
reporteros se acercaron a Miguel
Angel OsorioyClaudiaBuizMas
sieu para pedir reacciones, la actriz
escuchó atenta las entrevistas, son
riendo por ej emplo cuando el hidal
guense dijo que solo habló dos veces
con el ex director de Pemex, siendo
que ambos estuvieron en el equipo
de campaña de Enrique Peña Nie
to y en el gabinete.™™
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La emergencia
migratoria y
el Congreso

17
lluneslOdefebrero,unaco

i misióndediputados,acom
pañados por funcionarios

de la Secretaría de Gobernación y de Rela
ciones Exteriores, organismos internacio
nales y organizaciones de la sociedad civil
viajaronaChiapasparaevaluarlasituación
délos migrantes enaquel estado. Visitaron
albergues y se reunieron con las autorida
des municipales de Tapachulay Suchiate.
Lapintaditay limpiada que le dieron

al albergue no ocultó los problemas es
tructurales que atentan contra los de
rechos de los migrantes.
El albergue es una cárcel. Una don

de, por ej emplo, hay 120 niños que viven
entre adultos. Una donde no hay nada
qué hacer y nadie les informanada. Una
donde lafalta de recursos de la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Co
mar) hace que se tarden hasta seis me

ses entre la entrega de
una hoja con petición
de asiloyla entrevista
Seis meses en la cárcel.
"EnelAlberguepara

Niñas, NiñosyAdoles
centes del DIF, una ins

talación de puertas cerradas, se evidenció
la falta de capacidad institucional para
atender las necesidades de la niñez mi
grante. Solo se encontraban once niñas,
niños y adolescentes en una situación de
virtual detención migratoria, similar a la
que priva en la estación migratoria", se
gún se lee en un informe ejecutivo de la
visitaquecirculaenSREySegob.
Y solo hay 11 porque según el DIF la

norma no permite que estén ahí los ni
ños que llegaron acompañados por sus
padres. El informe también señala que
"las organizaciones también siguen en
frentando obstáculos para desarrollar
sus actividades de defensay representa
ción legal en los centros de detención".
"Se reconoció que a pesar de la volun

tad política de la Comar sus recursos no
son suficientes y las personas migrantes
normalmente se enfrentan primero con
elINMyconlaGuardia
Nacional. Las perso
ñas que logran ser re
conocidaí;como refu
giadas todavía tienen
que esperar tiempos
muy prolongados para
iniciar los trámites migratorios paraob
tener la residencia permanente (cuatro
meses,incluso),loquelasubicaen ellim
boysinposibilidades de trabajo".
Muchas de estas situaciones se pue

den arreglar desde el Congreso, con dine
ro para la Comar, un par de ajustes a cier
tas normas, con verdadera supervisión
Veremos si la visita fue puro show, o

algo sucede en esta sesionan

Muchas situaciones se
pueden arreglar desde el
Congreso, Via la Gomar
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Ingridyla
libertad de

expresión

A riesgo de parecer un
despropósito o una po
sición contra natura pa

ra un periodista, hoy más que nunca es
oportuno ratificar que la libertad de
expresión no es un derecho absoluto
y sus limitantes están contenidas en la
ley y en los convenios internacionales a
los que México está suscrito. La indig
nación por un crimen rivaliza hoy con
la que genera el espectáculo descom
puesto de colegas que izan la bandera
del artículo sexto constitucional en las
redes sociales para cerrar filas con me
dios que anteponen la audiencia del
morbo a la dignidad, la integridad, la
igualdad y la no discriminación.
El hilo de pifias que acaba en la por

tada de un periódico, sin embargo, co
mienza en la escena del crimen, donde
no es raro que lleguen primero repor
teros junto con policías, contaminan
do eventuales pruebas e indicios, y
después el equipo forense facultado,

entre otras cosas, pa
ra tomar fotografías
y videograbaciones.
¿Qué hacían los agen
tes tomando fotos y
videos relacionados

con el crimen de la j o
ven Ingrid? ¿Cómo puede la policía ca
pitalina escudarse en que ese material
no es de su propiedad, en lugar de ende
rezar de inmediato una investigación a

los suyos?
Esa fallida cadena de custodia des

emboca inevitablemente en las redes

sociales y se convierte en un manjar pa
ra el periodismo amarillista, el que vive

no solo de la nota roj a, sino de su explo
tación enlos términos más vilesyajenos
a toda ética, siempre con el subterfugio
de que los ampara la Constitución, aun
que estos excesos tengan espacios tam
bién en otra prensa que con el discurso
de que no tiene por qué atender reco
mendaciones del gobierno, exhibió por
ejemplo las imágenes del menor que
asesinó a su maestra en Torreón.
Debe tenerse en cuenta que los tra

tados internacionales, la Constitución
y las leyes nacionales consideran táci
tamente las libertades

de expresión e infor
mación como relati
vas, limitándolas fren
te a otros derechos. La

ética del periodista
pasa por el respeto a la
legalidad y a los derechos humanos cu
yo centro es la dignidad y todo código
actual, europeo o americano, pasa por
proteger a niños y víctimas. Ahora el
gobierno federal ha anunciado que ha
rá una "valoración" del caso Ingrid, que
no acabará en algo diferente a un ex
horto, pues el compromiso ético siem
pre se asume de formavoluntaria.^™

La fallida cadena de

custodia es manjar
para el amarillismo

Fecha: 14/02/2020

Página: 2

Area cm2: 165

1 / 1

Columnas Políticas

Alfredo Campos Villeda

Costo: 20,130



Pues el papa dijo no
Elmenúfue atole con tamal.

Florestán

Apenas el martes le contaba
aquí: mañana el papa Francisco
tomará una decisión que va a mar

car el futuro de la Iglesia católicayde su pontiS
cado: si aprueba o no la ordenación de hombres
casados ante la falta de sacerdotes en la Amazo
nia, donde durante días, en octubre pasado, pre
sidióelSínododeObisposAmazónicosyselopi
dieron,antelaescasezdesacerdotesquepasaban
meses sin oficiar misa en esa amplia y olvidada,
perdida, zona del mundo.
Este tema ha sido debatido por centurias en

las que la Iglesia se ha opuesto ala ruptura de ese
celibato, como uno de sus basamentos y a lo que
se siguen oponiendo sus bases duras y de centro,
incluido su antecesorvivo, BenedictoXVI, quien
el 12 de junio publicara un pasaje del libro Desde
el fondo de nuestros corazones, en el que se re
chaza cualquier grieta a ese principio.
Si Francisco cede a las presiones conservado

ras, dejará todo igual. Pero si toma una decisión
enese sentido, ledecía,paralosultrashabrádado
un paso a un nuevo cisma.
Pero llegó el día y la bomba no estalló, el papa

mantuvo cerrada la puerta del celibato sacerdo
tal, como lo consigna la exhortación apostólica
Querida Amazonia, presentada en el Vaticano,
donde el sector conservador respiró satisfecho,
Francisco no se había atrevido y, no solo eso, en
el documento no hay ni una referencia, directa o
indirecta al tema, por lo que no sé si la Iglesia o el
mismo pontífice lo han dejado atrás para entrar

en otros temas que no la cimbren como ese que
le habían propuesto en el Sínodo de la Amazonia
y que luego algunos de avanzada quisieron unl
versalizar.

Pero el ignorar el caso, la ruptura del celibato,
y pasar página, fue visto por los conservadores
y moderados como un triunfo y por otros como
una señal de prudencia papal a fin de evitar lo
más parecido a un cisma.

RETALES
1. TAMALADA. Pues sí, fueron todos, hasta los
integrantes de la mafia del poder, a la cena en Pa
lacio Nacional, donde el donativo iba de 20 a 200
millones de pesos. De lo más de 100 empresarios,
75 compraron sus series y el Presidente reunió
mil 500de los 2 mil millones de pesos que calcu
laba juntar. Ya caerán;
2. CESE. Operó bien Marcelo Ebrard ante la in
sostenible posición de Roberto Valdovinos co
mo director del Instituto de Mexicanos en el Ex
terior por las acusaciones en su contra de hosti
gamiento laboral y sexual. Escoltado por el jefe
de seguridad de la cancillería, dejó su oficina y lo
acompañó hasta labanqueta, porque desde las 11
de la mañana se había atrincherado en su despa
cho;
3. CUARENTENA. Así está Jesús Seade tras
quedar varado en Hong Kong en el peor momen
to de la alerta por el coronavirus chino. Un gru
po de mexicanos sigue atrapado en el Diamond
Princess, en el puerto de Yokohama, en Japón,
crucero puesto en cuarentena.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Pesimismo
crítico

Admite nuestro compa
ñero de páginas, Gui
llermo Valdés Castella

nos, padecer cierto pesimismo y ad
vertir cierta tendencia a la repetición
en las reflexiones críticas sobre la po
lítica nacional ("¿Es inútil la crítica?",
MILENIO 12 /2/20).
Pesimismo y repetición se asocian

al final de su argumento con la sordera
del gobierno frente a la critica, ya que
estaño lo mueve un ápice de sus políti
cas, por erróneas que sean.
Estoy de acuerdo con Valdés Cas

tellanos: la crítica no solo no mueve
al Presidente, sino que lo aferra a sus
posiciones, porque las recibe como
ataques y piensa que aceptarlas es
mostrar debilidad.

Añado que en esto Andrés Manuel
López Obrador no es tan distinto de
otros presidentes
que yo recuerde, sal
vo que habla más y
deja ver más claro lo
que piensa.
No creo que nadie

haya influido nun

ca en la conducta de un presidente
mexicano criticándolo en la prensa,
salvo cuando, por alguna razón, las ra
zones de la crítica convienen a las razo
nes del poder.
La ve rdad es que escribir para influir

en el Presidente ha sido siempre una
tarea condenada al pesimismo y a la re
petición. No creo que haya tenido sen
tido o eficacia, ni antes ni ahora.
Lo que me parece que tiene sentido

es escribir para la conversación públi
ca. Creo que para el mejor servicio de
esa conversación conviene dejar de
querer influir en el Presidente y con
centrarse en la realidad —gobierno y
Presidente incluidos.
Vale decir atender los hechos, no los

dichos, entendiendo que los dichos a
veces pesan como hechos.
A la larga, una mejor forma de man

tener viva la delibera
ción crítica es poner la
mirada en la realidad,
no solo en el Presiden
te; en la economía y
en la sociedad, no so
lo en el gobierno. Con
el tiempo, la acumulación de la mirada
crítica es siempre más poderosa que la
verdad oficial de cada gobierno.
Los hechos son una mejor guía para

la crítica que el asalto a la verdad ofi
cial, por naturaleza autocomplaciente
y sorda La crítica, por lo demás, es un
bien público en sí misma, aunque se ex
ceda, se desboque, se repita o se ponga
pesimista —m
AMLO se aferra a sus

posiciones al creerse
atacado
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El regreso
del partido
de Estado

¥?
11 de julio de 2018, mas

H i de uno dijo —incluido
quien esto escribe—que

si alguna buena consecuencia traería
consigo el rotundo triunfo electoral
de Morena sería el fin del PRI. Algunos
priistas se refirieron, con sarcasmo, co
mo "ternuras" a quienes vaticinaban el
fin del partido de Estado.
El fin del PRI no fue tal: como la

energía, solo se transformó. No solo

porque 1 a estructura morenista arropó
a personajes que merecían el juicio jus
to de la historia en lugar de una cuarta
oportunidad, sino porque, en un año,
el nuevo partido de mayoría se empe
ñó en seguir los pasos de aquello que
prometió no ser.
De inmediato, al igual que el PRI,

Morena buscó su propia confedera
ción de sindicatos. Lo hizo a través
de un conocido líder sindical... de los
tiempos de bonanza priista. El cor
porativismo de antaño le pareció la
solucion del futuro:
si antes funcionaba,
por qué ahora no. To
do cabe dentro de las
siglas del partido, en
especial el Estado.
Luego volvió irre
levantes instituciones torales que per
manecían fuera de su control. Harta
tinta se ha derramado sobre los órga
nos descentralizadosydesconcentra

dos, pero baste recordar que su crea
ción obedece, históricamente, a que
en México los partidos políticos ac
túan en favor de sus intereses, y no de
sus representados.
Esto a pesar de la arrogan cia, en boga

otra vez, de pensar que el voto mayori
tario jus tifica todo. Incluso los atrope
llos a la ley y a la Constitución, tal y co
mo hacía el anterior partido de Estado
yhoyreplicaelactual.
Ahí está la CNDH, cuya titular, ele

gida en franca violación de ley, guarda
silencio frente al oprobioso trato es
tatal a los migrantes extranjeros. Ahí
están las instituciones reguladoras de
energía e hidrocarburos, creadas para
enfrentar los problemas del siglo XXI,
hoy destripadas por
que no son de utilidad
al partido. Ahí está el
INE, bajo la constan
te metralla estatal de
denuestos.
Y ahí está el pase de

charola en la cena de Palacio Nacional
antenoche: un Presidente que le tuerce
el brazo a los empresarios para partici
par en la simbólica pero millonaria rifa
de una aeronave.
Porque, a fin de cuentas, Morena

y el Presidente ya decidieron que ese
avión se convertirá en, ¿qué más?,
razón de Estado.

El Presidente tuerce el

brazo a los empresarios
para participar en la rifa
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Un ilusorio
"pacto de silencio"

unque en las vísperas lo había informado
el mandatario, el fiscal general de la Re
pública, Alejandro Gertz, declaró a prin

cipios de semana: "Recibí una invitación formal del
señor Presidente para que nosotros podamos repo
ner el procedimien to de Ayotzinapa..En el "noso
tros" está el ministro presidente de la Suprema Cor
te de Justicia, Arturo Zaldívar, para que se incorpo
re a los trabajos de la comisión especial para el caso
Iguala y a los dos les propone reunirse cada mes con
los padres de los43yacuerdenlos pasos a seguir. Ala
secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, le
ordenó dedicarse al caso de tiempo completo.
El sábado, Andrés Manuel López Obrador había

dicho: "Estoy convencido de que si nos unimos, lo
graremos romper el pacto de silencio que ha perdu
rado por mucho tiempo y esclarecer lo acontecido.
A su vez, el subsecretario de Derechos Huma

nos, Alejandro Encinas, tuiteó: Iniciaremos ante @
FGRMexicoyel Consejo de la Judicatura Federal
los recursos legales para iniciarla investigación de
los ñmcionaríosyjueces, yaque enlugarde garanti
zar la verdadyjusticia, se genera un pacto que favo
rece el silencio y la impunidad.
Dijo AMLO: "No puede ser que no sepamos lo

que sucedió con la desaparición de los 43 jóvenes
de Ayotzinapa si participaron más de cien perso
nas", porque "hay como un pacto de silencio. Esta
mos ofreciendo a quien nos
informe protección, amnis
tía, recompensa...".
El fiscal general aseguró

que se reiniciará la investi
gación "sin deshacer el expe
diente que actualmente per
manece abierto".

¿Qué querrá decir si jurí
dicamente es imposible por
que no se puede ignorar un expediente ni sus evi
dencias? Gertz mismo lo dejó entrever: "Recibí una
invitación por parte del presidente de la República
para reponer el procedimiento de Ayotzinapa, que
es reiniciar la investigación, sin tocar lo ya hecho".
Yes que la reposición del procedimiento solo

ocurre en los procesos penales que se desahogan
ante los jueces y son éstos quienes lo determinan
cuando advierten que se dio una violación procesal
Pero la cosa es pior. se alude aun imaginario "pacto

de silencio", lo cual es unamentira tan rotunda como el
chisme de la supuesta ejecución de 50 "testigos".
¿Cuál es el dichoso "pacto" si los principales partí

cipes del crimen declararon y después se retractaron?
La frase fue esparcida por los representantes de los

padres y la hizo suya el Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientes: Ángela Ruitrago y Carlos
Beristáin decían que iban a platicar con los inculpados
para "convencerlos" de "romper los pactos de silen
cio"que imperan en los grupos criminales.
Por supuesto, los delincuentes se dij eron inocen

tes y torturados. Les mintieron.
Un gravísimo ejemplo de las consecuencias de

creer el cuento fue la liberación de Gildardo López
Astudillo, El Cabo Gil, quien consiguió su libertad
bajo esa desatinada "hipótesis", lo cual, por cierto,
han lamentado los propios promotores de la patra
ña "pacto de silencio", bm

¿Cuál es el dichoso
"pacto" si los

principales partícipes
del crimen declararon
y luego se retractaron?
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REVIRACIONES

Desarrollo en
términos de bienestar

El premio Nobel de Economía Amartya Sen propuso otra forma de medir el crecimiento de un país en términos de
acceso a la salud, educación, empleo y seguridad, entre otros, idea que ahora retoma el presidente López Obrador

La idea del presidente
Andrés Manuel Ló
pez Obrador de me
dir el desarrollo no
solo en términos del

PIB, sino en términos de bienes
tar, no es nueva y tampoco es tan
equivocaday mucho menos pue
de considerarse una ocurrencia.
Laideala expuso al más alto ni

vel de discusión y consideración
el economista indio Amartya Sen,
doctor y profesor de Economía de
la Trinity College de la Universi
dad de Cambridge, profesor tam
bién de Economía en otras insti
tuciones como laUniversidad de
Calcuta, Universidad de Delhi,
Universidad de Oxford, Escuela
de Londres de Ciencias Políticas
y Económicas, y en la Universidad
de Harvard; además, ocupó cargos
como presidente de la Internatio
nal Economic Association, de la
American Economic Association,
entre otros, y quien, por si fuera
poco, obtuviera el Premio Nobel
de Economía en1988.
El PIB es el valor monetario

de todos los bienes y servicios fi
nales producidos en un país en
un periodo de tiempo determi
nado y tradicionalmente se le ha
considerado como el pulso de
una economía, como el indica
dor más importante para medir
el crecimiento económico de un
país. Adicionalmente, la llamada
Ley de Okun establece, por ob

servaciones empíricas, que para
disminuir el desempleo en 1 por
ciento el PIB debe de crecer en 2
por ciento.
Este conocimiento no puede

ser despreciado porque en efecto
miden el desempeño de una eco
nomía, pero no son indicadores
adecuados para medir el bienes
tar de las personas o la libertad
de las mismas como lo propuso
el premio Nobel Amartya Sen y
ahora retoma el presidente de
México, desde mi punto de vista,
atinadamente.

Amartya Sen propone una
nueva forma de medir el desarro

llo en términos de libertad y de
bienestar. Libertad de toda do

minación, libertad de la pobreza,
libertad para tener acceso a car
gos y decisiones públicas, liber
tad para trasladarse de un lugar
a otro con seguridad, libertad de
la opresión de Estados represi
vos, libertad que brinda un buen
sistema de salud y de educación.
(Sen, Amartya, Developmentas
freedom, Achor Books, Nueva
York, 2000.)

Es decir, habría que dis
tinguir el crecimiento de

una economía por un
lado y el bienestar de
la población por el
otro. Son dos cosas

distintas aunque
ligadas estrecha

mente y las dos
muy importan
tes. La idea es fo
mentar el creci
miento económi

co, pero al mismo
tiempo que se im
pulse y se procure
ampliar el bienes
tar y las libertades
de las personas fí
sicas preservando
el medio ambiente

y no solo centrarse
en el crecimiento
económico.
El solo creci

miento económi
co, medido por el
PIB, no significa
necesariamente

un mejor bienes
tar de la población
ni una mejor con
servación del me
dio ambiente. La fabricación de
las armas que después se ven
den a las bandas delictivas en
México incrementan el PIB

de Estados Unidos, pero enlu
tan a las familias mexicanas. Es

te es un ejemplo claro de cómo
el crecimiento económico no

corresponde necesariamente al
bienestar de la población. No di
gamos ya la fabricación de una
o decenas o cientos de bombas
atómicas. Imagine el lector como
suma al PIB de Estados Unidos la
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fabricación de estas bombas carí
simas y el riesgo tan enorme que
siempre han significado para la
humanidad.

El bienestar en cambio, impli
ca la libertad de la amenaza de

una guerra atómica. La libertad
de ver amenazada nuestra vida
con armas. La libertad de poder
trasladarnos de un lugar a otro
sin temor a ser asaltados. Eso no
se mide con el PIB.

En términos de mercado, las
personas deben para su bienestar
tener la libertad de ejercer una
actividad lícita para lograr sus ob
jetivos valiosos, como ver por los
miembros de su familia La cons
trucción de un centro comercial

enorme o gigantesco como los de
hoy en día que se estableciera en
cualquier pueblo mágico incre

mentaría el PIB, pero desplaza
ría en corto plazo a cientos de pe
queños comerciantes, afectando
elbienestar de todas esas familias

y el derecho y la libertad de des
empeñar una actividad lícitapara
satisfacer sus necesidades y obje
tivos valiosos.
Fomentar el mercado de colo

nia es una solución, se logra con
planeación y ordenación urba
na Anadie en su sano juicio se le
ocurriría establecer un Carrefour
en el centro de París o de Londres,
pues acabaría con los cientos de
pequeños comercios que dan em
pleo amuchísimagentey que ade
más dan a estas ciudades su perso
nalidad tan extraordinaria

Los grandes almacenes pue
den situarse alas afueras de estos

centros poblacionales para fun
gir como grandes centrales de
abastos, es decir, todos caben sise

planea con inteligencia teniendo
siempre como referencia el bien
estar y la libertad de las personas
a desarrollar una actividad lícita
que les permita obtener sus obje
tivos valiosos.
Fomentando el mercado de

colonia y a los pequeños comer
ciantes, dejando los grandes al
macenes a las afueras como cen
trales de abastos, obtenemos ma
yor crecimiento económico y
mayor bienestar para un mayor
número de mexicanos.

Continuará... m—m

A nadie en su sano
juicio se le ocurriría
construir un

Carrefour en pleno
centro de París o de
Londres
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Régimen político y
eliminación del fuero

¥7
1 ejercicio del poder público en México se

^Rj 1 ha caracterizado por la formación de di
versos privilegios en beneficio de los ser

vidores públicos de más alta jerarquía. De entre ellos,
el fuero constitucional es uno de los que mayor recha
zo social genera y, por ende, mayor descrédito acarrea
para quienes detentan un alto cargo en los poderes Eje
cutivo, Legislativo y Judicial. Su razón de ser era la pro
tección de los cargos estratégicos para la estabilidad,
permanencia y continuidad de las funciones torales
del Estado; no así de las personas que las ejercen. Sin
embargo, en los hechos, el fuero se ha traducido en un
privilegio de franca impunidad.
En su origen, que se remonta al parlamento francés de

finales del siglo XVIII, el fuero garantizaba la indepen
dencia y libertad en el ejercicio de la función parlamen
taria, frente a gobernantes cuya concentración de po
der les volvía proclives al autoritarismo y la persecución
política. Cumplía, entonces, una función esencial para
la estabilidad y el buen funcionamiento de las institu
ciones en tiempos en que la separación
entre poderes, su relación colaborativa,
el esquema de pesos y contrapesos, así
como otros mecanismos de control del

poder eran incipientes o no estaban del
todo desarrollados.

De su establecimiento a la fecha, la
inmunidad procesal penal derivó en
un privilegio para aquéllos cuyos car
gos protege. La imposibilidad de que

los altos servidores públicos sean juzgados por los de
litos que cometen terminó por otorgarles una "paten
te de corso", una excepción que les permitía incurrir
en hechos ilícitos a voluntad sin punibilidad. Los re
gímenes que encumbraron la corrupción en nuestro
país y se sirvieron de esa licencia desvirtuaron la fun
ción republicana, en otro tiempo necesaria, y la con

virtieron en una afrenta a la sociedad. En el nombre
del fuero crecieron el abuso de autoridad, el tráfico de
influencias, el cohecho, el peculado, la prepotencia, el

influyentismo. La inmunidad se tornó impunidad; la
garantía, en privilegio nefasto y la independencia, en
complicidad.
Ha llegado el tiempo de eliminar esas calamidades po

líticas y sociales. La necesidad del fuero ha sido supera
da por la solidez del entramado institucional que rige la
relación entre poderes y por una madurez política de la
ciudadanía que, por un lado, ya no tolera su ej ercicio des
pótico, denuncia y reacciona contra toda persecución, y,
por otro lado, tampoco contempla
con pasividad el abuso que genera la
inmunidad procesal de gobernado
res, secretarios, jueces y diputados.
Para muestra, baste advertir que 16
entidades federativas han eliminado

la inmunidad procesal penal de los
servidores públicos estatales y mu
nicipales y que, fuera de alguna ar
bitrariedad —propia de la mala com
prensión de la realidad política— los resultados han sido
positivos: la estabilidad, permanencia y continuidad de
las funciones que deben ejercerlos poderes públicos es
tán garantizadas.
Con ese propósito, he presentado un conjunto de ini

ciativas que comprenden un proyecto de reforma, adición
y derogación de diversas disposiciones de la Constitución
Política del Estado Libre y Soberano de Puebla, así como
un proyecto de reforma, adiciónyderogación de distintas
leyes estatales para eliminar el fuero.

La inmunidad se
tornó impunidad; la
garantía, privilegio y
la independencia,

complicidad
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ENCUESTA PAR AMETRÍA'

Nuestro doble estándar
en la migración
Se ha registrado cómo los mexicanos queremos que se dé un trato más justo a nuestros compatriotas en EU. Sin
embargo, parece que no estamos dispuestos a ofrecer este mismo trato a nuestros vecinos de Centroamérica
Uno de cada 10 mexi

canos hoy día se en
cuentra en Estados
Unidos. Doce mi
llones de personas

nacidas en México hoy radican al
norte del río Bravo. Es decir si es
tos nacionales no hubieran emi

grado, hoy día en lugar de ser 125
millones de residentes en México

seriamos 137 millones en el país.
Sumado a esto y si atendemos
mediciones recientes de Para

metría, 20 por ciento de los que
hoy están en México quisieran
migrar también al país vecino del
norte. En números serían otros
25 millones de nacionales. Ello
significa que en un hipotético ca
so de fronteras abiertas cerca uno
de cada tres mexicanos estaría en
Estado Unidos y el número de
migrantes llegaría a alrededor de
37 millones.

Estas cifras expresan de ma
nera clara la importancia del te
ma migratorio para nuestro país.
A estos indicadores habría que
agregar otros como los de las re
mesas o envíos de dinero por
parte de estos migrantes —el año
pasado rompieron récord por su
monto— y que históricamente
han representado una de las tres
fuentes más importantes de di
visas, junto con ingresos por tu

rismo e hidrocarburos. O un dato
igual de impresionante es el nú
mero de consulados de nuestro
país en Estados Unidos (51 de un
total de 69 en el mundo), el más
grande que existe en esa nación y
difícil de comparar con cualquier
otro país.
La contraparte de nuestra

emigración es la inmigración. En
número apenas rebasa un millón
de personas. Tres de cada cuatro
inmigrantes viene de Estados
Unidos y el resto de la naciona
lidades representa porcentajes
muy menores. Somos uno de los
países del mundo con menos in
migración proporcional a su po
blación. En términos prácticos
los extranjeros viviendo en nues
tro país no llegan a más uno por
ciento de la población.
Todos estos datos pasan a ser

relevantes cuando intentamos
entender nuestra actitud hacia la

inmigración. En particular y por
ser la más visible mediáticamen
te, la de centroamericanos que
solicitan entrada a nuestro país.
En Centroamérica hay cerca de
35 millones de habitantes de di

ferentes países. En el agregado
representan un poco menos de la
tercera parte de la población de
nuestro país.
De las distintas nacionalida

des, hay tres que destacan por ser
las que presentan un mayor nú
mero de entradas a nuestro país.
Los guatemaltecos, los hondu
reños y salvadoreños son las tres
nacionalidades que han migrado
a México en mayor proporción.
Representan 3 por ciento, 1.7 y
1.4 por ciento, respectivamente,
del total de los inmigrantes. So
lo en términos de solicitudes de

asilo, éstas han llegado a más de
70 mil en 2019. Más del doble de

solicitudes que se presentaron el
año anterior.
Toda esta revisión de datos

tácticos contrasta de manera
sustancial con los datos percep
tuales que se registran hoy día en
nuestro país. Parametría realiza
información sistemática desde
hace tiempo sobre la percepción
de la inmigración de extranjeros
y la inmigración de nacionales. La
última medición del mes de ene
ro de 2020 cara a cara en vivien

da, lo único representativo de la
opiniónpúblicaaescala nacional,
registra un cambio notable de ac
titud de nuestra sociedad respec
to a la inmigración, en específico
la centroamericana.
Mientras tenemos actitudes

muy positivas con nacionales de
países como Canadá, países eu
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ropeos o incluso Estados Unidos,
nuestra percepción de los cen
troamericanos en general es muy
negativa. Solo 27 por ciento de los
mexicanos tenemos una opinión
favorable de los centroamerica

nos. Un dato que difiere de ma
nera sustancial si lo comparamos
conlos canadienses, en el que dos
de cada tres mexicanos tiene una
buena opinión.
El dato de mayor preocupa

ción de los registros recientes de
opinión es el cambio de actitud
hacia la entrada de centroameri

canos a nuestro paí s. En un perio
do relativamente corto de tiem

po se ha registrado un cambio de
opinión notable.
En noviembre de 2018, hace

poco más de un año el porcenta
je de los mexicanos en contra de
permitir la entrada de centroa
mericanos era de 32 por ciento
y el porcentaje a favor era 8 por
ciento mayor, 40 por ciento. El
porcentaje a favor en el último
registro ha caído casi a la mitad,
23 por ciento y el porcentaje en

contra de permitir el ingreso de
centroamericanos ha crecido

más de 40 puntos, a 73 por cien
to. Estos cambios han pasado en
solo poco más de un año. En po
cos temas se registran cambios
tan radicales de opinión en tan
poco tiempo.
Por otra parte, la mayor par

te de la población del país está a
favor de que la Guardia Nacio
nal vigile las fronteras (78 por
ciento), no obstante que los es
pecialistas digan que están des
cuidando otras tareas de segu
ridad domésticas. Y también la
mayoría considera que realiza
su tarea respetando los dere
chos humanos de los migrantes
(60 por ciento) a diferencia de
lo que señalan algunos repor
tajes periodísticos o algunos
legisladores de Morena, como
Porfirio Muñoz Ledo.
Probablemente el dato más

irónico es que estos niveles, de
acuerdo con la actividad de la

Guardia Nacional en la protec
ción de la frontera, es que se con
sidera que beneficia más a Esta

dos Unidos que a nuestro país.
Sin embargo, no por ello la fun
ción de la Guardia Nacional es

desaprobada.
En otras mediciones Parame

tría ha registrado cómo los mexi
canos queremos que se dé un
trato más justo a nuestros mi
grantes en Estados Unidos. Sin
embargo, parece que no estamos
dispuestos a ofrecer este mismo
trato a nuestros vecinos de Cen

troamérica. No parece que este
mos conscientes de que perde
mos autoridad moral al tratar a
los centroamericanos como lo

hacemos. Mientras sigamos con
este doble estándar en el trato, es
muy probable que Estados Uni
dos no atienda nuestros recla

mos de manera seria, es simple
reciprocidad, m—m

En 2018 hasta 32%
de connacionales
se pronunciaron
contra la entrada de
indocumentados
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ArendtHeidegger: el amor acaba
Gamés informa: los párrafos que siguen son la última parte de su telenovela
filosófica "Arendty Heideggeren el Día del Amor y la Amistad, Gilga les

tiene malas noticias: el gran amor siempre es desdichado

Gil cerraba la semana como

recién salido de la agencia,
con fragancias de lujo y no
vedad, motor impoluto y
deseos intocados por la des

ilusión. Gamés informa: los subrayados
que siguen son la tercera y última parte
de su telenovela ñlosóñca "Arendty Hei
degger". En el Día del Amor y la Amistad
Gilga les tiene malas noticias: el gran
amor siempre es desdichado. Los subra
yados provienen de Hannah Arendt, una
biografía (Ariel. 2019). Aquí vamos:

Heidegger tiene la impresión de que el
mundo se le cae encima cuando, en oc
tubre de 1927, se entera, durante una
conversación aparentemente banal y
amistosa con Jaspers, en la que intenta
de forma desesperada y sin decirlo abier
tamente obtener noticias de Hannah, de
que ella se ha comprometido (...). Heide
gger se va a buscarla por las calles de Hei
delberg. Le suplica al destino que provo
que un encuentro. El destino tiene alma
de piedra. Ya no sabe a dónde dirigir sus
pasos. Camina largo tiempo invocando
su presencia. Finalmente decide recoger
velas. Su mujer y sus dos hijos lo esperan
en Marburgo. Allí recibirá una carta de
Hannah donde admite expresamente
que se ha comprometido.

Le cuesta decírselo, le duele imaginar
se su reacción como si se tratara de una

traición por parte de ella. El le respon
de que le agradece su franqueza, aunque
hubiera preferido que se lo dijera de vi
va voz, y acusa de golpe "el único cami
no que se abre ahora ante mí es trabajar
encarnizadamente con el fin de hallar un
desvío a la nostalgia que tan cruelmente
siento de ti y de tu profunda alegría".

En este juego perpetuo del escondite y de
las connivencias secretas, donde el amor
retumba como la unión de las almas y la
fusión de las mentes, cada uno de ellos
reconocerá, hasta su último aliento de
vida y recíprocamente, su deuda respec
to al otro, el Otro, el artífice de la revela
ción y de la apertura del mundo. Dar y
recibir, recibir y dar. Esta historia entre
Hannah y Martin trata de la vida y de la
muerte. Por la vida y por la muerte. No
ser en este mundo sin que cada uno con
ceda al otro el derecho de ser también.

Hannah le confiesa a Martin el peso de su
soledad, cuán arduamente solitaria se sien
te desde la ruptura Termina su carta a Mar
tin con estas palabras: "Y si Dios lo quiere, te
amaré mejor después delamuerte".

1933seráelañoenque Arendt definitivamen
te rompa con Heidegger. Intentemos precisar

lacuestíónrecurriendo al método que ellarei
vindicó toda su vida; tratar de comprender, no
de juzgar a partir del hoy en día. ¿Con qué de
recho podría hacerlo yo, que nací después de la
guerray formo parte de una generación edu
cada en la admiración de la Resistencia y en
recuerdo incesante del recuerdo de la Shoah?

De nadasirvenlas astucias, las anatemas nilos
rodeos. Sí, Heidegger se hace nazi y acepta el
puesto de rector de la Universidad de Fribur
goenabril de1933. Pronuncia discursos nazis.
Ensucia su vocabulario y su pensamiento. Cae.
Su lenguaje cae. Su pensamiento también.

El 6 de enero de1934, Heidegger declara que la
universidad se ha convertido enla más eleva

da escuelapolítica del pueblo (...). Lanzaelpro
yectodeunpuentevivienteentre el trabajador
manual y el trabaj ador intelectual y apela a la
creación de esta nueva comunidád que cons
tituye el pueblo alemán. "Por el hombre de es
te querer inaudito, por nuestro Führer, Adolf
Hitler, un triple SiegHeiL"

Sí: los viernes Gil toma la copa con amigos
verdaderos. Mientras el mesero se acerca
con la charola que soporta el Gelnfíddich 15,
Gamés pondrá a circularlas frases de Edith
Wharton por el mantel tan blanco: Hay dos
maneras de difundir la luz: ser la vela o el es

pejo que la reflej a. mmm

Gils'enva
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Todo es culpa del chipilín
Puedo estar equivocado pero tengo la impresión

de que nuestros empresarios padecen una extra
ña y lánguida nostalgia por el pasado prianista,
algo que no es del todo reprochable si tomamos
en cuenta que no se la pasaban tan mal desde

los tiempos de la muy echeverrista economía mixta Digo,
accedían a pingües negocios, multimillonarias exenciones
fiscales, fobaproas, ipabes, rescates carreteros y un esplén
dido espectáculo de prebendas y reconocimiento por el sim
ple hecho de existir. Sin olvidar las maravillosas y fastuosas
cenas en Los Pinos, donde el gran solitario de Palacio (René
Avilés dixzt) jugaba con ellos como lo hace un experimenta
do encantador de serpientes, donde además se regalaba alos
comensales conexóticosplatillos déla cocina inteiplanetaria
y no con simplones tamales de chipilín con
champurrado incluido.
Al rato les van a convidar arroz con

huevo estrellado, molito de olla o pollito
con papas. No se vale.
Digo, como si no fuera suficiente con

tener que participar en la coperacha de
cachitos de lotería para solventar un
avión que debería de ser usado para an
dar en el livin la vida loca estilo Robero

Deschamps, todavía tienen que soportar que el sablazo sea
en pesos mexicanos. O sea, we, cuando Salinas les pasaba
báscula a la Coparmexy al CCE era en respetables cifras en
dólares no en tristes varos, y para cosas realmente impor
tantes como las campañas electorales del partido tricolor,
cosas que, dicen las malas lenguas, replicó LozoyaLozoyita

(alias Jonathan SoL's—mejor se hubiera puesto el Brayan—,
protegido por un bonche de guaruras puestos a su servicio,
presumiblemente, por otra mafia en el poder, en este caso
de origen ruso para que lavara su dinero a mano) en su ijm
dus operan di cuando recaudaba fondos internacionales pa

ra reforzar las aspiraciones electorales
de mi licenciado Peña
Ni modo de dej árselo todo a su gua

pura y a las telenovelas de La Gaviota.
Entre todas estas cosas, lo más alu

cinante de los últimos días es que hasta
al marido de Margarita Zavala felicitó a
Amlove por el apañón del ex director de
Pemexenunacasitade interés social en

Málaga Sintió peligros en el callejón.
Es eso o el ex presichente Calderón se sacó de onda por

lo que dijo Paty Navidad de los ARCONTES, que descri
ben perfectamente a México Libre: "Parásitos extrate
rrestres del mal que controlan el mundo".
Si los de chipilín se van a poner de moda que al menos

les agreguen caviar.»*»»

Hasta el marido de
Margarita Zavala
felicitó a Amlove

por el apañón del ex
director de Pemex
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PEPE GRILLO

El diablo está em los detalles

La elección de cuatro de los integrantes del Consejo General del
INEes la oportunidad que la 4T estaba esperando para hacera?
sentir en el instituto electoral.
Aunque funcionarios del más alto nivel han dicho que los
consejeros no tendrán perfil partidista para impedir que
favorezcan los intereses de alguna formación, lo cierto es que el
procedimiento elegido tiene mensajes.
El nombramiento de los consejeros será responsabilidad
de mi Comité Técnico integrado por siete personas.
¿Quién los elegirá a ios siete?
La junta de Coordinación Política de San Lázaro, dominada por
Morena, propondrá a tres. Un decaído Instituto Nacional de
Transparencia. Acceso a 1a. Información y Protección de Datos
Personales designará a dos y, agárrese, la CNDHde Rosario
Piedra Ibarra. otros dos.

O sea que la 4T tiene asegurado, desde antes del arranque del
juego, un marcador 52.

El humo del chipilín

No hay forma de que el gobierno federal salga con banderas
desplegadas del tema de la rifa del avión sin avión como premio.
Pero puede salir tablas, eso sí, y ése es su propósito.
Congregar a los empresarios más ricos del país a merendar
tamales de chipilín en Palacio Nacional para enjaretarles mi!
5(10 millones de pesos en cachitos de la rila, le ha granjeado al
gobierno toda clase de criticas.
Se manejaron términos como chantaje, extorsión, cobro
de piso y demás que, aunque Inertes, rio lüeroit lina
sorpresa, se veían venir.
A cambio, al distribuir las cartas de intención, el Presidente
pudo mostrar de manera por demás cruda que en un país tan
desigual como el nuestro, hay gente que puede gastar hasta
200 millones de pesos por cabeza en cachitos de una rila de

humo de tamal.

Libros de texto en préstamo
Con motivo del 61 aniversario de los Libros de Texto Gratuitos,
el gobierno federal introdujo algunas novedades en este
material didáctico.
El gobierno dará su versión de I a historia patria y de las grandes
transformaciones del país. Las tres primeras. Independencia,
Reiórma y Revolución, tendrán un libro y el dedicado a la cuarta
transformación, protagonizada por el grupo que entrega los
textos, tendrá un libro especial.
Es un ejemplar de pasta dura que tiene la característica
de ser multianual; es decir, que se usará al menos
durante tres ciclos escotares.

No es usual, aunque hay antecedentes poco alentadores, pues
en algunos casos el 50 por ciento de ios libros ya no puede ser
usado y en lugar de ahorrarse dobla el gasto.

Menos pobreza laboral

La disminución de la pobreza laboral es resultado de una
conjunción afortunada: aumento al salario mínimo y baja
inll ación.
Por muchos años diversos grupos auguraron catástrofes sin fin
si el salario mínimo tenía un incremento significativo. Ya se vio
que no es así.
Esto permitió que más gente obtuviera ingresos laborales
por encima del costo de ta canasta alimentaria básica; es
una buena noticia y más tomando en cuenta que esto se
da mientras ta generación de empleos iba a la baja.
Todavía hay un largo camino por recorrer, ya que todavía
más del 3 7 por ciento de la población enfrenta pobreza laboral,
pero es posible reducir ese porcentaje con politicaas públicas
acertadas e incentivos para lograr crecimiento económico.
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Isaac
Hernández

El bailarín mexicano se piesenta
rá en México y en América Lati
na, por primera vez, con el
ng|¡sh National Ballet, Crónica

ha seguido los pasos de Isaac y éste es un mo
mento que llena tanto de orgullo al bailarín como
a esta casa editorial. "¡1 nociblemente feliz! Final
mente presentaré un ballet completo en mi País",
son palabras de un joven que sin duda deslum
hrará en el Auditorio Nacional en mayo póximo.

Fecha: 14/02/2020

Página: 2

Area cm2: 134

1 / 2

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 13,400



Martín
Guzmán

Et ministro de Finanzas de Argen
tina no podía haberse estrenado
peor en el resbaladizo problema
crónico de su país: la impagable

deuda y la negociación con los deudoes, en es
te caso, con el mayor de todos: el Fondo Mone
tario Internacional, Mal camino escogió el minis
tro de Finanzas para renegociar el pago de ta
deuda, cuando lo primero que hizo fue echar la
culpa al Fondo de la grave crisis económica por
la que atraviesa su país, obviando, que, de no
haber concedido el préstamo, Argentina habría
caído en bancarrota.

Fecha: 14/02/2020

Página: 2

Area cm2: 134

2 / 2

Columnas Políticas

Arriba y Abajo

Redacción

Costo: 13,400



CÓDICE

Lozoya, un sibarita en prisión
Eh milio Lozoya ni la burla per

' dona. Lo atraparon en Espa
ña. pero no en cualquier lugar
de la península, sino en nn ba

l\ rrio donde los millonarios, nü
 j Hon arios de Europa tienen sus
casas de descanso, en la Costa del Sol. Se
trata de La Zagaleta. un antiguo coto de ca
za cercano a Marbella que es un imán para
la gente más rica del antiguo continente.

Tal parece que Lozoya no estaba huyen
do, se estaba asoleando en una linca por la
que hay que pagar millones para tomar be
bidas refrescantes viendo el Mediterráneo,
Es injusto decirles casas, son palacetes. El
rumor es que Cristiano Ronaldo pasa algu
nos días de descanso allí y también Vladi
mir Putin. O sea. celebridades, futbolistas
de élite, empresarios y uno que otro, como
Lozoya, prófugo de la justicia con una ficha
roja de Interpol a sus espaldas.

Es cierto que no es sencillo entrar, pe
ro también es verdad que está plagada de
videocámaras por cad a rincón. Ante esto,
no es tan vil desear que le toque a Lozoya
una celda fría e incómoda. El exdincctor
de Pemex está acusado de un sinfín de co

rruptelas. no me toca a mí adelantar si es

culpable o Inocente, pero lo cierto es que
su comportamiento es el de un corrupto

cínico que no se tentó en meter a su pro
pia madre en sus enjuagues.

Lo q ue descorazón a es saber que se tra
ta de una persona que nació en pañales de
seda. Su abuelo fue un acaudalado médico
militar que llegó a ser gobernador de Chi
huahua. Su padre, ya rico, fue parte del ga
binete deSalinas de Cortan. A pesar de so.

se le acusa de Instrumentar un operativo
para saquear Pemex. lo cual es el colmo. Si
la hizo que la pague y que pase un tiempo
latgoen una celda donde no pueda ni aso
learse. Lo cierto es que la captura de Lozo
ya en España ocurre ene! mejor momento
para López Obrador.

Lo escribió muy bien Jorge Zepeda di
ciendo que la detención en España de Emi
lio Lozoya. el exdirector de Pemex vincu
lado a los escándalos de Odebrecht, vie
ne de perlas al gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, que llevaba varios

días sumido en el desgastante proce
so de defender el sorteo de un avión

(sin avión) y aguantar la indignación
de las y los agraviados por declaracio
nes desafortunadas sobre el tema de
los feminicidios.

La aprehensión del funcionario,
símbolo de la corrupción del régi

men anterior, y la posibilidad de que
esto desencadene por tin una inves
tigación sobre el expresidente Peña
Nieto y su círculo íntimo, ayudará a
poner en perspectiva las verdaderas
batallas en las que está metida la 4T,
más allá de los desgastantes escán
dalos coy untur ales.

Es verdad, la gente, 30 millones de
ciudadanos, votó por AMLO harta de
los excesos del antiguo régimen. Mu
chos de esos ciudadanos están decep
cionados por el personaje locuaz, ba
rriobajero. gandallita y con un ego
colosal en el que se ha convertido en
tabasqueño en el poder, pero le siguen
dando el beneficio de la duda porque
creen que él si puede terminar con
la impunidad de quienes acumula
ron bochornosas fortunas el pasado

sexenio.

Lo que sigue es la responsabilidad de las
autoridades de llevar a cabo un proceso im
pecable, sin errores, sin ensañarse pero se
ñalando qué parte del patrimonio de Lozo
ya es mal ha bido. No se pide una cacería
de brujas ni nada por el estilo pero si la hi
cieron que la paguen, que se atengan a las
consecuencias de sus actos, y. sobre todo,
que regresen lo que se robaron.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

¡Todos Juntos, contra Ia corrupción y U í«vipunidacÍ!

//Morena crea sus "sectores

DIP. PORFIRIO MUÑOZ LEDO

+La política es el arte de disfmzar
de general el interés particular

lidmotul Tlíiaudiére

rail efervescencia se vive en
tre las huestes de MORENA,
en las Cámaras del Congreso
de la Unión, por la falta de se
ñales para la renovación déla
dirigencia del partido niayori

tario y por i a cercanía de los tiempos políti
coelectorales del 2021.

Recordemos que todo el año pasado los
diputados Mario Delgado y Bertha Lu
jan protagonizaron una infructuosa lucha
por el apoyo de sen adores y diputados fede
rales en sus aspiraciones por dirigir MORE
NA, pero ninguno ganó y lo peor fue que
solo empantanaron el proceso.

El próximo capitulo es la creación de la
Asociación Nacional de Legisladores de la
+T. que hoy se constituye formalmente.
Su impulsor es Mario y, comentan los po
líticos de todas las posiciones, que éste pu
diera ser su último intento para imponer
se en la dirigencia nacional que integrarán
diputados federales, senadores y diputados

locales, tanto de MORENA como del IT. el
PES y el PVEM: y aunque nadie tí ene claro
cuáles son sus objetivos reales, su creación
está revolviendo todavía más las aguas en
el Congreso. en el partido y en el gobierno.

Personas vinculadas al bunker de Ma
rio Delgado comentan que esta intento
na no parece lograr la respuesta espera
da por su promotor, pues muchos legisla
dores ya no creen en su Üderazgo y están
optando por esperar qué les ofrece Ber
tha Lujan y en todo caso, políticos al fin,
aguardan día y noche a que llegue el mo
mento de empezar a perfilar sus candida
turas a otros cargos para el 2021. Es de
cir. "las tribus de MORENA, al menos en
San Lázaro, no saben quién será el bueno
para dirigir el partido y muchos se sienten
extraviados y ninguneados por AMLO,
quien no da una señal sólida para que ha
gan su juego político", resumen los co
mentaristas. seguidores y aspirantes al
próximo juego político.

"Tal parece que Porfirio Muñoz Ledo
tiene razón, en que muy pronto nos esta
mos convirtiendo en un partido de Estado;
al igual que el viejo PRI. ya estamos crean
do sectores corporativos, como es el caso
del sector legislativo, pues eso y no otra co
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sa es la lamosa Asociación de Legisladores
de Mario Delgado", reflexionan, algo mo
lestos, los diputados morenistas,

En efecto, el desorden y la desorganiza
ción caracterizan al sector legislativo y a
todos los sectores de MORENA. A ese esce

nario hay que agregar el desdén de López
Obrador hacia los diputados federales,
que se hizo patente en el hecho de que el
presidente no se dignó a realizar el ritual
de recibirlos ¡15 días después del arran
que del período de sesiones! "Es un agra
vio que hasta ahora no nos reciba el Presi
dente. que puede estarse desquitando de los
cuestionamientos y la rechifla que le propi
namos en noviembre, cuando las negocia

ciones del presupuesto", hacen su /)«•« cul
pa diputados morenistas.

Es evidente que López Obrador juega
con sus legisladores, los destantea y des
orienta a las tribus que quieren dirigir al
partido y esperan tiempos que nadie co
noce bien a bien, porque son sus datos..,
tras los que los legisladores se mueven a
tientas, aunque no todos, porque circula
la versión de que personajes como Ricar
do Monreal y el propio Mario Delgado
ya estarían poniendo en acción su plan B,
consistente en crear otro partido, y esto
nos obliga a voltear la vista a donde se en
cuentra el diputado Porfirio Muñoz Le
do. quien ya adelantó sus pasos hacia es
te último rumbo.
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EL CR1STALAZO

El periodismo en los
tiempos de la IVT

Cf liando esta columna ya
haya sido divulgada en es
tas páginas y los caminos
del ciberespacio. estaré
rumbo a Pachuca, I lidal

  go, para participar en la
Semana de Periodismo convocada
por la agencia Quadratín.

Las jornadas de análisis y actua
lización profesional tienen un nom
bre ambiguo: "Uniendoperiodistas",

En la inauguración, ayer, en el
auditorio Gota de plata. Francisco
García Davish. director general de
esa agencia informativa, habió de
la necesidad de unir ai gremio "ante
las vicisitudes que se presentan" en
la actualidad.

En mi participación comentaré
cuáles son—según yo—. las actua
les condiciones para el ejercicio profe
sional frente al auge de los beligeran
tes misioneros de la Cuarta Transfor
mación. Hoy hay amenazas por to
das partes.

Una, la más obvia: la elimina

ción física de tantos compañeros
de distinto nivel y especialidad, pe
ro cuyas muertes nos ofrecen una
negra contabilidad ante la cual el
gobierno permanece impávido co
mo una momia.

Con la muerte de periodistas el
gobierno —cuya responsabilidad es
garantizar condiciones para el ejerci
cio del derecho constitución al a la in

formación en el ámbito más amplio
aún de la libertad de pensamiento y
expresión de las ideas—. actúa como
con la escasez de medicinas: la culpa
siempre la tienen otros, especialmen
te quienes dejaron un país violento,
injusto y etcétera, etc.

Ninguna responsabilidad en los
hechos cotidianos en el último y san
griento año. No es la ineptitud; es la
herencia, La culpa no es de la impro
visación sino de la inercia.

Otra circunstancia limitante de!

trabajo profesional, o cuando menos
incómoda, es la hiperactividad de los
militantes digitales de la IVT. exper

tos en linchamientos mediáticos, no

sólo de periodistas sino de cualquie
ra con capacidad o voluntad de ma
niléstar su desacuerdo ante tan his

tórico empeño.
No importa si se baja de un avión

o se ríe de la rifa del avión: es un he

reje del nuevo evangelio y se le debe
combatir con la pureza de una nue
va inquisición.

Otro asunto interesante, sin lu
gar a dudas, es el cotidiano ejerci
cio de comparecencia presidencial
en las conferencias matutinas, las
cuales tienen muchos ingredien
tes. ya comentados por casi todos,
pero cuyo tono se ha venido sin
tiendo día con día más intransigen
te e intolerante,

Las conferencias mañaneras son

una aportación, indudablemente,
no sólo para colocar ios temas pre
sidenciales en la agenda —con el
consecuente control—, sino tam
bién para practicar un cotidiano

Fecha: 14/02/2020

Página: 31

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cardona; El Cristalazo

Rafael Cardona

Costo: 36,827



"control de daños", cuando hay te
mas sensibles en contra de la ima

gen del régimen.
Además facilita el trabajo de

los medios porque Ies garantiza
"nota" todas las mañanas, así la
nota sea colocar en primera pla
na el fuchi caca del profundo ver
bo presidencial.

En ese sentido no se controla a

los periodistas ni a los medios; se
contrólala información imponien
do por la pura presencia, un temario
cuyo potente emisor garantiza espa
cios. ya sean minutos en los medios
electrónicos o espacios en la prensa.

La Cuarta Transformación aspi
ra a cambiarlo lodo en este país. De
ía política a la moral; la historia o la
cultura, comenzando por la Consti
tución. cuyo desfigurado rostro ha
sido sometido a nuevas cirugías.! loy
ya es un esperpento irreconocible si
se le mira con los ojos del hombre de
1917. Y si se le ve con la mirada de
hace dos años, también.

El alan transformador, signo
y empeño del gobierno, no pue
de cambiar una cosa sin modificar

otra. La conducta del empresaria
do, por ejemplo, es una muestra de
los tiempos de un poder omnímo
do cuyas descalificaciones contra
la minoría rapaz, se convirtieron en
la dócil colaboración patronal, pa
ra dizque rifar un avión sin avión.

Todo el mundo calla y nadie (con
excepciones menores) convierte su
disgusto en acción política. Todos
están pasmados, asustados y dis
puestos a cualquier cosa, como en
los tiempos del otro partido hegemó
nico. Hoy Morena, con el miedo o la
conveniencia de los demás partidos,
es un aparato poderoso cuya fuerza
es Lmbatibie. ¿ el PR1 del siglo XXI,
Y lo será durante años.

No puede el periodismo permane
cer inmutable. Lis empresas, de suyo
limitantes del libre ejercicio de la pro
fesión. son ahora, cada vez más, vo
luntarias cola boradoras del régimen.

Algunos de manera grotesca y
sin memoria.

Se Induce a los medios por el con
trol de las empresas realmente im
portantes para los dueños. Sus cons
tructoras, sus concesiones, sus ne

gocios hoteleros, sus hospitales y to
do lo demás.

Pero el periodismo, como la se
gunda profesión más antigua del
mundo, y en algunos sentidos si
milar a la primera, sobrevivirá a és
ta y a las demás transformaciones
del país.
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BRA

Era el único crítico abierto, desde el in
terior del Gobierno Federal, de los gran
des proyectos como el Tren Maya y el
Corredor Transístmico, por el impacto a
la naturaleza del que poco se habla du
rante la cuatroté. Nos referimos a Víctor

Manuel Toledo Manzur, quien le acaba
de dar un espaldarazo a las megaobras
que motivó que muchos defensores de
la ecología y el discurso verde se sintie
ran muy, pero muy solos en su batalla.

***

El funcionario participó en el foro Natu
raleza, Derechos Indígenas y Soberanía
Nacional en el Istmo de Tehuantepec,
organizado por la UNAM, en el cual los
ambientalistas asistentes esperaban la
crítica frontal del funcionario a la de

vastación ecológica que provocarán
esas obras, como lo ha hecho ya Toledo
con anterioridad.

***

Pero se sorprendieron cuando el funcio
nario afirmó que fue legítima la consul
ta del Gobierno Federal sobre el Tren
Maya, lo que desató carcajadas de los
asistentes, la mayoría especialistas en
ecología y defensores de la naturaleza,
y sus amigos por muchos años, lo que
motivó el enojo de Toledo. Les exigió in
cluso, furioso, que actuaran con madu

rez. Vaya escenita...

"Lozoya conmigo no platicaba nunca
nada, no era mi ramo, yo tenía que ver
con la gobernabilidad del país, con el
tema de seguridad y nada que ver
con temas financieros, económicos o
de petróleos, de Pemex", aclaró el
senador priista y exsecretario de
Gobernación MIGUEL ÁNGEL
OSORIO CHONG a los reporteros
que le preguntaron sobre la de
tención de Emilio Lozoya y posi
bles repercusiones en su propio
destino. "De¡o bien claro desde aho
ra, ni en este tema, ni en el otro, ni en
el otro, absolutamente nada que ver".

Dicen los que saben que, a pesar de ser
recordada como la presunta responsable
de enfermar a miles de presos a nivel fe
deral, La Cosmopolitana puede ganar fá
cilmente la Licitación Pública Nacional

300010040012020 para suministrar
alimentos en los centros penitenciarios
de la Ciudad de México, como conse
cuencia de los requisitos asentados en
las bases del procedimiento.

***

Nos aseguran a la sombra de las suspi

cacias que despiertan los documentos,
que las especificaciones técnicas emiti
das por el Gobierno de Claudia Shein
baum, a través de la Subsecretaría del
Sistema Penitenciario, solicitan que las
proveedoras interesadas entreguen los
certificados de competencia emitidos
por el Consejo Nacional de Normaliza
ción y Certificación de Competencias

Laborales (Conocer), requisito que úni
camente podría cumplir la empresa del
Corporativo Kosmos, que encabeza Ja
ck Landsmanas.

***

Desde hace más de un mes se lanzaron

las alertas sobre el tratamiento para pa
cientes renales en el IMSS Guerrero, de
Francisco Hernández Torres, ya que en
tregaron un contrato hasta por 99 millo
nes de pesos a Fresenius Medical Care
para que se encargue de realizar 91 mil
700 sesiones de hemodiálisis. Pero na

die parece preocuparse.
***

Resulta que la clínica subrogada Vista
Alegre opera todavía sin restricciones,
pese a estar ubicada a 90 metros de una
gasera, con lo que se viola la Ley de Pro
tección Civil. Nos confirman que las au
toridades de Guerrero de Héctor Astudi

11o siguen sin hacer nada.
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Ubicación Lozoya: En 8 meses el exdirector de Interpol
Meng Hongwei ubicó al extitular de Petróleos Mexicam
nos (Pemex), Emilio Lozoya Austin (ELA), quien antes de
ocupar la paraestatal buscó la Secretaría de Relaciones
Exteriores, pues esa fue la tarea que le asignaron en el
CEN del PRI durante la campaña de su mentor Enrique
Peña Nieto.

Fortaleza: De ser extraditado a México, ELA deberá
responder al incendio registrado en la Torre de Pemex, el
31 de enero 2013 que dejó un saldo de 38 muertos como los
funcionarios de Comunicación Social quienes ocultaron
información decisiva para su esclarecimiento según de
nunció el exlíder del PRD, Jesús Zambrano.

Sin límite: El abogado en nacionalidades Jesús Cruz,
quien representó a dos narcotraficantes en proceso de
extradición, afirmó que si ELA no acepta el trámite de
extradición iniciaría un proceso legal que demoraría de
uno a dos años para definir su condición.

Canciller: En un mes perdió el encargo ante Antonio
Meade pero su jefe del Ejecutivo lo restituyó en Pemex, el
cual puso a disposición del corporativo brasileño de co
rrupción global Odebrecht, misma que le depositó en una
empresa Offshore 5 millones de dólares

Avanza Lozoya: Su defensa ganó tiempo una vez que
el juez de instrucción de la Audiencia Nacional de España

le dictó prisión preventiva
y el hijo del presidenciable
del PRI en la sucesión de

Miguel de la Madrid, Emilio
Lozoya Thalman, mostró
su intención de sustraerse

a la acción de la justicia al
no contar con arraigo ni
domicilio en España.
También Marín: Des

pués de ocho meses de la
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desaparición de Meng
Hongwei quien se declaró
culpable por corrupción,
mismo tiempo que las au
toridades perdieron para
ubicar al exgobernador de
Puebla, Mario Marín ubi
cado por Interpol en Wa
chau, Alta Austria donde es
querido y respetado ¿Qué
sigue ELA? Postergar du

rante dos años la extradición para desviar los cargos a
una vendetta política que lo salvaría y a su jefe el expre
sidente de México. El entramado ELA y Odebrecht se en
cuentra en sus correos a Marcelo Odebrecht (MO) quien a
la muerte de su abuelo Norberto Odebrecht recibió "que
rido Marcelo mí más sentido pésame por la pérdida de tu
abuelo, ejemplo emprendedor y líder comprometido con
la clase trabajadora".

OHL, Pemex y ELA: Como integrante del Consejo de
Administración de OHL le concedió contratos millonarios

con Pemex a la que acercó con la campaña de su impul
sor EPN, 2012 como se mostró en el acta de los socios de la
Multinacional de la Corrupción... SMSEM: El secretario
general Manuel Uribe suscribió tres convenios con la Co
misión de Derechos Humanos del estado. El primero para
proteger los derechos humanos del gremio; el segundo,
Llama y Protege tus Derechos y el último estable cursos
sobre derechos humanos para la dirigencia sindical.

Después de ocho
meses de la desapari
ción de Meng Hon
gwei quien se declaró
culpable por corrup
ción, mismo tiempo
que las autoridades
perdieron para ubicar
al exgobernador de
Puebla, Mario Marín
ubicado por Interpol
en Wachau, Alta Aus
tria donde es querido
y respetado ¿Qué
sigue ELA?
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SEP entra a era digital
Cambios importantes vienen en la confección de
ios libros de texto gratuitos. El titular de la SEP,
Esteban Moctezuma, presentó ayer algunas de las
innovaciones para los materiales del próximo ciclo
escolar. Destaca la aplicación Conaliteg digital y el uso
de códigos QR con contenidos adicionales para las
nuevas generaciones de estudiantes.

Tómbola y "benditas redes"
En la convocatoria que aprobó ayer la Cámara de
Diputados para la elección de cuatro consejeros del
INE, se echará mano de las "benditas redes sociales".
En las entrevistas a los aspirantes se recibirán
preguntas de usuarios vía esas aplicaciones, para
que sean respondidas. Otra novedad es que. si no hay
acuerdo, una tómbola definirá a los elegidos.

Reunión con priistas
Mientras el presidente del PRI, Alejandro Moreno,
anda en su campaña tuitera "Échale la culpa al PRI".
sus gobernadores se reunieron con el secretario de
Seguridad, Alfonso Durazo; el titular de la Sedeña.
Luis Cresencio Sandoval; y el Consejero Jurídico de la
Presidencia. Julio Scherer, para afinar la colaboración
en seguridad. Están en algo más importante.

Opción educativa
Innovación educativa realizan la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el director del IPN. Mario
Rodríguez. Acordaron impartir la carrera de
Contabilidad en los Pilares, con el objeto de dar
opciones de nivel superior en estos centros de
desarrollo comunitario. Hay 300 lugares y ya se
registraron más de mil aspirantes.

Alcaldía iluminada
V aya cambio que se nota en la alcaldía de Gustavo A.
Madero, sobre todo de noche. Y es que, en sólo un año,
la administración de Francisco Chíguil iluminó sus
calles, con 42 mil 832 luminarias, con lo que ya logró
la instalación de 64 senderos seguros. Todo ello, en
favor de la seguridad de los habitantes y población
flotante de la alcaldía, sobre todo estudiantes.

Fecha: 14/02/2020

Página: 2

Area cm2: 164

1 / 1

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 8,910



• ¡Olvida a las mujeres
vampiro1. En lo que será
su regreso a la pantalla
grande, Tinieblas luchará
ahora contra tratantes de

blancas para sensibilizar
a sus seguidores sobre e!
tema.

• Vladimir Putín, presi
dente de Rusia, dijo que
mientras él esté en el

cargo, no permitirá que
personas del mismo sexo
contraigan matrimonio,
pues no lo legalizará
nunca.

• El asistente del subse

cretario de la Policía del

Edomex, Daniel Mendoza,
armó un fiestón en el

Nevado de Toluca y lo
presumió por redes. Tras
ello fue cesado de su

cargo.
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SE ACABO LA FIESTA

MARTHA
ANAYA

En el Parlamento Abierto que organizó el
Senado, quedó resonando la advertencia
de Santiago Meto: ¡se acabó la fiesta!

¡Se acabó la fiesta!"
s s Ésa fue la frase con la que Santiago
A A Nieto remató su intervención en el Se

nado en la Mesa de Parlamento Abierto
que tenía lugar en el Senado a propósito
de la subcontratación.
Pero esa advertencia del titular de la

Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) el funcionario de
la 4T más temido hasta ahora parecía abarcar espacios
mucho más allá de los relacionados con el oufsourcing.
Más allá incluso del propio Emilio Lozoya, de cuya

detención habría de congratularse abiertamente apenas
darse a conocer la noticia.

Su lista de sospechosos más de tres mil reportes de
operaciones inusuales y 69 empresas a la vista, como mero
bocado lucía amplia y presumía toda una metodología
de investigación.

Los datos que restregaba ante invitados y participantes,
achicaban a cuantos intentaban defender la figura de la
subcontratación, así fuera ésta aplicada de manera legal.
Pero cómo defenderse ante denuncias como las de

Nieto: ¡pérdidas por 324 mil millones anuales al Sistema
de Administración Tributaria, por defraudación vía las fac
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tureras! ¡Pérdidas por 21 mil mi
llones de pesos al año al IMSS!

Y ni qué decir del procurador
fiscal, Carlos Romero Aranda.
Bien clarito dejó las cosas desde
su lado; quien no cumpla con la
ley, tiene de qué preocuparse...
"¡Pórtense bien! invitó el

funcionario, cumplan con sus
obligaciones fiscales". Y blandiría luego la guadaña de la po
sibilidad de equiparar el delito a la delincuencia organizada.
Frente a esas voces, apenas se escucharía como un

susurro la voz de la directora del Imco, Alexandra Zapata,
en su defensa de "la otra cara de la moneda" en las prácticas de
lasubcontrataciónsontendenciamundialdiría, estánreco
nocidas como uno de las principales motores del empleo...

Javier Treviño, representante del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), intentaría algo más. Hablaría de la nece
sidad de las empresas de contar con prácticas modernas y de
lo que la subcontratación representa en ese terreno. De hecho,
la subcontratación legal representa casi 25% del personal
contratado en las empresas: 4.5 millones de trabajadores
se emplean en el sector formal bajo esta figura, observaría.
No se debe desaparecer algo que no ha sido medido

ni estudiado...; tomen antes la opinión de los sectores
afectados, pidió a sus compañeros de mesa, encabezados
por el senador Napoleón Gómez Urrutia. Sin embargo,
nadie parecía escucharlos. Quizás en algún otro espacio
corrieran mejor suerte, Pero ahí, en el Parlamento Abierto
que organizó el Senado, lo que quedó resonando fue la
advertencia de Santiago Nieto: ¡se acabó la fiesta!

• • •

GEMAS: Obsequio del senador Ricardo Monreal
sobre la cena de los empresarios con el Presidente y su
decisión de participar en la rifa del avión presidencial

"Es una decisión de ellos: a todos los vi y yo los vi
mayores de edad, iban hasta contentos, celebrando la

reunión con el Presidente, aplaudiendo de pie
varios minutos".

HAY MAS DE
TRES MIL EN

LA LISTA DE

SOSPECHOSOS
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VAN POR UNA FISCALIA
CONTRA FACTURERAS

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Se prevé que en 40 (lías quede
conformada una instancia tripartita para
cazar a emisores de impuestos

1 presidente Andrés Manuel López Obra
dor ordenó la creación de una "fiscalía
especial" contra las factureras y en los
próximos días se darán a conocer los
detalles, cuántas y qué instancias parti
ciparán en su conformación.

Lo que busca el jefe del Ejecutivo fe
deral es poner tras las rejas a los dueños de aquellas em
presas que son utilizadas para evadir impuestos, mediante
la emisión de facturas falsas, práctica que genera una
pérdida al erario público que ronda los 400 mil millones
de pesos al año.

El anuncio de esto lo hizo el primer mandatario en
un encuentro que sostuvo el pasado fin de semana con
una parte del Gabinete de Seguridad, a cuyos integrantes
convocó para pedirles cuentas sobre los avances de la
lucha contra las factureras.

Uno de los asistentes al encuentro, celebrado en Palacio
Nacional, me comentó que, con todo y que hay ya una ley
en la materia, los avances han sido nulos, lo que tiene al
Presidente con los pelos de punta.

De hecho, parte importante de la reunión del fin de
semana fue para reclamar la ausencia de casos investi
gados y consignados.

Por esa razón, López Obra
dor exigió resultados inmedia
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tos y giró instrucciones para
crear una especie de UIF, pero
dedicada sólo a combatir a las
factureras.

En la confección de ese nue
vo organismo participarán la
Comisión Nacional Bancaria y de Valores, la Fiscalía Ge
neral de la República, el SAT y la propia Unidad de Inte
ligencia Financiera, encabezada por Santiago Nieto, y se
espera que en unos 40 días quede conformado.

El apuro del Presidente tiene una razón: 60 por ciento
del presupuesto federal depende de la recaudación de
impuestos y lo que busca la 4T es parar en seco la evasión
fiscal, por lo que en breve iniciará una cacería contra los
evasores y, sobre todo, los factureros.

• • •

Una fuente del gobierno federal me adelanta que, des
pués de Emilio Lozoya, arrestado en Málaga, el que sigue
en la lista es Luis Miranda, ex titular de la Secretaría de
Desarrollo Social, y muy cercano a Enrique Peña Nieto.

Igual que al ex director de Pemex, lo tienen ubicado en
el extranjero y en cualquier momento le echarán el guante
por su presunta participación en lo que han llamado la
Estafa Maestra.

• • •

^ÉchaleLaCulpaAlPRI es el lema de la "nueva" cam
paña que encabeza el presidente del tricolor, Alejandro
Moreno Cárdenas.

A leguas se ve que el otrora poderoso partido anda por
la calle de la amargura y si alguien pagó por esa campaña,
(muy mala, por cierto) le tomaron el pelo.

• t •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "El arte de los
impuestos consiste en desplumar al ganso deforma tal
que se obtenga la mayor cantidad de plumas con el me
nor ruido".

AMLO EXIGIO AL
GABINETE DE

SEGURIDAD

RESULTADOS YA
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SOBRE LA
NEUTRALIDAD

JULIO
PATÁN

"Hablen, dialoguen, basquen un suelo
común" nos dicen."Sean empóricos.
Encuentren lo bueno que hay en el otro"

Eres un neoliberal, un fifi? Tengo noticias:
parece que deberías sentirte culpable.

Me asomo a las redes sociales y des
cubro que hay gente preparada, educada,
que llama angustiadamente a la concor
dia. A no polarizar.
"Güey, no dividas", repiten, donde

"güey", democráticamente, puede referirse a cualquier
tuitero/columnista crítico con la4T, pero también a ellos,
a los criticados; a los chairos.
"Hablen, dialoguen, busquen un suelo común", nos

dicen. "Sean empáticos. Encuentren lo bueno que hay en
el otro. Unos y otros son responsables de este clima de
violencia". Equidistancia, que le dicen.

Y pues eso. resulta que deberías sentirte culpable. Por
que podrías argumentar que el Presidente, para llamarte
fifí, neoconservador, sepulcro, hipócrita, se apoya en las
mañaneras; los bots; la televisión pública; los espacios
que tienen sus intelectuales en los medios privados; los
secretarios de Estado que ponen a su disposición todos
los recursos institucionales; las mayorías en las cámaras
y en Notimex. Que la violencia viene de ahí.
Y no obstante, el promotor de la concordia podría res

Fecha: 14/02/2020

Página: 8

Area cm2: 261

1 / 2

Columnas Políticas

Julio Patán

Costo: 14,180



ponderte, para equilibrar:
Güey, tu tuit divide.
O podrías decir que el régi

men usa ese poder avasallador
para exonerar a Manuel Bartlett,
presidente de la Comisión Fe
deral de Electricidad, con una
investigación de la Secretaría
de la Función Pública que en

vidiaría Virgilio Andrade, que el licenciado sale en un
programa del Once que curiosamente conduce el marido
de la secretaria de la FP, y que luego el Presidente lo placea
nada menos que el día de la lucha contra la corrupción,
cosa que algunos podrían considerar una afrenta.
O que con ese poder nos dicen que o sea. lo de los

feminicidios sí está pinche, pero más pinche estaría que
eso llamara la atención en los medios cuando hay tanta
cosa que festejar. O que el decrecimiento económico es
bueno, lo que podría irritar a los varios miles que andan
sin chamba desde hace unos meses. O que qué chida
la rifano rifasí rifa de un aviónno avión que servirá
para pagar medicinas que ya deberían estar circulando
y que podrías pagar con el dinero que vas a invertir en
la rifano rifasí rifa, lo que es una manera de tratarnos a
todos como tontos.

Pero el amante de la concordia podría decirte:
Güey: tu columna. Polariza.
Y podría decirte que sí, las cosas están medio mal,

pero que aguantes vara. Que no comas ansias. Que des
chance. Que igual esto se pone de maravilla. Que urgía
un cambio y hay que darle oportunidad de cuajar. Que no
seas intransigente.
Lo que me recuerda aquello que decía el escritor y

periodista Christopher Hitchens: que sus virtudes "menos
preferidas" eran "la fe, seguida por la paciencia". Y aquello
otro: "No es que no se debería ser neutral. Es que no es
posible ser neutral".

Pero seguro que a Hitchens también le gustaba dividir.
Que tengan un bonito y neutral fin de semana.
SI ERES FIFI

RESULTA QUE
DEBERÍAS

SENTIR CULPA
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MAXIMINO Y LOZOYA

WILBERT
TORRE

El gobierno de Peña utilizó estrategias
y formas innovadoras para saquear; lo
mismo que recurrió a rupestres abasos

milio Lozoya Austin es hijo de Emilio
Lozoya Thalman, uno de los amigos más
antiguos y apreciados de Carlos Salinas de
Gortari; fue director del ISSSTE y secre
tario de Energía en el gobierno salinista.

Luego desapareció déla escena política
y su apellido volvió a llamar la atención

veinticinco años más tarde, con el ascenso de su hijo
Emilio, quien en la campaña a la Presidencia del candidato
Enrique Peña Nieto era nada menos que el número tres
en la estructura de mando, después del candidato y del
coordinador Luis Videgaray.

La acotación resulta indispensable por dos razones. La
primera es que Javier Coello Trejo, abogado del señor Lo
zoya Austin, siempre tuvo la razón: Lozoya no se mandaba
solo. Traducido al castellano, durante la campaña, todas
las decisiones y asuntos acordados con el candidato, y
que no podía resolver Videgaray por estar ausente o por
falta de tiempo, los resolvía Lozoya.
Si la campaña de Peña recibió dinero de la compa

ñía petrolera Odebrecht, tuvo que ser en ese lapso en el
que Videgaray y Lozoya hacían el unodos en la cumbre
del poder priísta, sólo debajo del candidato y posterior

presidente. Si somos condes
cendientes, el tema espinoso de
aceptar el dinero de la compa
ñía brasileña pudo ser conocido
por uno de los dos y no por los
dos. Pero si atamos los cabos de
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la estrechísima relación entre
Peña y Videgaray y a su vez de
Videgaray con Lozoya, es po

sible considerar que ambos estaban enterados y fueron
piezas eficaces en la resolución del problema. Y desde
luego podemos pensar que estaba enterado el candidato.

Los ecos de la caída de Lozoya Austin no se extinguen
en las decisiones y acciones posiblemente ilegales de las
que pudieron ser partícipes Peña, Videgaray y Lozoya. Los
tañidos del más importante de los escándalos políticos de
corrupción en varias décadas son piezas esenciales para
el armado del rompecabezas de la corrupción política.
La caída de Lozoya aporta elementos nuevos a un

sentido amplio de comprensión sobre el modo en el que
la corrupción y los negocios entre el poder público y el
privado se transformaron y fueron catapultados hacia
dimensiones inimaginables.
En la época posrevolucionaria la corrupción siempre

estuvo presente. Maximino Ávila Camacho, hermano
del expresidente Manuel Ávila Camacho, es uno de los
ejemplos más rotundos de uso y abuso del poder. En
esos años, cuando la corrupción conservaba un espíritu
primitivo, Maximino era conocido por los despojos de
tierras y propiedades en nombre de su apellido.

El gobierno de Peña utilizó estrategias y formas innova
doras para saquear y desviar dinero la Estafa Maestra,
lo mismo que recurrió a rupestres abusos de hace 8 déca
das, como el despojo de empresas petroleras, comandado
por Lozoya. Los millones de dólares involucrados en las
demandas que rodean a Lozoya hablan de la voracidad en
el gobierno de Peña; el retorno a prácticas arcaicas como
el despojo muestra en toda su expresión el carácter de la
última generación de políticos en el gobierno.

SU ABOGADO
TIENE RAZÓN:
LOZOYA NO SE

MANDABA SOLO
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¿QUIEN SIGUE EN LA LISTA
DE SANTIAGO NIETO?

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

El Ixijo perfil de Perla Meto es
señal de que no tiene muchos
motiuos pora ser optimista

1 ahora empoderado titular
Ede la Unidad de Inteligencia

Financiera, Santiago Nieto,
echado de una patada por la
puerta trasera de la Fiscalía
para la Atención de Delitos
Electorales, el sexenio pasa

do. posee, además de buena memoria, olfato
y disciplina, para investigar. Es meticuloso,
tiene una larga lista de agravios que saldar, y
también pretextos de sobra para cobrarlos.
Cuenta con herramientas y poder para ha
cerlo. Y lo está haciendo.

La detención de Emilio Lo
zoya es, apenas, la punta del
iceberg. Un ejercicio de me
moria breve, ilustra.

Era octubre de 2017. El en

tonces encargado de despacho
de la PGR, Alberto Elias Beltrán, lo corrió. La
razón, se dijo, fue por "transgredir el código de
conducta" al haber compartido información
que, aseguró la PGR, ponía en "entredicho la
imparcialidad de una investigación".
The Wall Street Journal apuntó en aquel

momento que la destitución se debió "a la
investigación de los sobornos supuestamente
recibidos por un exjefe de la empresa petro
lera los cuales se utilizaron para financiar la
campaña de Peña Nieto (...) fue despedido
dos días después de que le informara a un
periódico que Lozoya le envió una carta para
presionarlo y que fuera declarado inocente".

Imposible separar antes, ahora y después,
a Lozoya de la figura de Enrique Peña Nieto.
El expresidente está en la lista de Nieto, junto
con medio gabinete anterior.

Quien piense que Peña ya la libró y la in
vestigación a Lozoya comienza y se agota con
él, se equivoca. Los tentáculos del titular de
la UIF lo podrían alcanzar, y el exdirector de
Pemex no piensa hundirse solo; su abogado
Javier Coello ha dicho una y otra vez, que su
cliente "no se mandaba solo".
El 20 de enero publicamos en esta Defi

niciones que el expresidente "mantiene un
agobio permanente y creciente, según una
fuente confiable, cercana al mexiquense, que
ha permanecido en contacto con él (...). Ni está
tranquilo, ni está desconectado".

Peña ha visto caer a varios de sus amigos y
empoderarse a no pocos de sus adversarios.

Su abogado, Juan Collado, está detenido;
la exsecretaria dos veces en el sexenio Ro

sario Robles, también; el aliado
y consejero, Carlos Romero
Deschamps, fue obligado a re
nunciar al sindicato petrolero,
igual que ocurrió con uno de
los ministros que empujó a la
Corte, Eduardo Medina Mora.

En el radar de la justicia hay que anotar a va
rios con investigaciones en curso: Jesús Mu
rillo, Alberto Bazbaz, Alberto Elias Beltrán,
Luis Miranda, Gerardo Ruiz Esparza, Erwin
Lino, Pedro Joaquín Coldwell, Humberto
Castillejos, Benito Neme... las indagatorias
se acumulan, no sólo en la FGR, sino en el
escritorio del hoy poderoso Santiago Nieto.
Conforme avance el calendario y haya

momentos convulsos, podrían llover órdenes
de aprehensión. El bajo perfil que adquirió
Peña, tras la imprudente vida social que se
dio al salir de Los Pinos, es señal de que no
tiene demasiados motivos para ser optimista.

LA DETENCION

DE LOZOYA
ES LA PUNTA
DEL ICEBERG
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LA VIOLENCIA NO ES NORMAL

ADRIANA
SARUR

La muerte de mujeres debería
ser el punto de inflexión del
gobierno y de la stKiedad

n días pasados, debido al
incremento de la violencia
de género y feminicidios, el
titular de la Fiscalía General
de la República (FGR), Ale
jandro Gertz Mañero, intentó
sugerir la desaparición de la

tipificación de feminicidio para considerarlo
"un agravante de homicidio", de igual manera,
el Presidente mencionó que todo es un espec
táculo para atacar a su gobierno. Parecería
que la jerga jurídica o el sorteo irracional de
un avión vale más que la vida.
En México el feminicidio

se incremento 137% en cinco
años, en 2019 se registraron
976 muertas y, en lo que va de
este año se cuenta más de una
docena. Y no se trata de desviar
temas que desde las mañaneras se quieren
imponer, la violencia de género es la realidad
que vivimos todas las mujeres. Es verdad
que la agresividad se respira en el ambiente,
en los medios, redes sociales, inmersos en
el tránsito, e incluso en contextos laborales,
escolares y familiares, sin embargo, no es
excusa para normalizar las actitudes más
monstruosas que acontecen en estos días.
La muerte de cientos de mujeres debería

ser el punto de inflexión de nuestro gobierno
y de la sociedad. Lo sucedido con María, Pilar,
Rocío, Claudia, Rebeca y tantas otras mujeres
con nombre, familia, con una historia propia
que no debe ser tratado como una estadística
más, ahora se les une Ingrid, otra mujer que
muere a manos de su pareja. Un monstruo
que parece salido de los cuentos de ficción

más perversos, quien decidió ensangrentar y
desollar a Ingrid y con ella, a todas las mujeres.

Casi igual de perverso y cruel que la muerte
de Ingrid, fue distribuir y publicar las fotos
de su asesinato. Hoy son investigados seis
servidores públicos quienes presuntamente
filtraron esas imágenes, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, menciona que solicitará al
Congreso de la Ciudad de México se modifique
el código penal local para que se castigue de
manera ejemplar las filtraciones de fotos o
videos, asimismo solicitará que, de hallarse
culpables los involucrados, serán sancionados
con la pena más severa que contempla la ley.

Aunado a las declaraciones llenas de insen
satez del gobierno federal, la ruptura del tejido
social y la falta de profesionalismo por parte

de algunos medios ante casos
que se repiten cada vez con
más frecuencia, los envuelve
un dejo de grave insensibilidad,
puesto que sólo por ganar unos
l/kes, vender más periódicos
o tener mayor rating, olvidan

que revictimizan a las mujeres que sufrieron
atrocidades, a sus familiares y amigos.
Debemos de cambiar nuestra manera de

pensar. Los actos machistas no tienen cabida
en la sociedad, tenemos que erradicar la vio
lencia de género en todos sus aspectos (verbal,
físico, económico, psicológico, laboral.), para
esto necesitamos leyes más duras y cero
impunidad, educar y reeducar con base en el
respeto y equidad, tomar consciencia de que
la violencia y la socialización de ésta no es
normal. *Es de celebrar la puesta en marcha
de la Unidad de Género en TV Azteca, que
tiene la tarea de mantener un ambiente libre
de violencia, acoso y discriminación.

TENEMOS QUE
ERRADICAR LA
VIOLENCIA DE

GÉNERO
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AMLO NO QUIERE,
PERO...

Si AMLO niega cualquier pacto de
impunidad secreto con Peña Meto
¿por que se opone a un juicio contra él?

Qué poderosos motivos tendrá el presi
dente Andrés Manuel López Obrador

, para oponerse a que en su lucha contra la
m corrupción del régimen neoliberal NO se

llame a cuentas al expresidente Enrique
Peña Nieto, a quien sus detractores acu
san de promover y solapar la corrupción

en Pemex, la Secretaría de Comunicaciones y Transportes,
la Sedesol y otras dependencias?

Si AMLO niega cualquier pacto de impunidad secreto
con el ex presidente ¿por qué se opone a un juicio contra
él? ¿Por qué se empeña en cumplir su compromiso ex
presado en su discurso de toma de posesión de que no
iban a presentar denuncias contra expresidentes? Ayer,
en su conferencia matutina, el Presidente reiteró: "Lo más
importante era la condena al régimen neoliberal, al régi
men de corrupción... si se consulta y la gente dice juicio,
yo estaría contra eso porque no creo que le convenga al
país". Aunque después reculó y afirmó que respetaría la
decisión del pueblo sabio; "si se lleva a cabo la consultay si
la opinión de la gente es que se enjuicie a un expresidente
lo tenemos que hacer". Bueno, finalmente quien decidirá
sobre este delicado asunto será Alejandro Gertz Mañero.

En las denuncias de la Fis
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calía contra Alonso Ancira y
Emilio Lozoya por la com
praventa de Agronitrogenados,
parece no existir duda alguna
de que tanto Peña Nieto como
su secretario de Hacienda, Luis
Videgaray, estaban al tanto y
probablemente aprobaron esa

operación. Aunque atrás de ella también podría estar el
expresidente Carlos Salinas, porque en 1991, durante
su gestión vendieron, mejor dicho, regalaron a la familia
Ancira Autrey, Altos Hornos de México y media docena
de empresas más por la ridicula cantidad de 145 mdd. En
1988, cuando Salinas ganó la Presidencia, Alonso Ancira "no
tenía ni en qué caerse muerto", dicen quienes lo conocían,
pero era "chaperón" de Carlos y Cecilia. Entonces habría
que enjuiciar a Salinas y a Peña, sugiere el respetable.
AGENDA PREVIA: Poco original la campaña que lleva
por título "Échale la culpa al PRI" de todo lo bueno,
que según ellos hicieron cuando gobernaron. Y para

acabarla de amolar, escogen el mismo día que le
echan el guante a Emilio Lozoya para su lanzamiento.
De acuerdo con información del IMSS, durante ene
ro, el empleo en Sonora creció 1.4%, lo que representa
10 mil nuevas plazas y trabajo en la entidad que go

bierna Claudia Paulouich. Otros estados que también
registraron crecimiento fueron: Nayarit, Campeche,
Querétaro, Tabasco. Aguascalientes y Quintana Roo.
La actividad económica en México se ha mantenido

estancada por varios trimestres y con debilidad en
los componentes de la demanda agregada, informa

Banxico; la inflación general anual aumentó de 2.97%
a 3.24% entre noviembre de 2019 y enero de 2020,
y los riesgos para que siga aumentando prevalecen.

Mientras esto ocurre, la Junta de Gobierno de Banxico
decidió disminuir en 25 puntos base el objetivo para la

Tasa de Interés Interbancaria a un día a 7%.

QUIEN DECIDIRA
SOBRE EL CASO
SERÁ EL FISCAL
GERTZ MAÑERO
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CONTRADICCION,
EL SIGNO DE LA
POL TICA MEXICANA

Jorge Reales fue sometido al trato
clásico de las autoridades migratorias
mexicanas hacia los latinoamericanos

De veras México tiene una política exte
rior hacia América Latina?
Es cuestionable, al menos según la

imagen que ofrece su política migratoria.
El subsecretario de Relaciones Exterio

res, Maximiliano Reyes, dice que sí, que el
gobierno del presidente Andrés Manuel

López Obrador tiene una vocación latinoamericanista.
Puede que sí, aunque pese a la proclamación de res

peto a la autodeterminación y la no intervención, parece
limitada al sector de los gobiernos autodefinidos como
de izquierda.
Pero presidencial o no, propósito de política exterior

o no, eso no parece alcanzar otras partes del gobierno,
como puede atestiguar el diputado Porfirio Muñoz Ledo.
La política migratoria tiene, de hecho, una cara distinta.
Jorge Reales es un abogado de Barranquilla, Colombia,

especializado en derechos humanos, que tuvo la peregrina
idea de pasar sus vacaciones en México y experimentó
esa política en carne propia.
El 10 de febrero, a su llegada a la Ciudad de México,

Reales fue sometido a lo que más y más parece el trato
clásico de las autoridades migratorias mexicanas hacia
los latinoamericanos en general.
Y peor todavía, según su relato al diario El Heraldo

de Barranquilla, todo es
simplemente porque las
autoridades mexicanas,
por lo menos al nivel de
los oficiales de migración,
justifican su actitud contra
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colombianos, venezolanos y
ecuatorianos con el alegato
que se trata de una imposi
ción del gobierno del presidente Trump.

"Parte también de la indignación, rabia e impotencia que
toda esta situación me produjo, lo generó el comentario de
uno de los custodios de la sala cuando afirmó, sin sonro
jarse, que la decisión del gobierno de México de rechazar
el ingreso de colombianos, venezolanos y ecuatorianos
principalmente, obedecía a una imposición del gobierno
de Trump, el mismo que se ha cansado de humillar a los
mexicanos dentro y fuera de EU", manifestó el abogado.
Cierto, puede darse de santos que no fue tratado como

migrante centroamericano, refugiado o no, y sometido a
golpes, tacleadas y otras lindezas como las que acostumbra
el Instituto Nacional de Migración y su terrible imitación
de la Border Patrolo e ICE estadounidenses.
Pero la verdad sea dicha, parece más bien un retorno

a las política discrecionales del "siñor polecía". Reales
permaneció detenido por 13 horas en las oficinas migra
torias del Aeropuerto Internacional de la CDMX y según
su relato, sin más argumento que el señalamiento de que
"traen el narcotráfico a México".
Once horas después de su llegada a México fue depor

tado, sin más señalamiento que el informe de que sabría
el motivo a través de su Cancillería.
Europa no puede entrar a México porque el "siñor po

lecía" se siente obligado por la interpretación que su jefe
Francisco Garduño, un político de mano dura, hace de la
política migratoria del presidente Trump, no de López
Obrador.

FUE DEPORTADO,
SIN SER

INFORMADO DE

LOS MOTIVOS
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LA IMPORTANCIA
DE LA MEMORIA

Cuando lít ente Fax organizó un
concierto remitéaimio en ei Akámr del
Castillo de OmpuAcperJw muy iritkmio

a memoria corta, incluso la falta de me
Lmoria política y social, es una carencia

que provoca que tanto sociedad como sus
políticos caigan en los mismos errores
o tropiecen con la misma piedra una y
otra vez.

La advertencia de Napoleón Bonaparte
en torno a que "aquel que no conoce su historia esta con
denado a repetirla" ha cobrado nueva vigencia. La reunión
de empresarios mexicanos con Andrés Manuel López
Obrador, presidente de México, para comprometerse de
manera voluntaria a la compra de cachitos de lotería para la
rifa de un avión presidencial, trajo a mi memoria un hecho
profundamente criticado en ese entonces y considerado
una ofensa para las clases más desprotegidas del país.

Corría el mes de octubre de 2001, Vicente Fox, próximo
a cumplir su primer año de gobierno, provocaba reacciones
en la sociedad muy parecidas a las actuales con López
Obrador: incertidumbre, sorpresa, enojo, aprobación,
desaprobación. Era el primer gobierno emanado de un
partido distinto al Partido Revolucionario Institucional
por lo que aún con la elevada aprobación y esperanza en
la sociedad se percibía en el ambiente la preocupación de
la evidente impericia.

En ese entonces la oposición
le exigía a Fox, asumir su rol

Fecha: 14/02/2020

Página: 13

Area cm2: 260

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Martín Mendoza, "Ojos que sí ven"

Jesús Martín Mendoza

Costo: 15,080



de Presidente de la República
porque ya no era un candidato
en campaña presidencial. Con
esa crítica encima, pero bien
arropado por una ciudadanía
esperanzada en el cambio,
Marta Sahagún, coordinadora de Comunicación Social
de la Presidencia y futura esposa del primer Presidente
de México que asumía soltero la administración, se le
ocurrió realizar un concierto en el Alcázar del Castillo de
Chapultepec, nada más y nada menos con el compositor
y cantante británico sir Elton John, al que asistirían úni
camente los empresarios más acaudalados de México.
Se trataba de que los empresarios que apoyaron las

aspiraciones presidenciales de Fox compraran boletos
valuados en 15 mil pesos cada uno, de ese entonces. La
crítica y la descalificación fueron inmisericordes.
La idea para fondear a la Fundación Vamos México

se percibía como un exceso presidencial, un desgaste
innecesario a la imagen y otra herramienta de golpeteo
político hacia un gobierno que apenas se recuperaba del
escandalo de la compra de toallas de mas de cuatro mil
pesos y la adquisición de golosinas para los hijos del Pre
sidente. Los diputados de aquel PRD condenaron el uso
del monumento histórico y plantearon que la pobreza del
país no se resolvería organizando conciertos, ni canastas,
ni ventas de garage. Hoy con la venta de cachitos de lotería
pasa algo similar, estrategias "novedosas" que lo único
que logran es un desgaste innecesario a la ya desgastada
imagen presidencial.

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE
La detención de Emilio Lozoya en España envía un

claro y contundente mensaje. Si cayó Lozoya, otrora
poderoso e intocable, ¿quién será el siguiente? Hagan

sus apuestas.

AHORA, AMLO
HACE LO MISMO

CON LOS

CACHITOS
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EU TOMA EL GARROTE
LEGAL CONTRA LOS
MEXICANOS

GARDENIA
MENDOZA*

En los últimos meses colocó en el
debate público la discusión sobre la
ayuda social a inmigrantes

n un país que presume su poder con base
en la aplicación de la ley, como Estados
Unidos, el presidente Donald Trump tomó
el garrote jurídico a través de deman
das para golpear con leyes a los migran
tes, principalmente mexicanos, quienes
son otra vez la piñata para su reelección

y no duda en usar al fiscal federal, a jueces y congresistas
para esta misión.

Hábil para atizar inconformidades, en los últimos meses
colocó en el debate público la discusión sobre la ayuda
social que se les da a inmigrantes indocumentados, un
tema que preocupa mucho al estadounidense promedio. Y
salió victorioso. La Suprema Corte determinó que a partir
del 24 de febrero, la oficina de Servicios de Ciudadanía e
Inmigración podrá negar la residencia a inmigrantes que
hayan utilizado ayudas sociales como Medicaid (para
salud), cupones de alimentos y asistencia para vivienda
durante tres años seguidos.
Excluyó a refugiados, asilados, víctimas de trata del

crimen y violencia doméstica protegidos por diversos
tipos de visa así como a los cubanos que se acogieron a
la Ley de Ajuste (como prófugos del régimen de su país)
y a centroamericanos en programas especiales; es decir,
había una dedicatoria ses
gada para la gran masa de
mexicanos.
Paralelamente mantiene

una declaración de guerra a
las ciudades santuario desde

el año pasado, que intentó
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intimidar a personas que se
refugiaron en templos de

diversos estados para evitar la deportación a quienes
envió multas por negarse a salir del país. La medida se
frenó tras una estrategia legal de diversas organizaciones,
pero volvió a la carga por otra vía.

El fiscal federal William Barr anunció que demandará
a los estados de California y Nueva Jersey, porque como
"santuarios" no comparten información con el Servicio de
Inmigración y Aduana (ICE) sobre indocumentados que
salen de prisión, ni sus bases de datos de las licencias de
conducir expedidas sin cuestionar el estatus migratorio.

Va también en contra la ciudad de King, Washington, por
no dejar que se use su aeropuerto para repatriaciones y para
darle en donde más le duele a Nueva York (en represalia
por las políticas pro migrante), la administración federal
bloqueó el programa "Global Entry" que permite agilizar
las entradas a extranjeros "confiables", o sea, gente que
va a hacer negocios. En la búsqueda de recovecos legales
para complicar a los migrantes y promover su reelección,
Trump ha recurrido incluso a Netflix para rastrear progra
mas que estén apoyando a los indocumentados.

Después de un capítulo de la serie Orange: Is The New
Black en el que un mujer recurre a una línea telefónica
de asesoría legal gratuita en los centros de detención
migratoria, ICE bloqueó el servicio que se daba gracias
a una acuerdo entre ICE y la organización civil Freedom
for Immigrants.

Para fortuna de los detenidos, la línea se reactivó en las
últimas horas, después de denuncias y contraestrategias
casi siempre de abogados locales; los garrotazos no tienen
eco diplomático. *Periodista
FISCAL FEDERAL

DEMANDARÁ
A CALIFORNIA Y
NUEVA JERSEY
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Les pasaron la chairóla
Noches Palacio.

Tamaliza de chipilín y uno que otro de dulce.
Chocolate espeso.

Pase de chairóla, perdón charola.
Mil 500 millones de pesos.
Cartacompromiso de compra de boletos para la rifa del avión sin avión

por un monto desde 20 millones hasta 200 millones.
Firmaron 75 empresarios, de unos doscientos invitados.
Una bicoca.
Así, los empresarios aflojaron el cuerpo en los dos o tres tamales que se

jambaron en la cena más cara de su vida.
Andrés Manuel López Obrador dice que es voluntario, que no se presiona a los

empresarios y que si alguno considera no unirse a la estrategia será respetado.
Es cierto, dijo cuando se le preguntó si existió esa carta que circuló en

twitter desde el mismo inicio la noche del miércoles.
La depositaron en una ánfora.
Dejaron ahí sus datos y se va a entrar en comunicación con ellos para la

entrega de los boletos a finales de este mes.
Y dio las gracias por el apoyo que, insistió, fue voluntario.
El promedio de lo que comprometieron es de 20 millones, porque multipli

cados por 75 el resultado es mil 500 milloncitos, se escuchó en radiopasillo.

Los priístas, como San Pedro
Primero fue Alejandro Moreno.

El líder del PRI dijo el miércoles, cuando detuvieron en España a Emilio Lozoya,
ex director de Pemex, que los delitos los cometen individuos, no instituciones.

El jueves, Miguel Angel Osorio Chong, ex secretario de Gobernación, como
San Pedro, lo negó mil veces.

Bueno, menos.
Absolutamente no. No tenía mayor relación con Emilio Lozoya. Si acaso dos ve

ces traté con él, dijo cuando le cuestionaron en el Senado, donde tiene beca y fuero.
Lo bueno que ayer Andrés Manuel López Obrador, el mero preciso, rei

teró que no irá contra ex presidentes y que no hay pacto de impunidad con
Enrique Peña Nieto, se escuchó a gritos en radiopasillo.

Y pese a todo, recortan la tasa
El Banco de México decidió que están equivocados los economistas y financieros.

Que la inflación, el peso, el desempleo y la caída de la industria y la inver
sión en infraestructura no preocupan.

Y recortaron la tasa de interés por quinta ocasión, ahora .25 puntos para
quedar en 7 por ciento.

Lejos, muy lejos, del 1.5 por ciento en Estados Unidos.
El molesto Inegi pese a ser organismo público continúa con sus cifras nega

tivas, aunque Graciela Márquez, secretaria de Economía, se empeñe en negarlo.
La tasa alta es para atraer inversión y para que el peso se defienda ante

el poderoso dólar, se escuchó en radiopasillo.

Incontenible violencia de género
Hoy habrá seis manifestaciones en la CDMX y en cinco estados, para protestar
en contra de la violencia contra las mujeres y exigirjusticia en el caso Ingrid.
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El feminicidio de Ingrid Escamilla ha confirmado que la de por sí grave
violencia contra las mujeres no sólo continúa, sino ha crecido.

Y la impunidad es un insulto, una violación de sus derechos.

Hit de Moctezuma

Versión digital y más papel reciclado, que hoy alcanza ya un 40 por ciento de
fibra reutilizada, para cuidar el medio ambiente en los libros de texto gratuitos.

Esteban Moctezuma Barragán, secretario de Educación Pública, tiene
estrellita en la frente en la implementación de la Nueva Escuela Mexicana.

En el 60 aniversario de los Libros de Texto Gratuito, mostró cómo se han
aplicado en la innovación y la sustentabilidad, dos de los principales pilares
de este gobierno.

Invierte el ISSTE

El Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado
(ISSSTE) invirtió más de 122.5 millones de pesos en equipo con tecnología de punta.

Comenzó el equipamiento de clínicas y unidades de las zonas más pobres
del país, con la adquisición de 3 mil 813 equipos de infraestructura técnica y
tecnológica, para responder al llamado de Andrés Manuel López Obrador de
mejor atención.

Este equipamiento será gradual y dio inicio en Unidades Médicas de
Chiapas, Guerrero, Estado de México y en la Ciudad de México.

Llegó la hora de resolver las carencias en la infraestructura médica que
el Instituto había venido padeciendo durante décadas, dijo el director general
del ISSSTE, Luis Antonio Ramírez Pineda.

radiopasillo@ova.com.mx
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Parece que la estrategia del Presidente Andrés Manuel López Obrador es dosificar los
dardos venenosos contra los priistas y panistas pensando en el 2021.

Es decir, la captura de Emilio Lozoya, ex director de Pemex, es una clara muestra de
lo que saldrá para las intermedias y porque no otros personajes más en vísperas del 2024.

Pero el efecto reciente tal vez sea para las dos gubernaturas en puerta en este 2020
que son Hidalgo y Coahuila, aunque en la primera los números les dan una ventea de 3 a 1 a
Morena sobre el más cercano que es el PRIgobierno.

Por eso, no pierda de vista que este tipo de detenciones es parte de lo que muchos
mexicanos quieren ver:en todas los sexenios, que se detenga a esos funcionarios que son
señalados de saquear el país, de una u otra forma y desde luego que repercute en lo electoral.

López Obrador ha desnudado poco a poco ese saqueo que hicieron los salientes del ex
Presidente Enrique Peña Nieto y que salpica a los panistas con el ex Presidente Felipe Calderón,
autor de la compra defavión presidencial.

Si bien el Presidente ha dicho que no perderá el tiempo en perseguir a ex funcionarios,
también en cierto que él no lo hace pero si sus colaboradores, anote que para eso está el
Fiscal de Inteligencia, Santiago Nieto y aunque en el papel se registre autónomo, también el
Fiscal General Alejandro Gertz Mañero. Son oxígeno puro para cualquier gobierno y más en la
antesala electoral.

Van dos en su sexenio, Rosario Robles por la estafa maestra y Emilio Lozoya de Pemex,
son fraudes millonarios las acusaciones y el propio Presidente se ha encargado de difundir los
montos de millones y millones y no termina porque la lista todavía es larga.

Anote que en la mira está el ex líder de los petroleros, Carlos Romero Deschamps a quien
señalan de haber amasado una extraordinaria fortuna no de muy buena manera.

Un Pemex en quiebra y una estafa maestra con miles de millones de fraude que salpicó
universidades y gobiernos, es como se muestran los escenarios. Otra figura que está en la
lista es el tema del Infonavit.

La detención de Lozoya es un menscye, sin duda para todas esas voces que critican y
alzan la voz pero que en el fondo no andan tan bien en sus auditorías, anote por ejemplo los
proveedores con gobiernos que utilizaron las famosas facturas falsas, dobles contabilidades
y la evasión mayúscula de impuestos.

La mano dura de Nieto en la Unidad de Inteligencia Financiera está descobijando esas
voces y otras más que tarde que temprano les está llegando el mensaje, quien no lo entienda
pues ni hablar ya lo entenderá.
SUMA OTRO DIPUTADO EL PAN

En la Cámara de Diputados, su presidenta Laura Rojas anda de muy buen humor por la reciente
adquisición del diputado de Movimiento Ciudadano, Mario Alberto Ramos y que pasó a las filas
del PAN en San Lázaro que comanda Juan Carlos Romero Hicks.

Era lógico su pase automático con los blanquiazules, pues en ese estado de Tamaulipas los
panistas ganaron la gubernatura con Francisco Javier Cabeza de Vaca que arrasó el resto de los
cargos del Congreso y más, el legislador prácticamente llegó en esa alianza pero por MC.
MONREAL Y LA CIRUGIA 0UTS0URCING
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El líder de los senadores, Ricardo Monreal comenzó agrupar todos sus instrumentos de cirugía
mayor para llevar a la plancha el Outsourcing que está que arde en el terreno de la Coparmex
de Gustavo Hoyos, que claman no desaparezca.
ELABORA SEP UBR0S CON EL 40% DE MATERIAL RECICLAD0

El Secretario de Educación, Esteban Moctezuma presentó la nueva generación de Libros de
Texto Gratuito (LTG) que serán distribuidos en todo el país. Desde temprana hora llegó con el
Presidente López Obrador en la conferencia mañanera y bueno, ahí estaba la primera alumna
que recibió en 1960 el primer libro de texto en la era de gratuidad.

La buena noticia es que la elaboración de 190 millones de materiales educativos, se
produjeron con el 40 por ciento de papel reclclado, un 10 por ciento al año anterior. Lo
interesante es que la era de esta administración ahora edita, distribuye y los digitaliza con una
visión de prever el aumento de la matrícula escolar.
SISTEMA DE JUSTICIA NO AVANZA POR CORRUPCION

Para nadie es secreto que la Secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero tiene entre
sus prioridades transformar el sistema de Justicia desde el inicio de esta administración pues
no evade que el estado de derecho es el principal reclamo de los mexicanos cansados de la
falta de procuración de justicia.

Por eso no titubeo al poner el dedo en la llaga y decir con todas sus letras que el sistema
de justicia mexicano no avanza por la corrupción en el encuentro con los representantes de
instancias y órganos del país encargados de consolidar ese sistema penal en las 32 entidades.
LA CENA FIFI

Al Presidente López Obrador no le importó si son conservadores y les preparó una cena muy fifi
al empresariado que se dio cita en Palacio Nacional. Dicen los que saben que se puede tomar
como un todos ganan, as decir un intercambio de ayuda, ustedes las empresas compran de 20
a 200 millones de pesos en "cachitos" para la rifa del avión presidencial y el gobierno a cambio
les dará jugosos contratos.

Jachavez77(g>yahoo.com
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SUMA DE ESFUERZOS RINDIO
FRUTOS Y TENDRÁN SOMBRA
EN 20 AÑOS
La presión en todos los frentes
ejercida por diferentes actores
del estado de Nuevo León y el
intenso cabildeo que hubo para
que el gobierno estatal siguiera
recabando el impuesto de los
casinos rindió sus frutos.

El día de ayer, la Segunda Sala
de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación desechó los

diversos amparos que se habían
presentado y determinó que el
Congreso local puede legislar
sobre impuestos a casinos y, por
tanto, a la administración estatal
le corresponde cobrarlos.

Hay que recordar que no sólo
el gobierno estatal, principalmen
te el tesorero Carlos Garza, cabil

deó ante los ministros para que
no declararan la inconstituciona

lidad de la Ley de Hacienda del
Estado de Nuevo León, vigente
desde 2017, sino que los alcaldes
de todos los partidos también hi
cieron su parte, pues al ser benefi
ciarios de un monto importante
de este impuesto para labores de
seguridad habrían sido severa
mente afectados.

Pero sin duda, muy importan
te en este esfuerzo fue la apor
tación de la organización Mesa
Metrópoli Monterrey y particu
larmente de su secretaria técnica,
Mayra Hernández, quien fue
una de las principales defensoras
de que el estado mantuviese el
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control de la recaudación del

im puesto y su inversión en segu
ridad pública.

Incluso, Mesa Metrópoli
Monterrey presentó un 'amicus
curiae' ante la Corte para que
en la decisión final se tomara en

cuenta que en el caso de Nuevo
León, la recaudación de este
impuesto es clave en el financia
miento del Fondo de Seguridad
Municipal.

TENDRÁN SOMBRA
EN 20 AÑOS

El alcalde de San Pedro, Miguel
Treviño, presume que sembró
el primer Encino Siempre Verde
de 12 pulgadas en el Parque Bos
ques del Valle, uno de varios que
sustituirán a los 115 árboles que
taló para el proyecto de remode
lación de este espacio público.

Expertos aseguran que este
encino tardará unos 20 años para
alcanzar estabilidad y que pueda
ofrecer sombra a los vecinos del

sector, es decir, tendrán que es
perar este tiempo para ver algún
resultado.

Los propios residentes han
cuestionado a Treviño la falta de

información precisa y transpa
rente para justificar los motivos
que llevaron a su administración
a retirar los árboles que estaban
en el lugar.

Sembrar el primer encino
apenas sirvió para mitigar el
desgaste político que representa
el malestar de la ciudadanía

por la remodelación del Parque
Bosques del Valle.

Además, no se entiende que el
edil se enfoque en este espacio,
cuando tiene cinco distritos

que no llegan a los 16.2 metros
cuadrados de áreas verdes por
habitante, cantidad mínima reco
mendada por la OMS.

Muchos se preguntan, ¿cuán
do atenderá este déficit?
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La tierra de Cárdenas

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador estará este viernes
en la tierra del general Lázaro
Cárdenas, allá en el municipio
de Jiquilpan, Michoacán, que
dicen tanto le gusta. Llega en
pleno 14 de febrero, Día del Amor
y la Amistad. También acude a

Sahuayo, en el mismo estado.
En ambos municipios acudirá a
la instalación de las sedes de la
Guardia Nacional. El manda

tario se asoma por la tierra del
general en un momento crítico
para el estado. Esta semana hubo
días en que se presentaron hasta
10 muertos en un día por la de

lincuencia organizada. Siempre
ha dicho que "el pueblo bueno"
lo cuida, pero no está por demás
tomar precauciones y así se de
terminó: El presidente no tendrá
eventos públicos y tampoco se
asomará por la convulsa capital
del estado.

Marcan su distancia

El rompimiento entre el diputado
Porfirio Muñoz Ledo y la 4T se
hace cada vez más marcado, nos
comentan. En el Palacio Legis
lativo de San Lázaro ya es muy
evidente la confrontación entre el

expresidente de la Mesa Directiva

y el coordinador del grupo parla
mentario de Morena Mario Del

gado. Para muestra, nos dicen que
el pasado miércoles, casualmente
al octogenario legislador no le
avisaron que la reunión de la Co
misión de Régimen, Reglamen
tos y Prácticas Parlamentarias
programada para ese día había
sido pospuesta para el siguiente
martes y era el único que estaba
esperando a que comenzara la
reunión. Y Porfirio, muy a su estilo,
lo tomó con filosofía y dijo que
solo esperaba que no se tratara de
una 'intervención de la coordina

ción' por las críticas a su jefe.

Ahora resulta
El exsecretario de

Gobernación en el sexenio

de Enrique Peña Nieto, Miguel
Ángel Osorio Chong, negó
más de tres veces a Emilio

Lozoya, exdirector de Pemex
hoy preso en España. Dijo que
no platicaba nunca nada con él
sobre la operación de Pemex,
pues no era su ramo, además
agregó que él tenía que ver la
gobernabilidad del país, así
como la seguridad y que no
se involucraba con temas

financieros, económicos o

petroleros.
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Estoy muy contento", expresó conII ana amplia sonrisa el Presidente
Andrés Manuel Upe?, Obrador.

Sucedió durante su confe

rencia de este jueves y a escasas
horas de la cena con los en: presarlos mas
ricos del país.

Para los que se perdieran, este mo
mento inédito de la IT, el Presidente le

pasó la "charola* a los magna tes del pais,
¿El motivo? Pedirles su "cooperación"

para "rifar el avión presidencial", lo repitió
el mandatario, "rifar el avión presidencial".

La felicidad del Presidente era inocul

table, toda vez que logró recaudar mil 500
millones de pesos, la aportaron 75 empre
sarios. de los cuales no dio nombres,

A cambio López Obrador les ofreció
"todas las garantías"' para "de conformi
dad con la ley" disfrutar cómodamente
sus lujos, aviones, helicópteros y yates,

"Tienen ellos el derecho de usar su

dinero de la. manera que quieran y darse
la vida que quieran", prometió.

¿Así por decreto dejarán de ser fifís?
¿A qué club pertenecerá ahora ese im
portante sector generador de riqueza?

¿La millonaria aportación renueva la
visión que el Presidente tenía de a. quie
nes en su momento calificó corno inte

grantes de la mafia del poder?
Aunque aclaro que no era obligatoria

la aportación, comentó que ios empre
sarios "entendieron muy bien" el "acto
aleccionador™.

¿A qué se refirió el mandatario en es
te tema en particular? ¿Los empresarios
vieron riesgos en caso de no cooperar?1

¿Pensaron en el "coopelas o cuello"?
Por lo pronto, no se arriesgaron y más
temprano que tarda empezaron a, ver el
resultado de su disposición.

El mensaje es claro, podran disfrutar
libremente de su riqueza, sin el riesgo de
que les suceda lo mismo que a los que
asistieron a la boda de la hija del abogado
luán Collado.

¿En dónde quedó ahora la, mafia del
poder? ¿Se lia disuelto por obra y magia
de la 41?

PROSPECCION... eran molestia cau
só entre vecinos de la Colonia Industrial

que las autoridades de la alcaldía Gusta
vo A. Madero, no hayan respetado la
consulta ciudadana para conservar el
área de perros en el Parque María Luisa.
Ante ello, solicitaron la urgente inter
vención de la jefa de gobierno Claudia
Sheinbaum.

Tu/i tter. 0oe1Saucedo
<tauceáos¡@yahoo. com. inx
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VÍA LEGAL
LA NUEVA PROPUESTA
DE REFORMA DEL PFI

MARÍA FERNANDA MATIIS

Reformas a la Consti

tución y a la ley fe
deral de los trabaja
dores al servido del

Estado; a la ley fede
ral de la defensorta pública; a la
ley de amparo; al Código federal
de procedimientos civiles y expe
dición de dios nuevas leyes: nueva
ley orgánica del Poder ludidal de
la Federación y ley de carrera ju
dicial del Poder Judicial de la Fe

deración se proponen en el pa
quete que será presentado por el
presidente de la república, a pro
puesta del Poder judicial Federa!.
Se pueden resaltar algunos

cambios que Implicaría la apro
bación del proy ecto que fue dado
a conocer ayer, por ejemplo; el
fortalecimiento del Consejo de la
Judicatura, donde el propio Poder
ludidal tiene 3 de7posiciones, en
contraposición al tribunal espe
cial que el Senado habría querido
proponer en las supuestas inicia
tivas de enero pasado, con la jus
tificación de acabar con la co

rrupción y las malas actuaciones
de jueces y magistrados.

El fortalecimiento se expresa
en la nueva, ley de cartera judicial
cuyo objetivo es, según la. pro
puesta, ser un sistema de ingreso
y promoción de los servidores ju
diciales federales "basado en el

mérito y 1a, igualdad de oportuni
dades".

En cuanto a las sanciones, es

tas quedan, en la nueva ley del
PIF remitidas al título IV de la.

Constitución que incluye sancio
nes tales como amonestación,

suspensión, destitución e inhabi
litación. asi como sanciones eco
nómicas "por los actos u omisio
nes que afecten la legalidad, hon
radez, lealtad, imparcialidad y
eficiencia que deban observaren
el desempeño de sus; empleos,
cargos o comisiones™, como apli
ca a todo servidor publico.

Esta nueva ley contempla la
Unidad de investigación de res
ponsabilidades administrativas,
cuyo titular desipa el pleno del
Consejo a. propuesta del presidente
y que se había adicionado en la re
forma de 2018, pero añade, como
una de sus fu nciones la de requerir
Informes a Hacienda y a la. Comi
sión Ranearía y de Valores y apli

car medidas para que no se destru
yan indicios en los procedimientos
disciplinarios en contra de magis
trados y fuetes de distrito, una
suerte de medidas cautelares como

las del proceso penal.
los contralorías, como órga

nos internos de control siguen a
cargo el control y la inspección
del cumplimiento de las normas
administrativas, al cual se agrega
la facultad de llevar el Registro de
Servidores Públicos y de Particu
lares Sancionados.

En cuanto al Consejo, este se
fortalece pues es quien tiene a su
cargo la carrera judicial, cuya
nueva ley se propone y por medio
de la cual se busca "combatir el

nepotismo y los nombramientos
cruzados de familiares de magis
trados y jueces de distrito".

I a ley de la carrera judicial que
se propone, señala como finalida
des de esta "garantizar la Indepen
dencia, imparcialidad, idoneidad,
estabilidad, profestonalfzación y
espedalizadóii de los servidores
públicos que tomen parte en ella",
lo que. se dice expresamente "no
pretende ser un catálogo de buenas
intenciones".
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TEXTUALES
NI UNA MENOS, DEL DICHO A
LA ACCIÓN

ADALBERTO VILLASANA

Se registraron 976 teminici
díus durante el 2019 en Mé
xico, corno nunca antes en la

historia; es una realidad que
hay que cambiar, que hay

que denunciar. El Estado mexicano está
obligada a brindar seguridad a sus go
bernados. tarea en la que falla. El proble
ma está en las calles y se refleja en. los
medios de comunicación.

Los tres niveles de gobierno: municipal,
estatal y federal no cumplen con su tarea
fundamental de brindar seguridad, no en
vano el. 2019 fue el más violento del que se
tenga registro: crímenes quedaron asenta
dos no sólo en las estadísticas oficiales sino

en las páginas de los periódicos, en donde
muchas familias demandan justicia,

Es como darse un balazo en un pie.
como sociedad debemos emprender ac
ciones que vayan desde una nueva edu
cación hasta hacer realidad lo plasmado
en leyes. Hay que detener el fcminicidio
a como dé lugar. La mujer no puede ser
un sector vulnerable en pleno siglo XXI,

Las cifras del Inegi estiman que en pro
medio entré 2013 y 2Q1S, fueron asesinadas
siete mujeres diariamente en México,
mientras que entre 20012006 era de 3.5,
lo que indica que se incrementó en un cien

por ciento la agresión letal contra ese sec
tor de la población. Yes el Estado de Méxi
co la entidad donde ocurrió el mayor nú
mero de homicidios de mujeres. En 205 se
registraron 406 casos y representan el 17%
de los homicidios a nivel nacional.

Urge poner fin a todas las formas de
discriminación contra todas las mujeres y
las ñiflas en todo el mundo, asi como eli
minar todas las formas de violencia contra

todas las mujeres y las ñiflas en los ámbi
tos público y privado, incluidas la trata y la
explotación sexual y oíros tipos de explo
tación. lo cual fue aceptado por México.

Hay que resaltar que la mujer es pilar
de la sociedad mexicana por su trabajes :u
valuable en la familia, la escuela, la econo

mía, la academia, e investipción. Su de
sempeño es fundamental para todas las
actividades de la nación. Entonces al aten

tar contra este sector de la población se
hace contra el desarrollo del país.

Textualmente hay que decirlo: Como
sociedad enfrentamos un problema que
inició hace años, siglos; hoy todos los acto
res estamos debemos estar conscientes de

la situación y cada uno hacer lo que nos
corresponde para superarlo. El primer paso
es el respeto mutuo, impulsar la equidad
de género y erradicar el feminícidio.
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Nos cuentan las malas len

guas que en efecto, el Co
mité de Auditoría del
Instituto Fonacot descu

brió que existieron irre
gularidades en la operación del Fondo
de Protección de Pagos, creado por el
actual director Alberto Ortiz Uolafios,
además que en el sistema de seguri
dad informática también hubo fallas

que posiblemente habrían provocado
la pérdida de más de 50 millones de
pesos.

¿Cuántas fallas más tolerará la Se
cretaria del Trabajo, de Luisa María Al
calde? Sin duda, la inexperiencia del
funcionario ha quedado es puesta y los
veteranos piden sanciones y un¡ cam
bio de liderazgo.
Mientras tanto ¿Qué opinará la

Adalberto Palma, presidente de la Co
misión Nacional Bancada y de Valo
res? Hasta donde se sabe, es a él a

quien le toca la grilla.
El lunes 17 de febrero, el Pre

sidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador va a la Arena
Ciudad de México a cele

brar el X Congreso Nacional
Ordinaria de la CAI KM, que encabeza
su secretario general, Pedro Haces
Barba.

Será interesante ver el poder de
convocatoria de la agrupación que na
ció con al inicio del presente gobierno.

Los organizadores aseguran que el
evento será un parteaguas en la vida
obrero patronal de nuestro país ¿Será?
Como parte de la estrategia

de pacificación en Guerre
ro. autoridades locales, de

los sistemas Nacional, Es

tatal y Municipal del D1F. y
grupos de la sociedad civil, externa
ron su voluntad y compromiso para
evitar que niñas, niños y adolescen
tes vuelvan a ser involucrados en ac

ciones que inciten a la violencia y
acordaron continuar acciones de
atención en localidades de los muni

cipios de Chilapa de Álvarez y losé
loaquin Herrera.
La licitación del Gobierno de

la CDMX para alimentos en
centros penitenciarios de la
capital fue modificada en
sus especificaciones técni

cas. con respecto a las publicadas en
2019 y se dice que benefician a La
Cosmopolitana, del Corporativo ¡Cos
mos, la cual ha sido sancionada en 34
ocasiones por proveer comida conta
minada o en mal estado en penales
federales.

Fecha: 14/02/2020

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,967



MÓNICA y MONREAL CONDUCEN
AL SENADO CON ACIERTO

En el Senado de la República, en esta LXIV Legis
latura, soplan vientos de buenaventura de buena
mar y mejores vientos, como dicen los marineros,

gracias al binomio que ha dado muestras de una buena
coordinación entre Ménica Fernández Balboa, presiden
ta de la Mesa. Directiva, y Ricardo Monreal Ávila, presi
dente de la Junta de Coordinación Política, mejor cono
cida como Jucopo.
Hace apenas un par de días, la senadora ifernández

Balboa se reunió con presidentas y presidentes de las 46
comisiones legislativas y los exhortó a redoblar esfuer
zos para descargar los asuntos pendientes a través de los
dictámenes correspondientes en favor de la población,
según nos informan.
Y con firmeza sostuvo que en esta legislatura el Se

nado de la República ha logrado avances concretos en
el desahogo de asuntos turnados a las diversas comi
siones legislativas

En esa reunión, la senadora dio a conocer que en estos
17 meses de trabajo se han generado 413 dictámenes, de
los cuales fueron 66 iniciativas, 66 minutas, 248 puntos de
acuerdo, 20 nombramientos y 13 instrumentos internacio
nales.

Lo anterior, "a pesar de las vigorosas discusiones en
el Pleno, de los desafios que nos planteamos en la aper
tura de este periodo los estamos logrando", les dijo a
sus pares.

La senadora presidenta señaló también que este
balance "habla de 1a enorme tarea que tenemos por
delante y que nuestra agenda es muy exigente".

LA SUBCONTRATACIÓN, DE REGRESO
Por su lado, el líder la mayoría parlamentaria de Mo

rena, Ricardo Monreal Ávila, no se queda atrás en su
quehacer legislativo.
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Ayer mismo, en una de sus acostumbradas entrevistas
banquete ras, dio a conocer que por acuerdo de su grupo
parlamentario van a regresar el dictamen aprobado so
bre la subcontratación laboral, más conocido como out
sourcing para que se adecúe.
Dijo Monreal que esto será con el fin de que se pue

dan incorporar los puntos de vista recogidos por las par
tes participantes en el Parlamento Abierto. 'Vamos a
continuar y vamos a intentar recoger los puntos de vista
que ayer se expresaron", indicó el líder.
Fue más especifico: "Hemos hablado con los promoto

res de la iniciativa y con quienes votaron el dictamen, y en
el Grupo Parlamentario se aprobó que pudieran recupe
rarse las expresiones y las propuestas para incluirlas en el
dictamen y votarlas en el Pleno".
Es decir, la iniciativa del senador Napoleón Gómez

Urrutia, se regresa para corrección. Estaremos pen
dientes.

Pero sin duda este balance de hoy pone de manifiesto
que los senadores de esta legislatura se han puesto las
pilas y no quitan el dedo del renglón.
Tienen bren puesta la mira en qué es lo que se necesi

ta cambiar en el país para el bien de las mayorías.
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AHORA RESULTA, PRIISTAS
"SE DESLINDAN" DE LOZOYA
Parece mentira, querido lector, pero esto

que les he de comentar "es el pan nues
tro de cada día" en lo que a la política

mexicana se refiere. La deshonestidad, desle

altad, el oportunismo, y la amnesia. Si, queri
do lector, ¡amnesia!, y es que tras la detención
de Emilio Lozoya en Málaga, España, debido
a una ficha roja librada en su contra, derivado
de dos órdenes de aprehensión que existen en
su contra por su probable responsabilidad en
los delitos de operaciones con recursos de
procedencia ilícita y asociación delictuosa,
resulta que "ya nadie lo conoce
Con el PR1, siempre es lo mismo. Primero

ponen "toda la carne en el asador a favor de
alguien y cuando surgen estos inconvenien
tes' ya nadie los conoce y le dan la espalda.
Tal como lo ha hecho el tristemente célebre ex
secretario de Gobernación en el sexenio de

Enrique Peña iViefo, Miguel Ángel Osorio
Chong, quien para "protegerse" se desmaicó
del ex director de Pemex, asegurando que "no
platicaban nunca". Pero eso si, tengan por se
guro que Osorio Chong, como muchos otros
priistas i se han aprovechado de los desvíos
que presuntamente hizo Lozoya para favore
cer a unos cuantos!

De esto, Osorio Chong dijo que "no tenía
mayor relación con Emilio, que sólo platicó con
él e,n dos ocasiones, que si se veían en reunio
nes de gabinete, pero que nunca tenían un
acuerdo directo respecto a su responsabilidad,
pues ino era su área!" ¿Puede usted creer eso?
¡No era su área!, siendo el secretario de Go
bernación que, se supone, como "vicepresi

dente1" debe saber todo, o casi y todo, de lo
que sucede en su administración.
Su respuesta nos hace darnos cuenta, queri

do lector, que el señor "pasó de noche" por la
Segob o, en su defecto, era tan gris su admi
nistración, que prefirieron hacerlo de lado,
aunque, dicho sea de paso, pare ce que a Oso
rio Chong también le siguen una investiga
ción, pues éste no fue ninguna "blanca palo
ma" en la administración peñista y por su
puesto gire /decente y honesto, no es!
Por otro lado, el PRI partido, ya "marcó su

distancia" respecto al ex director de Petróle
os Mexicanos (Pemex}, al señalar que "las
conductas personales no son atribuibles a
ninguna institución", y sentenciaron que el ex

funcionario no es y nunca ha sido militante
priista, aun cuando se dijera simpatizante o
acompañara a candidatos a eventos.

¿Qué poca, no creen? Pero estamos ciertos
de que, esos priistas que hoy le desconocen,
cuando necesitaron de él o de algún servicio
de Pemex, ahí estaban de arrastrados pidien

do algo o que les solucionara algo. Segura
mente cuando salgan a relucir las listas de
los robos que se hicieron contra Pemex, van
a venir bastantes nombres interesantes de

¡priistas!, que hoy se quieren esconder bajo
las faldas de sus "abuelitas11 para no salir
raspados.
Esa es la esencia de los priistas, eso es lo

que les ha hecho perder. Todos son corruptos,
abusivos y ladrones, y a la hora de los fregá
dazos, como sucede con Lozoya y otros tantos,
resulta que "está solo y todo lo hizo solo".

Fecha: 14/02/2020

Página: 3

Area cm2: 756

1 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 43,848



Los priistas, esos que quieren recuperar
espacios políticas, a través de un breve comu
nicado, establecieron que la acción de la Po
licía del Interior de España, ocurrida en
Málaga "debe ser muestra de que este gobier
no quiere aplicarla ley, y que no busca cíistrac
tores a los graves problemas del país. Por su
puesto, se requiere agotar todas las etapas del
proceso judicial y sancionar a los responsables,
en caso de que las imputaciones sean reconoci
das por la justicia".
jWow!, señor presidente Andrés Manuel

López Obrador, ya trae usted a los priistas
comiendo de su mano. Queda claro que el PRI
dejó de ser un partido opositor, y eso es váli
do, nadie quiere perder su "cAam£ito", lo que
no se vale es que ahora se hagan los que no
saben cuándo, ni Emilio Lozoya ni Rosario
Robles, que se encuentra recluida en el penal
de Santa Martha Acatitla, ¡actuaron solos/

Por lo pronto, el dirigente nacional interino
del Movimiento de .Regeneración Nacional
(Morena), Alfonso Ramírez Cuéllar, pidió
investigar al ex titular de la Secretaria de Ha
cienda y Crédito Público (SHCP), Luis Vide
garay, pues aseguró que Emilio Lozoya no
actuó solo, sino que formaba parte de una
amplia red crimina/.
Si Emilio Lozoya pudo realizar la compra

de una planta chatarra de Agro Nitrogenados
fue gracias al financiamiento concedido por
Bancomext y Nacional Financiera (Nafin),
cuyos Consejos de Administración eran pre
sididos por Videgaray.
"La Auditoría Superior de la federación de

mostró que la compra de Agro Nitrogenados se

realizó bajo un esquema de sobreprecios, pues
sus instalaciones y equipamiento se encontra
ban en estado deplorable. Es claro que era,
prácticamente, una empresa chatarra, por lo
que el gran monto de inversión, de cientos de
millones de dólares, nunca estuvo justificado".
Que por la magnitud de la operación se

necesitó del financiamiento de Bancomext y
Nafin, por lo que dichas dependencias tenían
conocimiento de la fraudulenta operación.
En definitiva, Lozoya no actuó solo, sino

que formaba parte de una amplia red crimi
nal que no pudo haber operado sin la com
plicidad de las más altas esferas guberna
mentales, por tanto, la FGE debe profundizar
en sus lineas de investigación y desenmarañar
la red de corrupción generada desde el inicio
y durante la administración de Peña Nieto y
castigar conforme a la ley a los cómplices y
artífices de este acto de corrupción con di
mensiones mayores que, honestamente, son
más de los que hoy están detenidos y en la
mira.

Es el momento de "tomar al toro por los
cuernos". Si bien los actos de corrupción
cometidos por los peñistas ¡no deben quedar
impunes!, definitivamente que la FGH tiene
mucho que investigar aún y tener en una sola
"sala" a todos aquellos que defraudaron a los
mexicanos. Desde el más insignificante de
los "asistentes" de Enrique Peña Nieto, hasta
toda esa rama de ex secretarios que, en defi
nitiva, deben de formar parte de esa red cri
minal que tanto se menciona, ¡caiga quien
caiga!...
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Diputados de todos Los partidos conde
naron Los ataques vandáLicos, eL edificio
que aLberga La LX LegisLatura en ToLuca,
por parte de presuntos inconformes con
eL"tarifazo". EL diputado Max Correa dijo
que Los manifestantes se equivocaron,
porque fue eLgobierno mexiquense eL
que autorizó eL incremento aL pasaje en
eLtransporte púbLico y no Los diputados.

EL 14 de febrero es eL día con más

significado romántico deL año, pero
también, La fecha en La que histórica
mente, durante Los úLtimos diez años,
ocurrieron más choques, de acuerdo
con cifras de QuéLitas. La aseguradora
informó que espera un incremento
de accidentes de un 8.9 por ciento, en
comparación a Laño 2019, periodo en eL
que se registraron 4 m¡L 500 choques,
pudiendo aLcanzar Los 4900. Pues
esperemos que Los que ceLebran en
este día sean más cuidadosos a La hora

de manejar y estas cifras disminuyan.
También es en esta fecha cuando Los

hoteLes conocidos como de paso se
LLenan y La venta de duLces, gLobos, flo
res, chocoLates y muñecos de peLuche
se incrementa, Lo cuaLes muy bueno
porque sé reactiva La economía.

La Secretaría de SaLud deL Edomex,

informo que a través de La Coprisem,
reaLiza La vérificación de tiendas Sex

Shop para vigiLar La apLicación de normas
sanitarias y prevenir riesgos a La saLud de
quienes acuden a estos estabLecimien
tos. Por medio de estas visitas, personaL
deLorganismo revisa que no existan
artícuLos caducos, Lo mismo que en Las
farmacias, en Los medicamentos para
tratar probLemas de erección, así como
condones, Lubricantesy otros productos
reLacionados con La actividad sexual

La presidenta municipaL Ruth Oivera
Nieto, acudió á inaugurar una caLLe aL
puebLo Madín, y nos comentó que Las
construcciones que hacen sus des
cargas de aguas residuaLes a La presa,
fueron autorizadas por eLgobierno
estataL, por eso eL convenio de CAEM
y La Comisión NacionaL deL agua, para
recuperar este sitio y LimpiarLo de Lirio.
En ese mismo sentido, La deLegada deL
gobierno municipaLde La Región 20 de
Atizapén de Zaragoza, María Eugenia
Mendoza Martínez, dijo que Los fraccio
nadores Funtanet ya Les van a entregar
tres pLantas de tratamiento de aguas,
para mejorar La caLidad deL agua en La
Presa Madín. Pues eso debieron hacer

desde que construyeron.
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La otra opin ión
Francisco Javier Vázquez Burgos
Justicia o gobernabilidad

En la historia de las presidencias recientes de este país existen
asuntos que de revisarse arrojarían que existieron actos de co
rrupción y todo tipo de delitos, incluyendo impunidad y compli
cidades, los cuales habían sido ignorados por el presidente Andrés
Manuel López Obrador, solo utiliza esos hechos del pasado para
justificar el desastre del presente; es obvio que el presidente prefi
rió dejarlos a un lado, priorizar la gobernabilidad de la nación sobre
la aplicación de la justicia; la idea del presidente es que a partir de
ahora ya no se cometan actos de corrupción y dejar el pasado
en paz.

Esta idea de dejar al pasado en paz cambia con la detención
del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, y se complica porque la
investigación implicaría al ex presidente Enrique Peña Nieto, a los
ex secretarios de hacienda y de energía, como José Antonio Meade,
José Antonio GonzálezAnaya, LuisVidegaray y Joaquín Coldwell,así
como a varios subsecretarios y consejeros independientes que
tuvieron conocimiento de adquisiciones por parte de Pemex de
instalaciones que tenían problemas financieros y operativos, y hasta
al titular de Semarnatjosé Guerra estaría involucrado.

Apretar las tuercas de la legalidad e investigar a los presunta
mente implicados con seguridad que llevaría a estos personajes
ante la justicia, lo que afectaría la gobernabilidad, pues son grupos
poderosos económicamente y con mucha influencia política toda
vía, con mucha capacidad de movilización, de tal suerte que le po
drían organizar todo tipo de movimientos y protestas al presidente
que afectarían la gobernabilidad del país. El acuerdo tácito de "Te
dejamos gobernar y no nos investigas", se acabó.
La pregunta es, ¿Qué ocasionó este cambio? Veo varias posibles

razones. Una que el grupo de priístas estaban maniobrando para
perjudicar al presidente y éste reaccionó para ponerles un "estáte
quieto"

Dos, que la investigación es internacional y AMLO ya no pudo
evitar el curso de la misma, dado que están involucrados los in
tereses de empresas de Suiza y Estados Unidos que se sintieron
afectadas al ser desplazados de las licitaciones por los sobornos de
10.5 millones de dólares que Odebrech confesó en el curso de las
investigaciones otorgó a Pemex para obtener contratos.
El punto tres podría ser que AMLO se asqueó al ver el desastre

financiero que dejaron Peña Nieto y su pandilla. El quebranta su
pongo que es mayor a lo que imaginó.
Y cuatro, puede ser una estrategia electoral, AMLO requiere

algo para ofrecer en la próxima campaña, porque resultado no ha
dado, por lo menos circo al pueblo sí podrá dar.
El tema de castigar a Emilio Lozoya, por el caso Odebrech es

tema menor, lo mismo que el caso Fertinal, el fraude con las
universidades y hasta la perdida para Pemex con un varadero en
España, todo atribuible a Lozoya, y otros funcionarios, pues como
dice su abogado, Emilio no se mandaba solo; lo grave es que es
tas empresas afectadas demanden a Pemex por daños y perjuicios
y le reclamen millones de dólares como indemnización por una
cantidad mayor a los 280 millones de dólares que se estima es el
monto de todo lo que defraudó Emilio, aunque deberíamos decir
"Peña Nieto y compañía".

La ventaja que tiene Emilio es que, de ser extraditado, sería juz
gado por un poder judicial, que, si bien está atemorizado por el
poder del ejecutivo y va a actuar por consigna, es un poder que ha
dado muestras de sobrada incapacidad, y Lozoya le podría ganar el
juicio a los tribunales mexicanos, aunque sea culpable.Al tiempo.
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

Discurso de AMLO se acaba; la
realidad lo enfrenta

De septiembre de 2019 a diciembre
del mismo año, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador (AMLO), bajó su
aprobación en 4.5 puntos, en el primer
mes estaba en 63.2 por ciento y para el
último mes del año era de 58.7 por cien
to. Para el mes de enero de 2020 bajó a
57.3, es decir redujo su "popularidad" en
1.4 puntos por ciento; y para el miércoles
12 de febrero de 2020, ya está en 55.8
por ciento.
Los datos son de la #AMLOTrackin

gPoll, ejercicio que diariamente realiza
Consulta Mitofsky para el diario El Eco
nomista haciendo una medición de la

función pública. De diciembre 2019 al 12
de febrero de 2020 AMLO ha perdió tres
puntos más. Si hacemos la comparación
con el mes de febrero de 2019, tenemos
que AMLO habría perdido ya 9 puntos y
medio pues la aprobación en aquel mes
era de 67.1 por ciento.
Las entidades que menor respaldo han

mostrado a López Obrador son Durango
(48%), Jalisco (47%),Aguascalientes (44%),
Nuevo León (43%) y Guanajuato (42%);
por el contrario quienes lo apoyan sonTa
basco (85%), Campeche (77%), Guerrero
(75%), Oaxaca (75%) yTlaxcala (71%).
Si estadísticamente el presidente

mexicano siempre ha estado bajando su
aprobación, la conclusión inmediata es
que los mexicanos se dan cuenta que su
administración no está cumpliendo con
lo que prometió; pero más allá de eso, se
están dando cuenta que la cabera visible
del gobierno, que es Andrés Manuel, no
sabe cómo enderezar y menos mantener
el timón del barco para que en México
exista certeza de un bueno gobierno y
que asegure, aunque sea en ios primeros
pasos o cimiento, que se atacarán los prin
cipales problemas que sufren diariamente
los mexicanos.

Del fracaso y lo que la realidad le pone
en la cara al gobierno morenista se des
prende que periódicamente, y en tiempos
muy cortos, tenga que estar lanzando y
difundiendo temáticas que le permitan
a su gobierno tener más tiempo para
tomar acciones o decisiones correctas;
AMLO quiere ganar tiempo con accio
nes como la de ayer con la detención de
Emilio Lozoya, que de alguna manera le
permite seguir manejando su discurso de
corrupción y de culpar a las administra
ciones pasadas.
Sin embargo, ni él ni su gabinete deben

pensar que los distractores o cortinas de
humo son para siempre; el respiro políti
co que le pude dar la detención de Lozo
ya es muy poco en comparación con el

aumento de la violencia y la inseguridad,
con la nula acción que se ha hecho en los
temas de la salud y con nulo ataque de
fondo a la pobreza y la miseria; algo que
no lo podrá hacer si México no tiene una
economía fuerte, grande y competitiva.
López Obrador se enfrenta con proble
mas serios de falta de recursos guberna
mentales y entonces tiene que recurrir a
los empresarios para solicitarles una ayu
dadita para el gobierno.
El discurso de AMLO de echar la cul

pa a los gobiernos de Peña Nieto, Felipe
Calderón o Vicentes Fox se acaba ya; el
discurso de que la corrupción es la madre
de los problemas ya no pegará entre los
mexicanos porque la realidad (con datos
de más pobreza, más inseguridad y vio
lencia, más insalubridad, menos educación
y de menor calidad y una economía que
está por los suelos),lo enfrenta diariamen
te. El discurso de AMLO tienen los me

ses contados y mientras eso sucede, su
popularidad y la calificación que recibe su
administración es negativa.
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El climax no político...

Mañana es el día de "Los enamorados"

y lo que sí es cierto es que un buen día
para lucrar con la fecha, pues la venta au
menta en el sector del comercio formal

e informal en todo el país; en la entidad
oaxaqueña las personas están dispuestas
a demostrar su amor con un obsequio, sin
importarles lo que éste les llegue a costar.
Muchas personas quieren demostrar su
afecto, cariño o amor a un ser especial,
pero el 43% de las personas prefiere in
vitar a su pareja a una cita romántica, que
comprar un obsequio; mientras que el
22% opina lo contrario, un 12% dijo que
celebraría con un viaje en pareja y el 9%
con una salida con amigos, ambas opcio
nes por debajo de las personas que no
celebraran la fecha (14%).
Estudiantes del Instituto de Estudios

Superiores de Oaxaca (IESO) realizaron
una encuesta a comerciantes en el zócalo

de la capital oaxaqueña donde recabaron
el sentir de la población;y es que mañana,
14 de febrero, que debiera ser para mu
chos inolvidable por el motivo de feste
jar el amor, no es así para todos porque,
obsequiar un regalo, por muy sencillo que
sea, debido a la demanda, los precios de
los obsequios tienden a subir hasta en un
20% en el caso de los peluches y globos;
mientras que los arreglos florales aumen
tan hasta un 35%.
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¿SERÁ? ]
La sombra del pasado
¿Cuántos de los empresarios que acudieron a Palacio
Nacional, a la cena de los mil 500 millones de pesos con el
presidente López Obrador, se habrán sentado en alguna
ocasión con Emilio Lozoya, hoy detenido en España? ¿El ex
director de Pemexhabrá sido tema de sobremesa?

Licencias con datos falsos
Una de las cosas que ha mostrado la detención de Emilio
Lozoyay el arresto de Rosario Robles es que algo sucede
con la expedición de licencias de conducir en la Ciudad de
México. No es casualidad que sean estas credenciales para
conducir un factor en su detención y retención. Dos licen
cias con datos falsos en el círculo cercano del ex presidente
Peña Nieto, por cierto, durante el mismo período y con la
misma firma... Habría que ver si ese gabinete no tenía licen
cias con diferentes nombres. ¿Será?

Impulsan modelo educativo
El que no se detiene ni un momento para promover las virtu
des de la Nueva Escuela Mexicana, es el secretario Esteban
Moctezuma Barragán, quien aprovechó el 60 aniversario
de la primera entrega de libros de texto gratuitos para pre
sentar las innovaciones que la Cuarta Transformación les
ha puesto a los documentos: desde la digitalización, apps,
hasta el uso de códigos QR. Es una buena noticia que desde
la SEP se utilicen las nuevas tecnologías para fomentar el
hábito de la lectura en los alumnos. Habrá que estar atentos
para conocer las novedades que vaya presentando Mocte

zuma Barragán, antes de que inicie el nuevo ciclo escolar.
¿Será?

Se prepara para evitar sorpresas
Gran acuerdo se consiguió en la Cámara de Diputados para
la designación en parlamento abierto de los cuatro conseje
ros del INE. Posteriormente nos cuentan que se reunieron
el senador Antonio Martín del Campo, representante
a nte ese organismo, y el diputado federal Carlos Castaños,
vocero del PAN, junto con algunos asesores especializados
en el tema. No vaya a ser que los vayan a chamaquear como
en el Senado con la CNDH. ¿Será?

Aprovechamiento del océano
La sustentabilidad de la producción pesquera de México es
un imperativo para garantizar que este sector contribuya
a garantizar la seguridad alimentaria de la población. Con
este fin, nuestro país cuenta con la operación del Buque de
Investigación Dr. Jorge Carranza Fraser, a cargo del Inapes
ca organismo dependiente déla Secretaría de Agricultura
y Desarrollo Rural, que contecnología avanzadapermite,
entre otras funciones, determinar las artes, métodos y
técnicas de captura óptimas para aprovechar los recursos
de manera sustentable. Una tarea por demás relevante es
establecer los impactos del cambio climático desde el punto
de vista biológico, económico y social, y desarrollar estrate
gias alternas de ordenación pesquera en la Zona Económica
Exclusiva de México. ¿Será?
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Ceder
para vencer

Por unanimidad, elplenodela Cámara de
Diputados aprobó la convocatoria para
la elección de los cuatro consejeros del
INE, que deberán tomar posesión del

cargo el 3 de abril próximo.
La votación unánime sin duda es un logro.
Morena, que es la fracción mayoritaria, aceptó

las propuestas de los partidos de oposición para
la integración del Comité Técnico de Evaluación,
que será el encargado de proponer las cuatro quin
tetas de las que saldrán los próximos consejeros
electorales.

Básicamente, se logró establecer que quienes
formen dicho Comité no deberán haber sido pos
tulados o ejerzan un cargo de elección popular o
hayan desempeñado cargos de dirección en un
partido político en los últimos cuatro años.
El Comité se integrará a partir de las propuestas

de la Comisión Nacional de Derechos Humanos

(2), del Instituto Nacional de Transparencia, Ac
ceso a la Informacióny Protección de Datos Perso
nales (2) y de la Junta de Coordinación Política de
propia Cámara (3).
El fundado temor de la oposición era que desde

el Comité se mandará una señal a favor de los pro
amlistas y que desde el primer filtro los dados
estuvieran cargados.

Parece que no es así, pero no hay que desestimar
la advertencia de Gerardo Fernández Noroña,
quien dijo en la sesión que los diputados de Mo
rena no son tan inocentes para no impulsar como
consejeros apersonajes afínes ala4T.
De eso todos estamos seguros.
De hecho, pese a la unanimidad de la votación

a favor de la convocatoria, en la misma sesión se
puso a consideración la controversia constitu
cional en contra del acuerdo del INE para fijar su
propio tabulador de salarios.
La acción del INE fue considerada "un reto a la

Cámara de Diputados" por Mario Delgado.
El INE asegura que los diputados pueden resol

ver reducir el presupuesto anual dellnstituto pero
no tienen facultades para ordenar a un organis
mo autónomo cómo gastarlo.
Morena y sus rémoras aprobaron que se presen

tara la controversia; la oposición, que sigue viendo
la intención del partido presidencial de hacerse
del control del INE, votó en contra.
Ya se verá el 31 de marzo, cuando se vote a los

nuevos consejeros electorales, quién tenía la ra
zón.

Las benditas redes sociales se volcaron ayer en
contra de la forma en la que el presidente Andrés
Manuel López Obrador "convenció" a los em
presarios más importantes del país a fondear la
famosa rifano rifa del avión presidencial.
El pase de charola le redituó al Gobierno, mil

500 millones de pesos al menos de saliva pro
metidos por los empresarios, es decir, el 50% del
valor que según el Gobierno tiene el Boeing 787
José María Morelos.

Faltaría colocar entre otros grupos de pudien
tes el resto de los boletos para la rifano rifa de la
aeronave.

Así qué si le llega una invitación para una cena
en Palacio Nacional, por si las dudas lleve la che
quera.

Ayer se anunció que el Gobierno de Estados Uni
dos confirmó un caso de coronavirus en Texas.
El aviso se puede leer de muchas maneras, pero

la más sensata es reconocer que el virus se encuen
tra en las puertas del país.
Cierto que puede llegar por cualquier otra vía,

pero no debemos desestimar que si Estados Uni
dos, siendo la potencia mundial que es, tiene va
rios casos confirmados a pesar de sus imponentes
filtros sanitarios, ¿qué puede esperar México?
Lo bueno que según el Gobierno del cambio, ya

estamos preparados para la emergencia.
¿Será?
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Los ex no van a la cárcel: Gertz Mañero
Varias veces ha dado muestra de su

independencia.
He aquí un antecedente:
Al comienzo del Gobierno de Vi

cente Fox, era secretario de Seguridad Pública
ylanueva administraciónfue puesta aprueba.
Varios inconformes, simpatizantes de ya

saben quién, tomaron casetas de autopista y
su mayor fuerza fue en la MéxicoQuerétaro.
Fox montó en cólera todavía no conocía

a los macheteros de Ateneo, su mayor derrota
política ypidió desalojarlos.
Desde Bucareli le pidieron mandar a la Poli

cía Federal a desalojar alos manifestantes, eso
sí, en un operativo pulcro para evitar muertos.
Muy bien contestó él con su aplomo natu

ral, pero mándame la orden por escrito.
¿Por escrito? ¡Cómo crees!
No le enviaron la instrucción en papel firma

do y por lo tanto la fuerza pública no intervino
como se pedía, aunque al cabo de unas horas
el paso de cobranza fue liberado.
Fue una reacción de razón y nunca más le

pidieron actitudes comprometidas, aunque
luego debió renunciar acaso porque no era

afín al lla mado Gobierno del cambio.

PORLEY, NO PORENCUESTAS
¿De quién hablamos?
De Alejandro Gertz Mañero.
En estos días ha dado dos muestras de cri

terio propio, promisorio estreno de su inde
pendencia aunque haya asistido a mañaneras
rutinarias.

La primera fue cuando criticó, sin mención
directa, la actuación de algunos órganos esta
tales sin cumplir el llamado debido proceso.
Todo mundo interpretó la referencia, con

atinada razón, al titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), Santiago Nieto.
La diferencia entre ellos no está zanjada,

pero sí la polémica mediática.
En esto surgió ayer otro tema.

En la conferencia ordinaria de Palacio Na

cional se habló sobre la posibilidad de enjui
ciar a los ex presidentes si el pueblo lo pide.
Esepueblo bueno sabrá cómo se expresa en

un sondeo no reglamentado legalmente, pero
en la mira estánpor lo menos de (Carlos) Sa
linas para acá.
Caben cinco: Carlos Salinas, Ernesto

Zedillo, Vicente Fox,Felipe Calderón y por
supuesto ese demonio de la corrupción llama
do Enrique Peña Nieto.
30 años de Gobierno a la cárcel de golpe y

porrazo.
De inmediato se opuso Alejandro Gertz

Mañero.

El no puede actuar bajo procesos de encues
tas, esquemas de popularidad o populismo,
contestó, sino con elementos judiciales.
No se puede violentar la ley invocando laley.
Magnífico: tenemos fiscal.

EQUIPOS NUEVOS DELISSSTE
1. Cuando más se habla de crisis en el sector
salud, el ISSSTE toma la iniciativa.
Ha decidido dotar a clínicas y unidades de

las zonas más pobres del país con tres mil 813
equipos de infraestructura técnica y tecnoló
gica.
El anuncio lo hizo el director Luis Antonio

Ramírez al anunciar una inversión de 122.5
millones de pesos en equipo avanzado en dis
tintas áreas de la medicina.

Instrumentos de uso común, pero insufi
cientes en muchas clínicas de primer nivel y
hospitales de segundoy tercero.
Y 2. la firma nPer/difundió ayer su Baró

metro de las Conexiones a Internet Fijas en
México.

Tras 980mil670pruebas, colocó a Totalplay
en el primer lugar de velocidad de carga y des
carga de datos.
La empresa de Ricardo Salinas Pliego otor

ga en promedio el doble de velocidad sobre sus
competidores.
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¿Y la reforma policiaca, cuándo?
La primera parte de la reforma judicial

trae temas vitales para consolidar el
mandato originario del poder judicial
como vigilante del funcionamiento

constitucional de oficio de los otros dos poderes.
Pero en el tema de justicia donde se localiza la

inseguridad por impunidad de la delincuencia
ante la ineficacia de la estruc tura de seguridad
sigue estando pendiente: la corrupción policia
ca. Hay derivaciones que se dieron con las leyes
de la Guardia Nacional, pero falta la más im
portante que completaría el papel judicial: las
policías que arrestan delincuentes y consignan
ante ministerios públicos.

En las últimas dos semanas se han llevado pá
ginas de periódicos con denuncias conregistros
de que policías locales y municipales operan
como crimen organizado, incluyendo ataques
de policías a policías.
Y casos insólitos: el director de la Secretaría

de Seguridad Pública de San Martín Texmelu
can, Puebla, había tomado posesión a pesar de
tener en su contra un proceso por secuestro de
hace nueve años, en 2011. Lo grave es el hecho
de que desde 2008 se ha insistido en un registro
de policías para evitar este tipo de descuidos en
la verificación de carreras policiacas locales. Al
encontrarse con ese expediente, elj efe policiaco
fue arrestado.

En Ciudad de México el jefe policiaco Omar
García Harfuch detuvo a nueve policías acusa
dos de operar secuestros exprés, en tanto que
otros seis policías y peritos están siendo impli
cados en la filtración de fotos del caso Ingrid

N. que ha sacudido a la opinión pública por sus
condiciones de feminicidio brutal.

Se trata de casos entre miles que ocurren to

dos los días. Y el tema central es obvio: ninguna
banda del crimen organizadogrande o peque
ña puede surgir y consolidarse si no cuenta
con el apoyo de policías y miembros del poder
judicial local o federal.
Por eso es importante la reforma judicial pro

puesta por la Suprema Corte y avalada por el
Presidente de la República, pero no alcanzará
éxitos deseados de disminuir la inseguridad si
no tiene, y pronto, una reforma policiaca pro
funda que termine con la complicidad institu
cional con las bandas delictivas.
ZONAZERO

El caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa se
enreda. Algunos consideran que la investiga
ción de Peña no estuvo tan mala y que por eso
las actuales autoridades judiciales no saben qué
hacer para crear una nueva narrativa creíble.

(¦•') Centro de Estudios Económicos,
Políticos y de Seguridad.
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Migración: razones de ser
Como todo país o bloque de nacio

nes, México tiene la obligación de
aplicar de manera estricta el mar
co legal para que los ciudadanos

extranjeros que ingresan a su territorio, lo
hagan de manera ordenada y apegados a las
leyes. Por muchos lustros, nuestro país ha
sido laxo en materia migratoria y ha converti
do la frontera sur en una de las regiones más
permisivas del mundo.
Amuchos ha sorprendido el nuevo enfoque

que se le ha dado a este tema en los últimos

meses. Se ha señalado que las medidas adop
tadas para ser más estrictos en el ámbito mi
gratorio resultan de las presiones provenien
tes de Washington por el incremento de los
cruces ilegales desde México hacia Estados
Unidos, que elañopasadoalcanzaronniveles
alarmantes.

Aunque resulte controvertido, la decisión
del Gobierno de Donald Trump de poner un
alto a esta creciente tendencia tuvo unarazón

de ser. De acuerdo con cifras proporcionadas
por la Secretaría de Relaciones Exteriores, en
enero de 2019, el número de migrantes que
cruzaron desde nuestro país hacia la Unión
Americana se ubicaba en 58 mil 317 personas.
Tan solo tres meses después, esta cifra alcanzó
1^14 mil 116 ilegales.
Este incremento tuvo como origen el des

control que privaba, hasta ese entonces, en
nuestra frontera sur, en donde, por lustros, la
permisividad de las autoridades convirtió a
esta región en tránsito casi libre para personas,
armasy drogas. De ahila sorpresay exigencia
de la Casa Blanca de frenar estos flujos que
parecían ya incontrolables.
Como resultado de la estrategia que le ha

tocado coordinar al titular de la SRE, Marcelo
Ebrard, el número de migrantes se ha reduci
do considerablemente (74.5%) para llegar
a 36 mil 679 en enero pasado, una cifra muy
inferior incluso a la alcanzada en el mismo

mes de 2019.
Pareciera que aplicar la ley, intentar con

vertir a México en un país en el que se defina
una estricta política migratoria y se busque
acabar conla permisividad que privó durante
muchos años es políticamente incorrecto.
Fue al nuevo Gobierno al que le tocó combatir
este fenómenoy es, precisamente, de algunos
de sus supuestos aliados de donde provienen
las críticas.

Siempre ávido de reflectores, elmultifacéti
co diputado Porfirio Muñoz Ledo ha intenta
do descalificar el rumbo que se ha adoptado
en esta materia. Con una visión nacionalista,
que no corresponde con la realidad del país,
pretende impulsar, a través de una reforma
legal, el libre tránsito en territorio nacional.
Sin duda, una propuesta que no encontrará

eco en un momento en el que el consenso
sobre los resultados obtenidos ha alcanzado

a prácticamente todos los sectores del país.
Segundo tercio. Hasta el momento, no

existe ninguna recomendación por parte de
la Comisión Nacional de Derechos Humanos

por malos tratos a migrantes.
Tercer tercio. México está preparado para

recibir y enfrentar una llegada del COVID19,
nuevo nombre del Coronavirus, según la Or
ganización Mundial de la Salud, debido a su
experiencia con el AH1N1 que golpeó a nues
tro país en 2019. Esperemos que la crisis de
abasto de medicinas no afecte las estrategias
que habrán de adoptarse cuando este virus
aterrice en territorio nacional.
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Para entender el triunfo de Trump
Llevaba tiempo a la busca de Gran Tori

llo, tal vez la última película de veras
buena que ha dirigido ese talento
incombustible que es Clint Eastwood,

sin un motivo preciso. La encontré finalmente
el otro día, en Prime, la vi, y, como es frecuen
te, encontré el motivo a posteriori.
Va una breve síntesis. Walt Kowalski, rudí

simo veterano de la guerra de Corea, trabaja
dor jubilado de la Ford, viudo reciente, es el
último sobreviviente o casi de una población
que dejó su barrio de toda la vida, convertido
en un crisol de culturas y también en un terri
torio peligroso, a merced de la violencia de
bandasjuveniles. Me refiero alapoblación de
esos trabajadores blancos, gringos también
de los de toda la vida, que se beneficiaron
de y propiciaron con su esfuerzo el auge
industrial de la posguerra para alcanzar un
buen nivel de vida.

Es un personaje complejo, Kowalski. Mal
encarado, cáustico, proclive a la incorrección
política incluso en los territorios del chiste
racista, caricaturescamente cargado de tes
tos le ron a. fumador, chelero, nacionalista,

malhablado e inconforme clínico, es también
unhombre de valores inconmovibles. Esos va

lores son los que, a despecho de su arraigada
norteamericanidadysusaparentesprejuicios
contra lo extranjero que lo rodea, lo llevan a
jugarse la vida para defender de las bandas a
sus vecinos, una familia déla etnia hmong con
la que terminará haciendo una conmovedora,
íntima amistad.

Decía que los motivos para ver la película
me llegaron a posteriori. Gran Torino nos
ayuda a entender, en toda su complejidad,
uno de los fenómenos que llevaron a Trump
a la presidencia: la participación de votantes
blancos que, me parece, quedan bien repre
sentados por Kowalski. Votantes nostálgicos
de una era de bienestar, de su condición de

protagonistas, que simplemente albergan un
profundo descontento con su status quo, un
descontento que no se traduce por necesidad
en prejuicios y violencia. Votantes, y ese es mi
punto, a lo que no deberíamos evaluar con
simplismos y prejuicios. Trump, el repugnan
te Trump, puede haber encontrado apoyo en
ese amplio segmento de la población, pero
no se parece a Kowalski, un hombre empáti
co y decente que, a fin de cuentas, se siente
un extraño en casa. ¿Contiene la película un
mensaje xenófobo? Todo lo contrario. Gran
Torino, película ácida, dulce y triste a la vez, es
una obra sobre la belleza de encontrarse con
el otro, la belleza de la diferencia.
Es un buen momento para verla.
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Obsesionada con la presidencia
El tema es preocupante.

Las redes sociales, benditas para
el Presidente, han aumentado la
vulnerabilidad del Gobierno de la

Ciudad de México.

Un Gobierno caótico que tiene lo peor en
casa, que no puede saltar por encima de su
sombra y lo cubre la negra sombra de la co
rrupción.
Estamos viendo como está creciendo la

apatía en la ciudad ante un Gobierno que pier

de elhilo de su discursoy se alejade larealidad.
Se han despistado, se repiten y exageran.
Hay temas en los que el Gobierno de la ciu

dad le incomoda ir más allá.

Pareciera que no le van a entrar para no
afectar.
Labatallano solamente está enlas calles, la

guerra es interna.
Gobernar es muy distinto a estar al frente

de una delegación, hoy alcaldía y siempre,
siempre van a encontrar a un rival más difícil.
No es que el comienzo del año fueramucho

mejor, pero ha decidido complicarse la vida y
se debilita.

Medidas que demuestran falta de seriedad,
incumplimiento de la palabra e instituciones
públicas dirigidas por amigos o amigas, no
son el remedio de todos los males que tiene la
Ciudad de México.

Mucho menos con informes que para ellos

significan altas y bajas, pero que no quedan
en el olvido de miles de ciudadanos afectados.
Las estadísticas más recientes del Gobierno

de la Ciudad de México, que corresponden al
último trimestre del año, dadas a conocer por
la Fiscalía General de Justicia, dicen que el de
lito que más afectó en la Ciudad de México fue
el robo a transeúntes en 11 alcaldías en 2019.
De acuerdo a la Fiscalía son 15 colonias en

las que más denunciaron este ilícito el año
pasado.
La fiscal Ernestina Godoy dijo que este de

lito es de los que más preocupany resaltó que
reforzarán las investigaciones con mil agen
tes de la Policía de Investigación y apoyarán
en la Secretaría de Seguridad Ciudadana y
la Guardia Nacional, para abatir el rezago de
órdenes de aprehensión.
Con este tipo de informes no veo cómo el

Gobierno de la Ciudad de México pueda ofre

cer estabilidad socialypolítica.
Se necesitan funcionarios más capaces,

menos politizados y sobre todo que no nos
echen la culpa de sus fracasos.
Hoy la Jefa de Gobierno y su equipo de tra

bajo se ponen cualquier saco con tal de gober
nar, pero no para mantener el orden.
En las calles de esta ciudad los delincuen

tes siguen usando motocicletas y motonetas
para cometerrobos en todas sus modalidades,
seguimos padeciendo homicidios dolosos,
feminicidios, robos a conductores en sus pro
pios automóviles, robos de vehículos, robo a
negocios conviolenciaymás.
Ante esto los planes del Gobierno de la ciu

dad están hipotecados en tantas cosas que no
sonnecesarias.

El aire está rebelde y sin dirección fija.
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No se mandaba solo

Detenido en Málaga,
España, Emilio Lozo
ya podría convertirse
en la llave que abra el

sótano de la alta corrupción en
México.
La amenazaadvertenciano se

mandaba solo que su abogado,
Javier Coello, ha mandado a los
superiores de quien fuera director
de Pemex no permite lugar a du
das: Emilio Lozoya, si se hunde, se
llevará a susjefes con él.
Durante el periodo neoliberal,

los Gobiernos de México decidie

ron llevar a Pemex a la quiebra
para entregar la riqueza energé
tica al capital privado. Lozoya,
entonces, hizo bien el trabajo que
le encomendaron.
Y si "él no se mandaba solo", lo

que podemos esperar es que el
abogado Coello pida la compa
recencia de Peña Nieto, de Luis
Videgaray y de los miembros del
Consejo de Administración de
Pemex para que, ante un juez,
declaren qui én le ordenó a Emilio
Lozoya comprar Agronitrogena
dos, Fertinalylos astilleros en
España.
Peña y Videgaray, también ten

drían que responder por el pre
sunto financiamiento de Odebre
cht a la campaña del PRI en 2012,
a cambio de contratos con Pemex

una vez que el mexiquense fuera
presidente de México.
La detención de Emilio Lozoya

cobra relevancia para el Gobier
no del presidente López Obrador
como ningún otro caso de corrup
ción en México, la detención de

este personaje es la entrada al cír
culo más íntimo de Peña Nieto.
Si lo que ha dicho el abogado

Coello de que su cliente solo ac
tuaba bajo las órdenes de susje
fes, estaremos ante un juicio que
podría desnudar el entramado
en el que se finca el sistema de co
rrupción que operó en México en
los últimos 35 años.

Lo mejor de todo es que, si Lo
zoya se decide, podría hacerle un
servicio al país y entonces sabre
mos, a ciencia cierta, hasta don
de llegaron los neoliberales para
quedarse con la riqueza de este
país.
Ylos jueces de México también

tienen una oportunidad de poner
se al servicio de la nación. Ya sin

las amarras que les hacían cóm
plices de los hombres del poder,
estará en sus manos procesar a los
saqueadores que aprovecharon
los cargos públicos para enrique
cersebrutalmente.

Hoy, con Lozoya en proceso de
extradición, está cerca el castigo
para los corruptos.
Solo faltaría que ese castigo sea

ejemplar para que el incentivo
paracorromperydejarse corrom
per solo sume cero.
La Letrina. En España, hay un

proceso judicial en contra de OHL,
la empresa favorita de los Gobier
nos del Estado de México para ha
cer negocios. Esa empresa es acu
sada de sobornar políticos con el
dinero de las extremas ganancias
en esa entidad y el nombre de Emi
lio Lozoya es muy importante en
ese juicio anticorrupción.
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• Arturo Zaldívar 110 con
sultó ni a la almohada para
la propuesta de reforma al
Poder Judicial. Desde que fue
presentada en la conferencia
de prensa de Palacio Nacional
hubo algunos gestos inconfor
mes porque el presidente de la
SCJN no tomó el parecer a los
demás ministros, sino que file
elaborada por un grupo cercano
a la presidencia de la Corte y
de la Judicatura, que detenta
Zaldívar. Nos cuentan que hay
molestia... pero no sólo por eso.
• Irma Eréndira Sandoval
tiene entre ojos al Instituto
Nacional de Neurología. La
secretaria de la Función Pública
presentó el Informe de Fiscali
zación 2019 en el cual señala
presuntas anomalías en ese
hospital de alta especialidad.

También pone en la lupa la
gestión del ex presidente Enri
que Peña Nieto por supuestas
anomalías en las obras del can
celado nuevo aeropuerto de la
Ciudad de México, entre otros
proyectos, por más de 544 mil
millones de pesos. Habrá que
ver si se judicializan.
• Claudia Yáftez Centeno,
diputada federal por Morena,
va contra... Morena. Resulta
que la legisladora presentó
una iniciativa de reforma a la
Constitución para restringir
a los súper delegados en las
32 entidades federativas que
pretendan participar como
candidatos a gubernaturas
estatales, a menos que se sepa
ren de sus funciones tres años
antes del día de la elección.
Qué llevaditos.
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"Peña Nielo caerá
en el psiquiatra"
No me gustaría estar en los zapatos de
Enrique Peña Nieto (EPN) en estos
momentos si de por si, era un secreto a voces
que tomaba medicamento para la ansiedad
hace unos años; hoy será necesario que visite
el psiquiatra para cambiar de medicación
porque la aventura apenas comienza.
La salud de EPN siempre ha sido una

interrogante que no nos deja ver más allá
de su parco semblante, su inseguridad
emocional y la personalidad de una piedra;
mezclado con kilos de gel para aplacar sus
ideas que créeme, pueden ser obsesivas.
La detención de Lozoya comienza a dar

resultados para España, no se vislumbra
que en un futuro cercano pueda enfrentar
la justicia mexicana; aseguran que podría
pasar 15 años preso en España más lo que
se sume en México. Difícilmente podrá
quedar en libertad y eso es una mala
noticia para Peña Nieto.
La ansiedad de EPN no es en balde; la

Guardia Nacional de España ya lo tiene
ubicado, en caso de citarlo a declarar en el
caso Lozoya; esto para evidenciar lo que
todos sabemos... El desfalco millonario.

No hay medicamento que pueda
controlar la ansiedad de EPN, las pastillas de
clonazepam no lograrán mitigarla angustia
por saberse perseguido en un México, que
está hambriento de justicia.
Medios nacionales aseguran que Peña

Nieto está buscando por medio de un
ejecutivo de Televisa, tratar de mediar la
situación con el actual gobierno de AMLO en
un acto desesperado para salvar su pellejo de
la posible detención.
Es un secreto a voces que ej ecutivos

de Televisa se han reunido en más de una

ocasión con AMLO. Esto nos deja ver que
Bernardo Gómez, ejecutivo de Televisa
podría convertirse en el mediador que
apacigüe la "caza de brujas" en contra de
Peña Nieto; y debe de buscar a un psiquiatra.
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Corrupción de Lozoya
inicia con Calderón

ANTE LA DETENCIÓN DE LOZOYA EN
ESPAÑA, EL PRESIDENTE OBRADOR...

...hizo énfasis en el hecho que la corrup
ción del extitular de Pemex no empezó
con EPN, sino con Calderón. Recordó
AMLO cómo Borolas invitó al dueño de

Odebrecht y a todo su consejo de admi
nistración a Los Pinos para entregarle la
planta Etilenio XXI, que a la postre aca
bó malhecha y con una enorme estela de
corrupción. Esta acusación no es menor
porque indica el destino de las investiga
ciones contra Lozoya: la eventual deten
ción de Calderón por el caso Odebrecht.
Vaya, ya sale embarrado en varios cor reos
electrónicos en el caso Lava Jato contra

Odebrecht que encabeza la fiscalía brasi
leña. Obvio, por el hecho que la PGR del

propio Borolas y de EPN encubría todas
estas investigaciones, no pasaba nada. Pe
ro con la Fiscalía autónoma y la propia in
sistencia del mismo presidente AMLO,
podemos inferir que Gertz ahora sí casti
gará a expresidentes por Odebrecht, como
sucedió en casi toda Latinoamérica.
Ante este hecho, Calderón, como Fox

el fin del año pasado, subió un tuit "elo
giando" al gobierno de la 4T por la captu
ra de Lozoya, lo que revela el verdadero
temor que el caso LozoyaOdebrecht lo
acabe encerrando en prisión. A diferencia
de García Luna, donde apenas va a iniciar
el juicio y Borolas todavía tiene margen de
maniobra, en el caso Odebrecht ya se tie
nen todas las evidencias y los testimonios,
pero la fiscalía brasileña no los entregaba
a México precisamente por la gigantesca
corrupción de la PGR. Pero ahora con Lo
zoya detenido, no hay ninguna razón para
que no se reactiven las pesquisas en Mé
xico en el caso Odebrecht, que llevarían
irremediablemente a detener dos expresi
dentes: Calderón y EPN.
Así, en medio de la polémica por el

nacimiento de México Libre, Borolas
enfrentará varios procesos legales inter
nacionales, en EU con García Luna, y en
España y Brasil por el caso Odebrecht, lo
cual lo tendrá sumamente atareado.

Fecha: 14/02/2020

Página: 7

Area cm2: 160

1 / 1

Columnas Políticas

Nacho Rodriguez

Costo: 8,726



Peña y Lozoya, los
espera Almoloya
MAESTRO, EBRARD DUO QUE SE BUSCA
AGILIZAR LA EXTRADICIÓN DE LOZOYA

Sobre todo para no darle tiempo a Peña de huir
a Alemania

Don Emilio fue aprehendido en La Zavaleta
(Benahavís), un complejo de lujo de lo más ex
clusivo de Europa.
Faltaba más: para eso y más dio Odebrecht y él no
es cualquier ratero, sino uno muy refinado (fifí pues).
El extitular de Pemex pasó su primer día preso
en una celda de 3 x 3 metros.

Si quiere acortar su condena, es el mismo número
de amiguitos que tendrá que salpicar: Quique, Pepe
ToñoyLuisito.
AMLO citó que no hay consigna en el caso, "sólo
desterrar la corrupción".
La consigna es: "Peña, Meade, Videgaray y Lozoya,
los espera Almoloya".
El priísmo exige la estricta aplicación de la ley,
agotando el proceso judicial.
Lo demanda el pueblo: caiga quien caiga, así
sea el bombón ladrón; y el PRI no está ahorita
para exigir nada.
Según Alito Moreno, el PRI es culpable de crear
el IMSS y de que millones de trafagadores ten
gan casa propia.
También de que exmandatarios surgidos de sus fi
las se llevaran milloneS y multiplicaran sus bienes.
Y vaya día que escogió Ale: le llovió de todo en redes.
Polevnsky le abre la puerta a expriístas de
cara a procesos electorales, ante el enojo
de morenistas.

Si militantes de Morena se la han rifado por la
4T, no se debe acudir a perfiles externos y me
nos del PRI porque los votantes están hasta la
madre de ese partido.
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¡Con toilo!
En la alcaldía Coyoacán, los grupos
políticos que por años hicieron y
deshicieron a su libre antojo, parece que
ya están en peligro de extinción, pues
ante su desesperación no cesan los actos
de corrupción, cochupos y preferencias,
con tal de preservar el poco poder que les
queda en la capital.
Uno de esos personajes que controlaba,

o controla, los hilos de Coyoacán, es el
oscuro Mauricio Toledo y sus secuaces,
entre ellos Valentín Maldonado, y algunos
funcionarios que aún respiran con dificultad
en la nómina de la demarcación, como el
concej al destituido Armando Ramírez y su
asesor incómodo, al que también corrieron,
aunque dicen que aún sigue operando bajo
las órdenes de El Tomate.

Pero las horas están contadas para
quienes tienen un pie fuera del PRD. Los
diferentes grupos parlamentarios del
Congreso de la CDMX, acordaron perseguir
con todo el rigor de la ley a quienes lucren

o utilicen los programas sociales con fines
político electorales, como lo han hecho por
años El Tomate y su grupúsculo.
En una propuesta, los diputados locales

encabezados por el morenista, Ricardo
Ruiz, descubrieron una cloaca y un
tendencioso reparto del presupuesto en
tres programas sociales, destinando más
de 35 mdp al programa de Cultura, y sólo 5
millones para los 18 centros de Desarrollo
Infantil en la Demarcación. Parece que
ahora sí van con todo por lo poco que huele
a PRD, pero sobre todo corrupción.
DIPUTADOS DE OPOSICIÓN en el

Congreso local, ya preparan un exhorto
dirigido al alcalde de Gustavo A. Madero,
Francisco Chíguil, para que explique
cuánto gastó en medios de comunicación,
para promocionar la instalación de
luminarias en el programa "Iluminemos
tu Alcaldía", al cual destinó 307 millones
771 mil 642 pesos, mientras los homicidios
siguen en aumento en esa demarcación.
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Indignante
Dicen que "perro no come
perro" y éste servilleta no es
nadie para criticar a los que
«se aventaron como el Borras

y a lo bruto a difundir las
gráficas del cuerpo mutilado
de Ingrid. Si el objetivo era
provocar morbo y sensacio
nalismo lo lograron, pero a
costa de qué.
Con ello se pisoteó no sólo

a Ingrid, una víctima más de
la maldita violencia que vivi
mos a cada momento, sino a
su familia y a muchas otras
que han sufrido la pérdida
de una madre, una hermana,
una hija, una tía, prima, una
esposa o amiga.
En mis casi 30 años que

llevo cubriendo roja he visto
casos peores, pero ninguno
tan indignante como éste;
inclusive puede decir que
hasta cierto punto me volví
inmune al dolor ajeno, pe
ro esta vez no fue así porque
el caso de Ingrid me causó
mucho coraje, impotencia y
tristeza, porque no alcanzó a
imaginar el dolor tan grande
de sus seres querido.
Ojalá que se castigue al

orate que la mató, pero tam
bién a los que estúpidamen
te filtraron sus imágenes y
provocaron un circo con su
persona. Mi más profun
do respeto para la familia de
ingrid.
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CRÓNICA DE LA MAÑANERA

La segunda Jila
(primera)
se "agandalló"
el micrófono
Un día antes, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador había anunciado
a los reporteros que el jueves sería un
día dedicado únicamente a preguntas y
respuestas.
Con esa premisa, desde antes de las 6

de la mañana, los reporteros ya estaban
formados a la espera de obtener un
buen lugar.
Quizá, la primera señal que tuve del

futuro "agandalle" que sucedería en la
conferencia matutina fue al momento

que uno de los reporteros le comentaba a
otro que estaba apartando el lugar a "una
compañera que aún no había llegado".
Pero ahí no acabó el detalle, ya para

ese momento una reportera de radio
había advertido que estaría presente en
la mañanera el titular de la SEP, Esteban
Moctezuma Barragán y de inmediato
supieron que la tan cotizada primera fila
tendría "Testigos e Invitados de Honor".
Una vez que dieron el acceso, varios

reporteros perdieron el estilo y corrieron
para agarrar el mejor lugar... esa escena
me recordó a las travesías en las Hora

IPico del metro cuando se abren las

puertas en la terminal de los usuarios se
avientan para lograr un lugar.
Creo que ahora si hay mucha gente,

comentó un camarógrafo de una
televisora mientras observaba al personal
de logística que acomodaba los libros en
una mesa.

Por momentos, había silencio en

el salón y pasadas las 7:15, apareció el
presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, seguido del titular de
la Secretaría de Educación Pública

(SEP), Esteban Moctezuma Barragán
y la maestra Maria del Carmen Alicia
Rivera García, quién fue una de las
primeras niñas en recibir los libros de
texto gratuito en las escuela primaria del
Saucito, San Luis Potosí.
Sí, éste día el mandatario estaba

conmemorando el 61 aniversario de la
Creación de la Comisión Nacional de

Libros de Texto Gratuito (Conaliteg) y la
primera entrega de estos y presentó los
nuevos ejemplares que hacen alusión a las
cuatro transformaciones de México.

Una vez que terminaron las
exposiciones, comenzó la batalla por las
preguntas y respuestas...
Fue precisamente en la segunda

fila cuando comenzó el agandalle del
micrófono y las preguntas.
Pese a que el personal de

comunicación les pedía amablemente
que una vez que finalizaran su pregunta
para devolverles el micrófono, éstos
simplemente los ignoraban.
Fueron siete reporteros de la segunda

fila (que bien sería de la primera) los que
se pasaron de mano a mano el aparato.
No es justo, ya se agandallaron el

"micro" y no lo suelta, reclamó un
bloguero al personal de comunicación.
Ya lleva más de dos preguntas

señalaba airada otra reportera de radio.
Es que no quieren devolverlo,

argumentaba desesperado el chico que
daba el micrófono a su jefa.
¡También queremos preguntar...!,

recriminó una youtuber rubia que
miraba con ojos de pistola al grupito del
agandalle.
Al final, el presidente dio por

terminada la conferencia pese a las
suplicas de los reporteros que estaba
sentados en las filas de atrás de la
conferencia matutina.

Este viernes será otra historia y una
nueva batalla por tener el micrófono en la
mano...
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El horror del crimen co
me! ido en con Ira cíe
Ingrid l'srani¡lia no
puede pasar desaperci
bido, tampoco debe ser
minimizado al deSviar
el loco de a tención cen

trando el asunto en ©I estado mental
del agresor.
Los rasgos macabros del crimen

permiten dimensionar la situación
que; las mujeres viven en México día
con día, de la mano de los hombres,
sus depredadores, quienes en las ca
sas y espacios privados, en las calles y
en las comunidades, nos empeñamos
en degradarlas y denigrarlas, manci
llándolas al extremo dedespellejarlas,
La gran tradición del macho mexi

cano tiene un punto culminante en
lo relatado por el asesino en este ca
so, que no pudo tolerar que Ingrid lo
enfrentara e increpara por llegar bo
rracho. ¿Cuántos insultos, sobajam len
tos, lesiones y leminicidios no se han
tratado de justificar apelando a los
efluvios malignos del alcohol, bajo la
mirada compasiva y ebria dé símbolos

nacionales como Pedro Infante y Jor
ge Négrete que, alegremente beodos,
picaros, dictan y han dictado la moral
pública para generaciones y gruña
ciones desde el cine y la televisión?
Habrá siempre que recordar y

honrara Ingrid, porque su sacrificio
viralizado en redes, en los medios y
en la conversación pública,simboliza
una línea, una marca. Como sociedad
debemos evitar que la deshumaniza
ción de la que intentó ser objeto por
SU viclimario,se normalicé. Recorde
mos que no sólo fué asesinada con
violencia: su asesino la despellejó y,
en el colmo del odio, intentó desha
cerse de Su cuerpo destazado,: en el
escusado. No podemos permitirnos
qué su caso Sea un estándar.
Además de respaldar la exigencia

dé que jas personas que filtraron las
imágenes de su martirio, en un ac
to final y extendido de denigración,
sean perseguidas por la justicia, es
preciso demandar la información
necesaria que nos cuente qúé fué
lo que habría llevado a Ingrid a no
seguir Con la denuncia qué presen
tó, en contra de su asesino apenas e!

año pasado. No seria sorprendente
constatar que no recibió ni el acom
pañamiento, ni la salvaguarda, ni la
protección instil ucional necesaria.
Sería incluso muy doloroso saber
que la propia institución la empujó
a volver a darle una oportunidad al
psicópata al obstruir por completo
el camino de la ley y la justicia, tal
como es costumbre en nuestro país.
Ingrid sé suma a una larga, cons

tante y creciente lista de mujeres
que día con día desaparecen y son
asesinadas en México. La violencia
fie género es nuestro verdadero holo
caust o. Nadie puede darle la espalda,

/Jííít\soíkffr^íY'iiío
íft^/rií/rií/e.se/
proílncíotfcíííiíí
sociedad tolerante a
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I robo de identidad consiste en la apro
piación de la información personal de un
individuo; implica a obtención y uso no
autorizado fie sus dalos personales a fin de
obtener '.ciertos recursos o beneficios. Ade

. más de las consecuencias en el patrimonio,
' l;isii|)laiiiaci(>ii de la identidad tiene electos

en la esfera privada de las personas, en su imagen pública
y repul ación.

Durante 2017, la Comisión Nacional Bancaria y de Xa
Ion consideró la modificación de diversas disposiciones
aplicables a las inslil liciones de crédilo a fin de miligar,
prevenir y deleclarcondilcias ilícitas para lasuplaniación
de identidad. Así,se determinó la verificación de la infor
mación y documentación ante diferentes dependencias,
con el objeto de validar la identidad fie la persona que
fleseara contratar o llevar a cabo alguna transacción. Di
cha verificación podría realizarse también a través de una.
base fié datos biométricos de sus clientes.
Aquí cabe cuestionarnos: ¿que son los datos biomé

tricos? Los datos biomélfieos son las propiedades físicas,
fisiológicas, de comportamiento o rasgos de la persona
lidad airibuibtes auna sola persona y que son medibles¡
por ejemplo, la huella daciilar, las caracieríst ¡cas faciales,
el reconocimiento del iris o voz, la geometría de la ma
no, la firma y la escritura, por mencionar algunos. Estos
elementos pueden ser 'utilizados para la verificación y
autenticación de la identidad, al conformarse como ca
racterísticas únicas, permanentes, medítate»y universales,
quéadeniásson reconocidas como altamente cónfiahles
para la validación de los elementos de seguridad.

Es importante Subrayar qué, en agosto fié 2018, Sé
previeron ajustes.a las disposiciones ríe carácter general
aplicables a. las instituciones de crédito én relación con
la obtención fie huellas dactilares, así como de datos de
identificación facial. Además, este mismo documento es
tableció una prórroga al 31 de marzo de 2020 para, que se
¡ni|)lenienten medios ríe verificación dé la identidad fie
sus clientes taajo ciertas circunstancias.

Actualmente, algunas instituciones ya cuentan con
diversos métodos dé verificación de la identidad basados
en el uso fie biométricos, por ejemplo, el uso de la huella
dactilar o i lis. reconorimienio facial y regist ro de Voz son
prácticas comunes para los cuentahabienl.es. No obstan
té, cómo usuarios resulta indispensable comprender la
importancia del uso seguro deesta información debirlo a.
qué una \ uliieracióii en Su tratamiento podría conllevar
riesgos enormes para los individuos.

(Hiiiii usuarios, el primer paso es tomar conciencia
ríe que la vulneración de nuestra información biomélrica
tendría consecuencias direcLasen nuestra privacidad y
seguridad. Igualmente, debemos estar al tanto de las ac
ciones que nuest ro banco implemente para la obt ención
ríe éstos datos; los cuales sólo pueden ser recopilarlos en
la sucursal bancaria con empleados que cumplan con
rigurosos filtros de seguridad.

Para conocer más sobre los derechos y recomenda
ciones para los usuarios, así como rielas obligaciones dé
los prestadores de los servicios los invito a consultar la
Guía para él Tratamieni o de Dat os Biométricos, elaborada
por el 1NA1.
•Comisionada del INAI
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La Secretaría fie.Seguridad y Prolección Ciudadana (SSPC) empieza a enlrar en una dinámi
ca fié desgasté a poco mas fié un año de su creación. Si 1a SSPC no puede controlar a sus
propios elementos menos va, a garantizar la seguridad ciudadana. Véase si 110.

Primero. Ea creación fié la Guardia Nacional como modelo fie un cuerpo fie élite que com
binaría las habilidades militares con una impronta civil 110 ha tenido los resultados esperados.
De ahí, por ende, que sea la Secretaria fié Mitifil Ji qué tenga la última palabra en él combalé
al crimen organizado, no ya el nuevo agrupamienlo pensado para, desmilitarizar gradualmen

te. las fuerzas fiel orden federal. Péor aún. Eos haberes 0 bonos que tenia la extinta policía federal se lian
eliminado para los miembros de la Guardia Nacional donde hay una molestia creciente al ver reducidos
sus ingresos mensuales. E11 esa tesitura hay cada véz más elementos de esa corporación qué ven qué ser
institucionales no genera incentivos en sus ingresos como lo demuestra el efectivo movimiento "Dignidad,
valor y justicia" qué ha reivindicado los derechos de los federales*, a) El secretario Alfonso Durazo dijo que
no habría indemnizaciones por la desaparición dé la fuente de trabajo. Sino sólo opciones de cambio en el
gobierno federal. Uta inédita e histórica movilización de los cuerpos de élite de la seguridad pública del país
hizo qué Durazo empezará á actuar conformé a la Coiislillición iniciando él pago de las indemnizaciones
que 110 habrían de existir.

Segundo. Uit creciente número fié elementos de la Guardia Nacional ha observado qué sólo la moviliza
ción pública, puede transformar sus exiguos ingresos. Ello nunca había pasado hasta que pasó. Las habili
dades políticas fié Durazo que las tiene sin duda y es un hombre esforzado no lian sido suficientes como
herramienta de disuasión para que las fuerzas del orden acepten ganar menos. Meterse con los ingresosde
la génté y sobre todo con los grupos más vulnerables por SU trabajo es muy peligroso. Durazo lia logrado
con sus acciones un punto de quiebre: el reconocimiento judicial del derecho de manifestación y organi
zación fie los policías (y por añadidura de los cuerpos niiliiares poniendo en aprietos a los secretarios de la
Defensa Nacional, General Euis Cresencio Sandoval y Marina, Almirante Vidal Francisco Salmerón) temas
tabúes qué sé habían contenido por razones de seguridad nacional. Desde la perspectiva del gobernante es
un reí roceso, pero es un avance desde la óptica de las fuerzas del orden que t ienen ahora mecanismos para
la defensa fie sus derechos. Y esto 110 hubiera sido posible sin la habilidad y conocimiento del reconocido
júrisiá y litigante Enrique Carpizo.

Tercero. Ahora se acusa a Carpizo de cobrar por sus labores como si est uviera impedido legal o por
resolución judicial párar cobrar dé manera legal y legítima por su trabajo, sobré lodo habiendo resultados
históricos que. pocos, muy pocos, se habrían atrevido a judicializar un asunto de esta naturaleza como lo lia
hecho con éxit o el abogado de la mayor parte, de los policías federales inconformes.Por otro lado, en la SSPC
el espíritu fie cuerpo, la disciplina y el orden jerárquico han sido echados por la borda. En una lógica fiel
absurdo, por un lado, hay Un diligente subsecretario, liicardo Mejía lierdeja. que entiende, la problemática.
Pero por otro, un subalterno de él, el comisionado de fuerzas federales, Nicolás González Perrín, ha pasado
fiel ataque cuidadoso a los policías federales ¡nconloi mes para, de manera pública, lanzarse Vérbalmenté
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contra los líderes del movimiento. En redes sociales, el comisionado González Perrín califica a Carpizo de
"seudoabogado"y profirió amenazas al joven dirigente policial Mario Alberto Lover. Ea SSPC se ha deslinda
do fíe las expresiones del funcionario policiaco, lo que obviamente110 basta porque se demuestra que 110
hay capacidad para obligarlo a aj ustar su conducta a la esfera de sus atribuciones legales. Ningún servidor
público tiene facultades pára entrar en una disputa verbal Con los gobernados y menos proferir amenazas
lo que es en sí mismo un delito. Es momento de que se haga algo en esa secretaría que cada día que pasa se
aleja más dé su cometido institucional én perjuicio de la Sociedad toda.

•@evillanuevamx
ernestovillanueva@hushmail.com
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Ningún empresario dé los qué ésluvie
iini la noche fiel miércoles en Palacio

Nacional cenando tamales fié chipilín
es merecedor tle compasión porque
no saldrán de su chéquera los 20, 30
o 40 millones fíe pesos que entregarán
al presidente Andrés Manuel López

Obrador, vía la Lotería Nacional, sino los ira bajadores
fie cada empresa a los que se les descontará el cachito
de 500 pesos para financiar la rifa dé un avión que no
se rifará.

Ló sucedió ¡niianiiiros: en el majestuoso Palacio
cional parece fie cuento, más de setenta, empresarios
mexicanos, los que tienen un buen dé dinero, acudie
ron al llamado "filantrópico" del primer mandatario
para firmar una Carta compromiso sin menibrete que
asegure le entraran a apoyar la rifa presidencial.

Vuelvo a preguntarme: ¿Quésucedeen este país? Los
empresarios y una empresaria prácticamente obligaran
a sus trabajadores a comprar un cachito de lotería sin
ponerse a pensar que quizá esos 500 pesos estén desti
nados a la alimentación fie los hijos, a la manutención
de los padres o a la compra fie algún medicamento, la
cosa es quedar bien con el presidente López Obrador
Con Sombrero ajeno, si, con dinero de los pobres.

Ahora, si los empresarios quieren sumarse a apoyar
la rifa presidencial qué lo hagan con sus propios recur
sos que son multimillonarios y no a costa fiel sudor fie
sus trabajadores; que cada empresario haga su propia
caria fie compromiso y la haga pública prometiendo

qué no Sé obligara a SUS empleados a Comprar un Solo
cachilo fie lotería,eso, señores, sería lo más digno.

Qué le puede doler á Carlos Sfim regalarle al jefe del
Ejecutivo 20 millones fie pesos cuando es del dominio
público qué es el hombre más rico de. México y que
Séguirá Siéndolo porque al igual que lodos los qúéáCfi
flieron a la tamaliza de una u otra forma ya amarraron
Contratos Con el gobierno federal.

Esa práctica añeja fie entregar una cantidad de bo
letos para que los trabajadores sean los compradores
reales es vergonzante, antidemocrática y, sobre todo,
flemuestra qué en la realidad las acciones fie corrup
ción que tamo han dañado a México se mantienen más
vivas que nunca»

Y uo es que los periodistas estemosen contra de lo
qué haga el presidente Lópéz ( Mirador para, recaudar
fondos para sus programas o proyectos, no. en lo que
no estamos de acuerdo en las simulaciones. Citar a
los más destacados, empresarios nacionales para que
vendan caí'luios de lotería entre su clase trabajadora
es sostener las mañas qué nos prometieron érradicaf.

¿No era más fácil y congruente pedirles a los empre
sa rios uua aportación millonariá personal? Ninguno
fie los asistentes a Palacio Nacional se hubiera negado
simple y sencillamente porque, como dijera Emilio Az
cárraga Milmo, son soldarlos fiel presidente en turno.
•Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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Leyendo La. pobreza en el mundo, ar
tículo fie N Dowér, compilarlo por ||
Singer en su Compendio de Ética, esl li
dio la importancia fie la "ayuda para el
desarrollo", como un principio moral
de apoyo fie las sociedades más ricas
hacia las más pobres, no comprendi

do como "caí ¡dad", sino como un imperativo que
nos compromete con la humanidad, por el hecho
muy afortunarlo ríe tener riqueza. En un mundo
con hipér abundancia de recursos, resulta lan des
graciado que la pobreza siga existiendo.

DOwéf Critícalas posibles objeciones Céntradas
en el riesgo de que los recursos canalizados para
el cómbale a la pobrera, generen serias contrain
dicaciones, por ejemplo, a mayor riqueza, mayor
incremento demográfico y coil ello, la multipli
cación de pobres, y un consumo tle bienes que
se irá. elevando con las fatales consecuencias am
bientales a las que nos ha llevado el desarrollo. El
autor ve ambas objeciones más como pretextos
para no ayudar, pues tanto el incremento demo
gráfico, como los riesgos ambientales, no son
ajenos a las sociedades ricas, antes bien, esa sed
de consumo esquizoide que por desgracia carac
teriza a nuestra vulgar época, provoca mayores
desequilibrios medioambientales que la flotación
dé recursos básicos para la sobrevivencia a los qué
se refiere. Nuestra forma de vida, es la culpable
de la pobreza.
Puedo decir que, sin estar del iodo en ríes

acuérdo con la postura del autor, y de asumir él
reto tle ayudar al otro como imperativo moral, hay
una serie fie cuestiones qué no necesariamente
son propias del mundo fie la ética, sino fiel mundo
de la política,pues la pobreza es un fenómeno que
inmiscuye a diversos actores tanto en sus causas
como en su combate.
La canalización fie recursos és algo muy bien

intencionado que puede chocar dramáticamen
te con las realidades tle la pobre/a. sobre todo
recordar el viejo apotegma fie que la pobreza es
al mismo tiempo el gran aliado de los regímenes
Iiránicos perpel nados por los favoresacríl icos fie
una mayoría pa uperizadfw Maquiayelo, én losZ>/S
eiirsos a ta Primera. Década ele Til o Livio, nos habla
fie las causas ríe la depravación de los pueblos que
les despoja tle toda digniríarí civil, esclavizándo
los: convenirse én sérés aienidos a los recursos
dispensados por el gobernante. Si bien Dower
nos remite a que debe de ser una ayuda que nos
involucre a lodos, se olvida ríe los regímenes que
hacen fie cualquier vehículo fie ayutla, un mérito
propio, legitimándose a través de una perversa
ideología que contamine el alma civil. El Ira bajo,
la exigencia tle derechos, la infraestructura qué
mejore la calitlarí tle vida, responsabilizantlo a los
ciudadanos dé sí mismos, jamás sérá sustituirlo
por las dádivas del gobernante, ni por las buenas
intenciones fie un ciudadano tlel mundo al que
le sobra el dinero.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal

Contra RéplicaFecha: 14/02/2020
Página: 12

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Monteagudo

Costo: 46,019



TRANSPARENTAR UACM
d Condeso de la dudad, la diputada Le

tida Entrada denundd que eft un informe
de la contraloría de la ÍTACMy de algunos
organismos de transparencia se señala que
los funcionarios que laboran en la insti
tución han sido omisos en publicar sus

IM1:.1.!1.!]1/.? D. ¿'r!
de intereses, como lo marca la Ley. Por ello
r_l ?_ Vlíl "c!

¿ios a.que gara su sexto,consejo_u^efsí
tario apruebe los lincamientos necesarios
p3£a que se.publique laijnfomAación,_y se
elimine la falta de transparencia.

REPOSICIÓN
»E1 diputado dd PAN, Diego Garrido, pre
sentó una iniciativa a la Ley de Víctimas y
(áAÁc!!M( iílscai de Ja i iaai A1 . AMA !As.
personas que como consecuencia de algún
robo pierdan sus documentos, se les repon
ííüIláv.iHíll^AAMl'ALyiUk.AíhL'APL^llVAOiio.
la respectiva denuncia. El legislador señaló
"que debe existir una responsabilidad por
parte del Gobierno por la omisión en el
ejercido de sus fondones de vigUanda",
lo que se traduce a un daño que.afecta d
dercchoa.ja s^urídad dut^an^I^pro;
PkA!sAAjj*lc;!k,ycA.)blcAlAÁle.Ak^yAÍ1Á^Al(^^jÁcA'.ri:
da de conducir, tapeta de drculadón, á&as
klc!,t1íAÍiA1j.k\IAAk}/.k!fAc:AHA!!lkAs;iA>A1!ÁA'.cA:

ATENCIÓN A VÍCTIMAS
*Í^.Con^í§so de la..ciudad.AJ?íobó modiíi:
caciones a la Ley de Víctimas de la CDMX
para integrar en la Junta..de Gobierno a.
la Secretaría de las Mujeres, ya que con la
]AftlsJA(:íÁ!1a 11 tericA"..ej.entonces 'AASA 'A AlAi
las Mujeres solo tenía derecho a voz pero
no a voto. La modificación incluye la po
í'i]'í 'ÁvlAA!c!qk'A^ JAA'AAÍA!!Á'A_í>j_VA!LA1 jA^'Aí
Atención a Víctimas capitalina, reciba los
recursos que le asigne d Congreso local,
a través dd Presupuesto de ¿yesos de la
Ciudad de México.

TECNOLOGÍA
Jo que; denominó como la ote de

violencia que viven las personas al interior
t ivi j;s 1A(AP_kA._iAV IaMA:ÍA/:AIA1 AYAA^AA>_A^l ¿i 1AV1::

tack) dd PAX, Christian Yon Roehrich
presentó una iniciativa para que tanto en d
transporte concesionario, como los de apps
digitales,.cuentencon botón de pánico
enlazado ajC5 de la:.SS^C. .El jegHadgr
A^!ArA!ÁAl!.PAA1A(rí^LAA!l.AyA.g!AAJA!k!A^A
delitos como secuestros, abusos sexuales y
robos se han visibilizado más por el avance
de la tecnología y las bases de datos de las
P! A A A]A A '! Al A A A l I g'_! A! Al yY L^A .AA 5r\'_ JAÁPÁ1! í A
actuar de las autoridades en seguridad y
prevención del delito.
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A pesar de que la fiscalía del Esta
do de México hizo un llamado al
alcalde del municipio de Apaxco,
Daniel Parra Angeles, para aclarar
el conflicto que se ha generado
por la venta clandestina de gas,
mient ras las agresiones y amena

zas contra repartidores fié Gas Licuado fie Petróleo
(LP) en su municipio y zonas aledañas, continúan.

También se ha sabido qué la Fiscalía fiel Kilo
mex ya inició una averiguación contra el alcalde
de extracción panista, luego que los afectados lo
señalaran como el responsable de encabezar una
mafia que. se dedica a la venta fie combustible
robado. Según lo nafrado por los testigos, la ban
da que opera en aquella zona, "ordeña" las pipas
transportadoras del Gas LP
Después, el energético es vendido a un precio

por debajo de lo establecido por la Secretaria de
Energía, en espacios que son inseguros y que se
han convertido en un riesgo para la población, "la
negativa de querer dialogar con las autoridades y
con nosotros, solo nos dcniuesira que el alcalde
Daniel Parra, está ocultado y solapando a los ge
neradores de violencia en aquella zona del Estado
de México".
Los afectados, han solicitado también al Go

bierno del Estado fie México, la intervención de la
Guardia Nacional en aquella zona, la recomenda
ción fue tomada en cuenta y no se descarta que,
en los siguientes días, las fuerza armadas ingresen
a este municipio con personal de la Secretaría de
Energía (SI N I I!). para revisar los puntos de venta,

donde se comercializa todo el combustible robado
\ HM WAI.

El robo sin violencia de productos como cho
colates, los globos, tazas, tarjetas y muñecos de
peluche aumenta en un 111 por ciento, días pre
vios al festejo fiel 14 fie febrero. Sobre los robos
sin violencia, en febrero dé 2018 se reportaron
mil 267 robos sin violencia, mientras que en 2019
se reportaron mil 407, eSlo nos muestra un incre
mento del 11 I por ciento. Mientras que el robo con
violencia a establecimientos en este mismo perio
do también se incrementó considerablemente, ya
que en lebrero de 2018 sé reportaron 281 robos
con violencia, mientras que el mismo de 2019 se
reportaron 596, lo que representa un incremento
riel 212 por ciento.

"Ya sabenios t]ue lalistalía del
I.staclo lí) investiga, eso le ha
Lausaclomiithapie()cupación
y anda con niieclo, pero esono
es su lieicnte.se debe indagar a
íoiido. para saber iiué tan gravees
el problema y, s< )breLodo,has ta
dónde está metido él.paia darle
tontos beneficios
degas de iiianera clandestiiia", lia
cleclaradoSergiííIaginias.abíjgadí)
de los enipleados gas en>s, que han
sicl()agreclid()s,prcsiinlaniente,p()i
órdenesdel[alcalde de A^a
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Tiraditos
EL CANELO SE SUBE AL
RING CONTRA CÁNCER
INFANTIL
•.ElEPjemico campeón
mundial de box Saúl Canelo
¦y

Alyarez ses ubió al.ring de
una buena,£ausa. Se anunció
SLue.appyará ai la ..Fundación
Nariz Roja A.C. que irabafa
a.favpr deniños con...®neer:..
DI en P.( K el .c!.epp r l i si a que
esta \ e/ r u ) [>re su n i ió si i ya le
P. su colección ^ c a Piornó\iJes
dejujoyen .cambio apoyará_a_

llamada á?.esc3sez"_
de medicinas en
P ú W i cP s,. en e spe c i l ie o d e
Guadalajara.

APLAUSOS NO ACABAN
FEMINICIDIO

es muy_.^nado
que la oposición en
México está achicada»'pero
nrás .cuando .salen con
"P rpp.u e s ^ las de
la panisla X()chítl Gálvez
X.cs..9[ue.pidió .un minuto
de a pí ausos en m em or í a de
Ingrid Escarnida,.yíclima de

feminicidig..Así,.d Senado
respondió, a ^esta pandemia
rnorLal._X_ásLi[ma_£ue los.
aplausos no .evitarán más
muertes. Sería mejor legislar
e impulsar programas y no
sólo buscar reflectores.

REPUDIAN GESTIÓN DE
SANJUANA
•Lajfectei^ Peí^distas.
de;.América. La.üna y el Caribe
í?ÉPALCj..repudió..La.gestión y
malos manejos de Sanjuana
Martínez en la otrora agencia
internacional de no
Notimex. Exhortaron al

presidente López Obrador
a.garanLizarel respeto a la

ad sijid}ca 1, ta ¿ibÍ)r üel
Sutnotimex y se repongan
en.sus .plazas a los.235
£eriodistas^despedidos
inj.ustiíicadaipe^
su caso., sg paguen las
I!£uidacignes.conforme a la
leí.
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